
ПРАВО Потребители смогут 
защищать свои права 
в режиме онлайн 

Клик жалоб 
и предложений

Владислав Куликов

ЗАМЕСТИТЕЛЬ министра юстиции России Денис Но-
вак сообщил, что ведомство прорабатывает вопрос со-
здания специальных интернет-площадок, на которых по-
требители могли бы защищать свои права в режиме он-
лайн.

Простой пример: задерживается рейс самолета. Что 
делать утомленному пассажиру? Сегодня подчас остает-
ся только выкладывать гневные ролики в Сеть, так как 
нередко сотрудники авиакомпаний (не всех, а некото-
рых) вдруг принимают позы бездушных истуканов. Ни 
помощи, ни даже сочувствия не дождешься.

Но интернет можно использовать не только для того, 
чтобы выпустить пар. Современные технологии позво-
лят пассажиру, не вставая с чемоданов, подать жалобу, 
благо интернет в телефоне давно не диво, и добиться 
компенсации. Дело за малым — только организовать та-
кие платформы.

Как заявил Денис Новак, рабочие группы, созданные 
в рамках правительственной программы развития циф-
ровой экономики, сейчас серьезно прорабатывают в том 
числе данный вопрос. Более того, по его мнению, боль-
ших изменений в законодательстве для этого скорее все-
го не потребуется. Ведь уже существует так называемый 
претензионный порядок. Многие процедуры урегулиро-
ваны.Только сейчас надо подавать, как правило, бумаж-
ные жалобы. А завтра начнем ругаться — в юридическом 
смысле — с помощью Сети. О новых проектах за-
меститель главы ведомства рассказал на заседа-
нии Международной школы молодого юриста. 

ТРАНСПОРТ Водителям 
запретили быть за рулем 
больше четырех часов

Отдых 
от аварии

Владимир Баршев

ВСТУПИЛИ в силу новые требования к режиму труда и 
отдыха водителя. 

Это поправки в приказ министерства транспорта, ко-
торый утверждает положение об особенностях режима 
рабочего времени и времени отдыха водителей автомо-
билей. Теперь водители, занимающиеся перевозкой гру-
зов или пассажиров, обязаны делать остановку минимум 
на 15 минут после 4 часов непрерывного управления. 

Такие требования появились не на пустом месте. 
Дело в том, что много аварий происходит из-за устало-
сти водителя. Когда человек ведет машину 8 часов, у 
него притупляется внимание. Он может элементарно 
заснуть за рулем. В результате — трагедия. В лучшем 
случае он улетит с дороги. В худшем — соберет с собой 
встречный транспорт. Причем автобус может быть по-
лон пассажиров, а многотонный грузовик не оставит 
шансов на выживание ни одному человеку из встречно-
го транспорта. 

Таких громких трагедий в прошлом году произошло 
немало. Чтобы их избежать, необходимо, чтобы водите-
ли соблюдали режим труда и отдыха. Именно для этих це-
лей грузовики и автобусы оснащаются соответствующи-
ми приборами — тахографами, которые позволяют 
контролировать, сколько водитель был за рулем, когда 
он последний раз останавливался и на сколько. 

Причем проверять наличие таких приборов, а также 
их показания могут как сотрудники Ространснадзора, 
так и инспекторы дорожно-патрульной службы ГИБДД 
прямо на дорогах. 

Впрочем, с такими проверками тоже есть 
проблемы, которые необходимо урегулировать 
законодательно. 

Эльвира Набиуллина: 
Cтраховое возмещение 
вкладчикам 
в особых ситуациях 
можно увеличить 
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Событие Владимир Путин откровенно поговорил с гражданами, 
министрами и губернаторами

Президент 
«онлайн» со страной

В
чера Владимир Путин 
провел очередную, уже 
16-ю по счету, «Пря-
мую линию». Разговор 
с президентом продол-

жался почти 4 часа 20 минут. За 
это время глава государства от-
ветил на 79 вопросов. Одним из 
новшеств этой линии стало учас-
тие в беседе главы государства и 
граждан третьей стороны — гу-
бернаторов и министров. В ходе 
линии Владимир Путин «выво-
дил в эфир» и членов кабмина, и 
глав регионов, а те -- комменти-
ровали ситуацию, давали свои 
пояснения. «РГ» публикует наи-
более значимые моменты этой 
беседы.

Какая полоса сейчас 
в экономике

Если говорить такими катего-
риями: «белая», «черная», «се-
рая», в какой полосе мы сейчас 
находимся, — мы двигаемся в сто-
рону устойчивого «белого цве-
та».

Конечно, и в природе никогда 
не бывает абсолютной чистоты 
ни в чем. Посмотрите, в Арктике, 
Антарктике вроде бы абсолютно 
полная белизна, белая пустыня, 
и все равно даже там есть опре-
деленные вкрапления и серого, и 
черного цветов. Так же и у нас. 
Но в целом мы движемся в абсо-
лютно правильном направле-
нии.

Что дает основания так гово-

рить и так считать. Во-первых, 
мы вышли на траекторию устой-
чивого роста экономики. Да, это 
пока рост скромный, небольшой, 
я уже об этом говорил, но это не 
падение, а рост — 1,5 процента за 
прошлый год. Растет промыш-
ленность, стабильно растет сель-
ское хозяйство. И все это прио-
брело устойчивую тенденцию.

Что еще дает основания гово-
рить о том, что мы двигаемся в 
правильном направлении? У нас 
исторический минимум по ин-
фляции. Это очень важная пред-
посылка для дальнейшего роста. 
И это все на фоне ускоренного 
роста прямых инвестиций: за 
прошлый год — 4,4 процента. Это 
очень хороший показатель. Это 
говорит о том, что в ближайшей 
перспективе рост гарантирован, 
обеспечен. У нас хорошее поло-

жительное сальдо торгового ба-
ланса. Вот разные цифры мне 
приводят, одни говорят — 130 
миллиардов по прошлому году, 
другие — 120. Вчера мы с коллега-
ми обсуждали это — окончатель-
ная цифра115. Но и эта цифра 
очень большая.

На фоне того, что у нас очень 
низкий уровень внешней задол-
женности, менее 20 процентов, 
и рост наблюдается золотова-
лютных резервов Центрального 
банка (он был до 400 миллиар-
дов, сейчас уже 450 миллиардов, 
во всяком случае где-то в этом 
районе), все это говорит о том, 
что у нас стабильные, хорошие 
условия для развития экономи-
ки.

Наконец, один из важнейших 
показателей: у нас продолжает 
расти продолжительность жиз-

ни, первое. И второе — мы все-та-
ки вышли на устойчивый рост до-
ходов граждан. Заработные пла-
ты выросли на 1,9 процента, а ре-
альные доходы населения — на 
3,8. Тоже разные цифры экспер-
ты приводят.

Если вычесть дополнитель-
ные выплаты для пенсионеров в 
размере пяти тысяч рублей, ко-
торые сделаны в конце прошлого 
года, то это будет как раз 3,8. 
Сразу хочу сказать и оговорить-
ся, и чтобы наши уважаемые зри-
тели это услышали еще раз: ко-
нечно, это не каждый человек на 
себе ощущает, но в целом это аб-
солютно объективная статисти-
ка, и это так оно и есть, это прав-
да на самом деле.

У нас растет экспорт машин и 
оборудования, причем сущест-
венно растет, что говорит об 
определенных структурных из-
менениях в экономике. Я уже с 
удовлетворением отмечал, что 
растет экспорт сельхозпродук-
ции. Смотрите: он в позапрош-
лом году был 20 миллиардов, и 
было приятно, что он превысил 
экспорт вооружений. Вооруже-
ний — 15 миллиардов, сельхозто-
варов — 20 миллиардов, теперь 
уже 23, и будет еще больше в этом 
году. То есть мы можем с полной 
уверенностью утверждать, что 
мы двигаемся в направлении 
именно этой «белой 
зоны». Но проблем, ко-
нечно, еще достаточно.

Нынешняя «Прямая линия» президента России уже 16-я по счету. Диалог со страной глава государства вел из колл-центра, расположенного в Гостином Дворе.

Джанни Инфантино:
Россия готова к проведению 
чемпионата мира
на 100 процентов
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Акцент

 Один из важнейших показате-
лей: у нас продолжает расти 
продолжительность жизни, 
первое. И второе — мы все-
таки вышли на устойчивый 
рост доходов граждан
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Австралийский доллар  47,3175
Азербайджанский манат  36,3282
Армянский драм**  12,7897
Белорусский рубль  30,9915
Болгарский лев  37,3760
Бразильский реал  16,0686

Венгерский форинт**  23,0330
Вон Республики Корея***  57,8720
Гонконгский доллар*  78,7842
Датская крона*  98,1790
Доллар США  61,8125
Евро  73,0686

Индийская рупия**  92,1887
Казахстанский тенге**  18,5431
Канадский доллар  47,7132
Киргизский сом**  90,4683
Китайский юань*  96,6621
Молдавский лей*  36,7603

Новый туркменский манат  17,6860
Норвежская крона*  76,9837
Польский злотый  17,1635
Румынский лей  15,7024
СДР  87,7892
Сингапурский доллар  46,4127

Таджикский сомони*  68,4403
Турецкая лира  13,5625
Узбекский сум****  77,8096
Украинская гривна*  23,6160
Фунт стерлингов  83,2244
Чешская крона*  28,5324

Шведская крона*  71,3778
Швейцарский франк  62,9391
Южноафриканский рэнд*  48,6900
Японская иена**  56,2264

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.06.18
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Президент «онлайн» со страной
О новом составе 
правительства 

Моя точка зрения за-
ключается в следующем. И думаю, 
что многие со мной согласятся. 
Ведь понимаете, в чем дело. Дело в 
том, что тот план развития, о необ-
ходимости реализации которого 
мы говорим на протяжении по-
следних лет, готовился прежним 
составом правительства на протя-
жении последних минимум полу-
тора лет. Я прекрасно знаю, что 
если бы мы 100 процентов зачи-
стили все правительство и приве-
ли бы абсолютно новых людей, 
даже людей очень грамотных, хо-
рошо подготовленных, минимум 
два года потребовалось бы на то, 
чтобы сформулировать или уже 
имеющиеся задачи, или новые. 
Мы потеряли бы минимум два 
года. У нас нет этих двух лет. Поэ-
тому мною было принято реше-
ние, что правительство должно 
быть значительно обновлено за 
счет «свежих» людей, если позво-
лите мне применить такой тер-
мин, но хорошо подготовленных и 
зарекомендовавших себя на боль-
ших, ответственных участках ра-
боты.

И необходимо было оставить 
тех, кто готовил решения для про-
рывного развития нашей страны, 
чтобы персонифицировать ответ-
ственность за то, что было сделано 
до сих пор, и то, что намечается в 
ближайшее время. Думаю, что у 
нас оптимальный состав прави-
тельства на сегодняшний день.

О том, как реализовать 
майский указ 

Прежде всего есть ясное пони-
мание, что нужно делать и как 
нужно делать. Эти задачи изложе-
ны и в моем Послании Федераль-
ному Собранию, и в проекте плана 
развития, который должен быть 
принят правительством осенью 
этого года.

Видите, даже сохранив костяк 
правительства, мы все равно 
должны будем оформить соответ-
ствующие предложения и реше-
ния в течение ближайших меся-
цев. Потому что, действительно, 
только новое правительство в со-
стоянии сделать то, о чем мы гово-
рили на протяжении предыдущих 
полутора лет. Это во-первых.

Во-вторых, нужно перейти в 
полномасштабном формате к ра-
боте по программному принципу. 
Мы применяли этот принцип по 
некоторым отраслям и по некото-
рым направлениям деятельности. 
Теперь вот такой программный 
принцип должен быть применен 
повсеместно. Он показал свою эф-
фективность, практика примене-
ния таких методов имеется. Пер-
вое.

И второе... Нам, безусловно, 
нужно персонифицировать ответ-
ственность. Это в том числе связа-
но и с составом правительства, по-
тому что те люди, которые форму-
лировали задачи, те люди, кото-
рые сейчас должны будут осу-
ществлять реализацию этих за-
дач, многие остались на своих ме-
стах. Те, кто пришел на их место, 
люди тоже хорошо подготовлен-
ные. Персональная ответствен-
ность должна быть абсолютной. У 
нас нет времени на раскачку.

И, наконец, третье — это финан-
совое обеспечение. Эти цифры 
уже звучали. Это, по предвари-
тельным подсчетам, мы исходили 
из того, что мы сможем на бли-
жайшие шесть лет израсходовать 
17 триллионов, мы поняли, что на 
реализацию задач, о которых мы 
говорим и о которых вы сейчас 
только сказали, нужно как мини-
мум дополнительно еще восемь 
триллионов рублей.

В общем и целом понятно, от-
куда мы их можем взять. Это пре-
жде всего рост самой экономики, 
и это главный источник поступле-
ния дополнительных ресурсов, 
это более эффективное использо-
вание имеющихся ресурсов, это 
настройка в некотором смысле на-
ших макроэкономических планов 
и конечно, настройка налоговой 
политики, притом что эта налого-
вая политика (в ближайшее время 

правительство должно с этим 
определиться), ее стабильность 
должна быть гарантирована абсо-
лютно на ближайшие шесть лет. 
Вот это для участников экономи-
ческой деятельности является са-
мым важным и самым главным.

О росте налогов 
Один из источников  (доходов 

бюджета. — Прим. «РГ») — это неко-
торая настройка налоговой систе-
мы. То, что вы сейчас перечисли-
ли, это, например, НДФЛ, то есть 
налог на доходы физических лиц 
или налог с продаж, тоже обсу-
ждался и в правительстве, и на эк-
спертном уровне.

Как известно, многие предлага-
ют НДФЛ изменить, в том числе и 
политические партии, которые 
находятся в оппозиции, но пред-
ставлены в парламенте. Мы долго 
думали на этот счет. На первый 
взгляд дифференцированная шка-
ла налога на доходы физических 
лиц кажется и выглядит более со-
циально справедливой, то есть кто 
больше получает доходов, тот дол-
жен и больше платить. Практика 
сложнее, чем эти теоретические 
формулы... То есть фискальный ре-
зультат почти нулевой, а шума 
много, и ухудшение в целом инве-
стиционного климата очевидно, 
поэтому признано это нецелесоо-
бразным.

Что касается налога с продаж 
— тоже обсуждалось, и многие 
мои коллеги на экспертном уров-
не выступали за то, чтобы ввести 
такой налог. У нас, во-первых, та-
кой налог был — налог с оборота. 
Это серьезная нагрузка на эконо-
мику в целом, и это серьезная на-
грузка в конечном итоге на гра-
ждан, потому что это неизбежно 
приведет к значительному росту 
инфляции.

Все это вместе убедило нас в 
том, что и введение этой нормы 
нецелесообразно. Есть другие 
предложения, которые обсужда-
ются в правительстве и должны 
быть приняты. Вперед не буду за-
бегать, давайте дождемся этих ре-

шений, они должны состояться в 
самое ближайшее время.

Как уменьшить бедность 
Что касается нагрузки на гра-

ждан, которая может привести к 
увеличению бедности. Наша зада-
ча — уменьшить бедность в два 
раза. И об этом уже говорили, по-
моему, неоднократно, мы ведь с 
2000 года по 2007-й и 2008-й ров-
но в два раза уменьшили количе-
ство людей, живущих за чертой 
бедности.

В период сложных экономиче-
ских раскладов 2008–2012 годов 
эта цифра немножко изменилась в 
неблагоприятную для нас сторо-
ну. Но сейчас, я уже сказал, у нас 
рост заработных плат — 9,8 про-
цента или 9,6, рост реальных дохо-
дов увеличился — 3,8 процента.

Мы двигаемся в этом направле-
нии, и мы точно должны решить 
одну из главных задач: уменьше-
ние числа людей, живущих за чер-
той бедности. И перераспределе-
ние в налоговой бюджетной систе-
ме направлено не на увеличение 
количества людей, живущих за 
этой чертой бедности, а, наоборот, 
на сокращение.

Речь идет о том, чтобы совер-
шить определенные маневры в 
сфере налоговой и фискальной де-
ятельности и направить ресурсы в 
том числе и на решение этой зада-
чи: сокращение количества лю-
дей, которые живут в нашей стра-
не за чертой бедности, создать та-
кие условия, при которых государ-
ство сможет оказывать помощь 
именно тем, кто нуждается в этом, 
то есть сделать ее более адресной. 
Если мы пойдем по этому пути, то 
неблагоприятного развития ситу-
ации не будет, мы, скорее всего, 
добьемся положительного резуль-
тата.

Цены на бензин:
диалог в прямом эфире 

Правительство приняло уже 
ряд решений, которые призваны 
как раз решить эту задачу... То, что 
сейчас происходит, это недопу-

стимо, это неправильно. Но надо 
признать, что это результат неточ-
ного, мягко говоря, регулирова-
ния, которое было введено в по-
следнее время в сфере энергетики, 
в сфере энергоресурсов. Что сде-
лано было? Правительство прове-
ло так называемый пересмотр не-
которых налоговых мер по напол-
нению бюджета, так называемый 
маневр сделало в этой сфере.

О чем шла речь и что было сде-
лано? Не буду вдаваться в детали и 

в подробности, но на самом деле 
это всё привело к стимулирова-
нию вывоза за границу, на эк-
спорт, сырой нефти. Что произош-
ло дальше? Цены на нефть на ми-
ровом рынке поднялись. Для того 
чтобы загрузить свои НПЗ, нефте-
перерабатывающие заводы, ком-
пании наши делают это, но они 
считают недополученную выгоду 
за тот объем нефти, которую на-
правляют на НПЗ, который они 
могли бы, как они полагают, реа-
лизовать на внешнем рынке и по-
лучить больший доход. Чтобы эти 
выпадающие, условно выпадаю-
щие, доходы компенсировать, 
поднимают цены и на бензин, и на 
дизельное топливо.

Правительство приняло уже 
ряд решений на этот счет. Напом-
ню, совсем недавно это было сде-
лано, кстати говоря, в диалоге с 
нашими ведущими нефтегазовы-
ми компаниями. Что было сдела-
но? Во-первых, снижен акциз по 
бензину на 3, по дизтопливу на 2 
тысячи — на 3 и на 2 тысячи. При-
нято решение отменить планиро-

вавшееся ранее, с 1 июля этого 
года, дальнейшее повышение ак-
цизов, его не будет. К осени теку-
щего года должны быть приняты 
дополнительные меры по стаби-
лизации ситуации на рынке. Я ис-
хожу из того, что и правительство 
будет за этим строго следить, и 
Федеральная антимонопольная 
служба будет принимать соответ-
ствующие решения, не будет смо-
треть на происходящие события 
сквозь пальцы.

Чтобы послушать экспертное 
мнение людей, которые непосред-
ственно отвечают за это, мы мо-
жем обратиться к министру энер-
гетики Российской Федерации. 

Александр Новак: Разрешите 
доложить по текущей ситуации. 
Действительно, в мае отмечался, 
был зафиксирован рост цен на то-
пливо на уровне в среднем 5,6 
процента по отношению к апрелю. 
Это действительно выше уровня 
инфляции. Если брать январь–
апрель, у нас цены на автозапра-
вочных станциях росли на уровне 
не выше инфляции. То есть май 
был таким месяцем, когда мы от-
метили действительно, по данным 
Росстата и в реальной ситуации, 
рост цен. На данный момент рост 
цен остановлен. Правительством 
еще в мае оперативно было приня-
то решение по ряду мер, направ-
ленных на стабилизацию цен на 
оптовом рынке и на автозаправоч-
ных станциях. Вы об этом уже ска-
зали. Было принято решение с 1 
июня снизить акцизы на дизель-
ное топливо и на автобензины, эта 
мера уже работает с 1 июня, а так-
же о неповышении акцизов на не-
фтепродукты с 1 июля.

И конечно, эти срочные фи-
скальные меры уже оказали свое 
положительное влияние. Мы ви-
дим, что цены с 30 мая, с конца 
мая, на автозаправочных станци-
ях не растут. Кроме этого были до-
стигнуты на уровне правительства 
договоренности со всеми нефтя-
ными компаниями о стабилиза-
ции цен на автозаправочных стан-
циях, об увеличении объемов про-
изводства нефтепродуктов и по-
ставки его на внутренний рынок, с 
тем чтобы не допустить дефицита.

Хочу доложить, что на сегод-
няшний день существует необхо-
димый объем топлива на внутрен-
нем рынке для обеспечения вну-
тренних потребностей, для обес-
печения посевной, и никакого де-
фицита не отмечается...

Мы дополнительно проработа-
ли в правительстве еще ряд мер, 
которые могли бы быть направле-
ны на стабилизацию в случае ка-
ких-то отклонений от цен. И здесь 

речь идет о возможности введения 
экспортной пошлины правитель-
ством Российской Федерации на 
поставку нефтепродуктов на эк-
спорт. Для этого подготовлен соот-
ветствующий проект закона, ко-
торый мы в ближайшее время го-
товы внести в Государственную 
Думу.

Просим поддержать. Это будет 
дополнительным стимулом для 
того, чтобы цены не росли на вну-
треннем рынке.

Владимир Путин: Это не толь-
ко стимул. Это скорее угроза в 
адрес нефтяных компаний. Над-
еюсь, ничего подобного нам не по-
требуется. У нас всегда был кон-
структивный диалог с нефтяника-
ми, с газовиками. Но то, что пони-
мание с их стороны есть, понима-
ние того, что проблему нельзя за-
гонять в угол, ее надо решать, — это 
очень хорошо. Кстати, я смотрю, 
нам на экраны вывели вице-пре-
мьера российского правительства 
Дмитрия Николаевича Козака. 
Знаю, он мне вчера об этом докла-
дывал: он вчера встречался с веду-
щими нефтяными компаниями, с 
руководителями. Давайте дадим 
ему слово, давайте послушаем, о 
чём договорились.

Дмитрий Козак: Действитель-
но, мы 30 мая договорились с не-
фтяными компаниями о замора-
живании цен. Правительство сде-
лало встречные решения, это и 
есть миссия правительства — гиб-
ко реагировать на ситуацию на 
внешних и на внутреннем рынках.

Поэтому 30 мая вместе с не-
фтяными компаниями, вместе с 
ключевыми министерствами, 
правительством приняты необхо-
димые решения о снижении акци-
зов, как вы уже сказали, в тех па-
раметрах, которые есть.

А встречные предложения не-
фтяных компаний состояли в том, 
чтобы стабилизировать цены на 
нефтепродукты на автозаправоч-
ных станциях. Мы договорились о 
том, что мы будем ежедневно 
контролировать, мониторить си-
туацию на автозаправочных стан-
циях, и в течение недели в ежед-
невном режиме Федеральная ан-
тимонопольная служба доклады-
вала правительству о том, какая 
ситуация.

По состоянию на среду в целом 
все компании выполняют свои 
обязательства. Мы вчера дополни-
тельно договорились об увеличе-
нии поставок на внутренний ры-
нок бензина и дизельного топлива. 
За эту неделю уже объем бирже-
вой торговли увеличился: дизель-
ное топливо — на 20 процентов, ав-
томобильный бензин — на 19 про-
центов.

Это тоже оказывает стабили-
зирующее влияние на рынок. В це-
лом, как сказал министр энергети-
ки, за исключением отдельных 
компаний, в которых объем не-
значительный, обязательства вы-
полняются.

То, о чем говорил Александр 
Валентинович по поводу угрозы, и 
как вы правильно оценили это, уг-
роза, в случае если договоренно-
сти не будут выполняться, мы, 
правительство, буквально завтра 

внесем в Государственную Думу 
законопроект, который предусма-
тривает возможность для сдержи-
вания, для того чтобы снизить эк-
спортный так называемый не-
тбэк, уравновесить, обеспечить 
равновесие внутренних цен и 
внешних на моторное топливо, 
внесем возможность для прави-
тельства повышать экспортную 
пошлину на моторное топливо и 
практически уравнять с экспор-
тной пошлиной на нефть.

К этому и нефтяные компании 
тоже отнеслись с пониманием. 
Эта угроза будет в руках прави-
тельства. У правительства появля-
ется дополнительное окно воз-
можностей для того, чтобы реаги-
ровать на ситуацию на внутрен-
нем и внешнем рынках, но мы 
очень надеемся на то, что ее при-
менять не придется.

В случае если ситуация такая 
возникнет, а она будет опреде-
ляться не только выполнением 
обязательств нефтяными компа-
ниями, но и ценами на мировых 
рынках на нефть, то правительст-
во сможет оперативно, быстро 
принять необходимые решения. 
Уверен, что это приведет к стаби-
лизации цен на нефть.

Владимир Путин: Готовьте 
этот законопроект, я его поддер-
жу.

Дальний Восток: 
как решить проблемы

Давайте начнем с того, чем сей-
час наш абонент закончил, а имен-
но удорожанием билетов, проле-
тов из зоны Владивостока в другие 
части Российской Федерации...

Второе — по поводу билетов из 
Владивостока в другие части Рос-
сии. Один из волонтеров только 
что сказал: есть программы, кото-
рые субсидируют перелеты в от-
дельные периоды времени по году 
и работают на отдельные катего-
рии граждан по возрастным груп-
пам.

Первое, что нужно сделать, — 
это, конечно, расширить геогра-
фию (она постепенно расширяет-
ся) применения таких субсидий и 
расширить время применения, 
использования субсидий и воз-
растные группы. Но это частные, 
точечные решения, хотя они тоже 
востребованы и могут быть реали-
зованы.

И наконец, все-таки самое 
главное решение, может быть, в 
преддверии сегодняшнего нашего 
мероприятия или просто уже под-
готовленное заранее, но, во вся-
ком случае, такое решение по 
Дальнему Востоку вчера или по-
завчера правительством принято, 
а именно: решение об обнулении 
НДС на эти перевозки. Это пер-
вый, очень важный, существен-
ный шаг снижения стоимости би-
лета, но посмотрим, как будет ра-
ботать эта практика. Это первое.

Второе. По поводу рынка труда 
на Дальнем Востоке. Да, конечно, 
это одна из проблем, вы абсолют-
но правы. И очень жаль, что инже-
нер в сфере, как вы сказали, само-
летостроения должен работать 
маляром, хотя и профессия маля-
ра хороша, но уровень его квали-

фикации, судя по всему, гораздо 
выше, чем просто крыши красить.

Но в этой связи что мы делаем? 
Хочу обратить ваше внимание на 
то, что мы все-таки поддерживаем 
те высокотехнологичные сферы 
производства, которые традици-
онно созданы еще в прежнее деся-
тилетие на Дальнем Востоке. Одна 
из них — это и авиастроение, при-
чем если раньше на Дальнем Вос-
токе занимались только боевым 
самолетостроением, то теперь мы 
развиваем и гражданские компе-
тенции.

Скажем, самолет «Суперджет 
100» — он гражданский самолет 
как раз с использованием наших 
компетенций в самолетостроении 
в целом, и в том числе в сфере бое-
вой авиации. Но мы делаем это 
уже на современной базе, с ис-
пользованием иностранных тех-
нологий и компетенций, в сотруд-
ничестве с итальянскими, фран-
цузскими коллегами. Последние 
работали в сфере двигателестрое-
ния.

Так что мы это будем развивать 
наряду, скажем, с судостроением, 
которое мы возрождаем на Даль-
нем Востоке. Верфь «Звезда», на 
которой проводятся большие ра-
боты, там будут строиться специ-
альные суда, причем такого тонна-
жа, которые раньше в России во-
обще не строились.

Мы будем развивать на Даль-
нем Востоке космическую от-
расль. Новый космодром Восточ-
ный построен именно на Дальнем 
Востоке, а не где-то в другом месте. 
И эти компетенции будут расши-
ряться. Высокие технологии, 
включая автомобилестроение. 
Мы, как вы знаете, там сделали се-
рьезный шаг в сфере науки и обра-
зования.

По сути, создали новый уни-
верситет на базе имеющихся, ко-
нечно, вузов, но тем не менее 
Дальневосточный федеральный 
университет — это то, чего в таком 
качестве и в таком масштабе рань-
ше на Дальнем Востоке не было. 
Все это вещи такого длительного, 
большого цикла, но в этом направ-
лении мы будем, безусловно, дви-
гаться дальше.

Теперь по поводу «дальнево-
сточного гектара». Программа ра-
ботает. При всех ее издержках, а 
издержки есть, и спасибо боль-
шое, что вы еще раз обратили на 
это внимание. Сказать, что все хо-
рошие участки забрали чиновни-
ки, надеюсь, что это не так. Но до-
полнительно еще раз проверим, 
хотя мы неоднократно к этой теме 
возвращались.

Судя по тому, что такие вопро-
сы возникают, эта программа во-
стребована, люди с удовольствием 
берут эти участки. Мы теперь при-
няли решение, вы знаете, чтобы 
давать эту землю не только дальне-
восточникам, но и людям, прожи-
вающим в других регионах Рос-
сийской Федерации, но которые 
хотят, готовы и переедут, для того 
чтобы устроить свою жизнь имен-
но на Дальнем Востоке. Будем со-
вершенствовать эту си-
стему. Обязательно об-
ращу на это внимание.Вести «Прямую линию» президенту помогали Андрей Кондрашов и Кирилл Клеймёнов.

Акцент

 Персональная ответствен-
ность должна быть 
абсолютной. У нас нет 
времени на раскачку
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Больницу в Струнино обещают 
восстановить после звонка Путину 
В ходе «Прямой линии» с Владимиром Путиным 7 июня 

жители города Струнино, что во Владимирской области, 

обратились к президенту страны с просьбой помочь им 

восстановить работу местной больницы. Они рассказа-

ли, что после закрытия прачечной, роддома, хирургии, 

гинекологии, инфекционного и детского отделений 

больницу присоединили к районному медучреждению 

в Александрове. Но путь до ближайшей больницы в рай-

центре занимает 30 минут на электричке. 

— Мамочкам приходится ездить в Александров. Это тя-

желый труд — с детьми доехать на электричке и выстаи-

вать долгие очереди, лечение не дает толку. Приходит-

ся записываться за месяц-полтора и ждать койку 

очень долго, — посетовала многодетная мать Анна По-

година.

Жители города рассказали, что ездить за 15 киломе-

тров в Александров — не каждому по карману. Они со-

здали инициативную группу, цель которой — добиться 

возвращения городу полноценной больницы.

— Наверное, нужно что-то совершенствовать, но пер-

вичное звено не должно уничтожаться — это работа ре-

гиональных властей, — прокомментировал ситуацию 

глава государства.

— На сегодняшний день мы ничего не закрываем в Стру-

нино. Мы выделили 68 миллионов рублей. 20 миллио-

нов на ремонт детской поликлиники, 40 миллионов ру-

блей — на больницу и на ремонт кожного и дерматоло-

гического отделения, — сказала губернатор Владимир-

ской области Светлана Орлова.

Она отметила, что зданию больницы без малого 90 лет, 

и детей «опасно туда водить». При этом власти обеща-

ют, что намерены построить в Струнино поликлинику.

Участники «Прямой линии» на это возразили, что дет-

ская больница уже закрыта и пациентов не принимает. 

Между тем, в Струнино живут 14 тысяч человек. А с уче-

том жителей прилегающих поселков и дачников в лет-

ний период частично закрытая больница обслуживает 

порядка 30 тысяч человек.

— Если закроют и то, что у нас осталось, останемся во-

обще без медпомощи. Мы хотим, чтобы нам помогли 

открыть все, что у нас разрушилось, — сказали жители 

города.

Президент РФ Владимир Путин попросил главу мин-

здрава Веронику Скворцову подключиться к решению 

проблемы с восстановлением больницы в Струнино.

— Я попрошу вас вместе с губернатором эту проблему 

решить. Нельзя первичное звено ликвидировать. Эта 

проблема достаточно остро стоит во многих регионах. 

Я рассчитываю, что вы внимательно к этому отнесе-

тесь и посмотрю, что произойдет на практике, — под-

черкнул президент России.

Анна Скудаева, Владимирская область
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Президент «онлайн» со страной
О том, 
как относиться 
к обвинениям 

 Запада в адрес России
Что можно сказать. Неодно-

кратно уже высказывался на этот 
счет, могу только повторить. Это 
такой, видите ли, способ сдержи-
вания России, так же как и пре-
словутые санкции, потому что 
эти бесконечные обвинения со-
здают базу для применения сдер-
живающих мер, как думают те, 
кто прибегает к таким средствам 
работы с Россией, сдерживания 
развития России. Почему это де-
лается? Потому что видят в Рос-
сии угрозу, видят, что Россия ста-
новится для них конкурентом.

Мне представляется, что это 
очень ошибочная политика, по-
тому что нужно не сдерживать 
кого бы то ни было, в том числе и 
Россию, а наладить конструктив-
ное взаимодействие, и тогда об-
щий эффект для мировой эконо-
мики будет исключительно пози-
тивным, причем для подавляю-
щего большинства участников 
международного общения.

И понимание этого все-таки 
приходит к нашим партнерам. Вы 
же видите, что во многих странах 
происходит. Там уже на полити-
ческом уровне все говорят о не-
обходимости выстраивать нор-
мальные отношения. Да, каждая 
страна имеет свои собственные 
интересы, но они не должны ре-
шаться с помощью эгоистиче-
ских методов политики, в том чи-
сле в сфере экономики. Понима-
ние этого приходит ко многим 
нашим партнерам. Надеюсь, что 
этот процесс будет набирать обо-
роты...

Для нас очевидно, для России 
очевидно, что мы должны защи-
щать свои интересы. Делать это 
последовательно, не по-хамски, 
не грубо, но защищать свои инте-
ресы и в сфере экономики, и в 
сфере безопасности. Мы это де-
лали и будем делать. Но мы всегда 
ищем компромиссы, стремимся 
к этим компромиссам.

Все это давление закончится 
тогда, когда наши партнеры убе-
дятся, что применяемые ими ме-
тоды неэффективны, контрпро-
дуктивны, вредны для всех и что 
придется считаться с интересами 
Российской Федерации.

Минские соглашения: 
альтернативы нет

Захар Прилепин: Здравст-
вуйте! Меня зовут Захар Приле-
пин, советник главы ДНР и офи-
цер армии ДНР. У нас здесь есть 
ощущение, что украинская ар-
мия воспользуется чемпионатом 
мира по футболу и начнет актив-
ные наступательные боевые дей-
ствия. Как вы прокомментируете 
эту ситуацию?

Владимир Путин: Надеюсь, 
что до таких провокаций дело не 
дойдет. А если это случится, мне 
думается, что это будет иметь 
очень тяжелые последствия для 
украинской государственности в 
целом.

Еще раз хочу подчеркнуть: 
рассчитываю, что ничего подоб-
ного не случится. Да и невозмож-
но запугать людей, которые жи-
вут на этих территориях — в Дон-
бассе, в ЛНР, ДНР. Мы видим, что 
там происходит, и видим, как 
люди это все переносят. Мы ока-
зываем обеим непризнанным ре-
спубликам помощь и будем это 
делать дальше. Но то, что проис-
ходит в целом вокруг этих терри-
торий, — это, конечно, печально.

Но это, кстати, говорит еще и 
о том, что действующее украин-
ское руководство не в состоянии 
решить эту проблему. Ну как 
можно решать эту проблему, счи-
тая эти территории своими и ор-
ганизуя полную блокаду этих 

территорий? Как можно считать 
эту территорию своей и людей, 
которые проживают на этой тер-
ритории, своими гражданами и 
постоянно подвергать их обстре-
лам, когда страдают мирные жи-
тели? Именно мирные жители.

И сейчас представители ОБСЕ 
фиксируют увеличение этих об-
стрелов именно со стороны воо-
руженных сил Украины. Зачем 
это делать, когда нужно просто 
идти по пути выполнения Мин-
ских соглашений? Это просто не-
лепо с точки зрения реализации 
конечного результата — восста-
новления территориальной це-
лостности страны. Чем дольше и 
чем дальше это происходит, тем 
хуже для Украины. Вы знаете, 
мне иногда кажется, что Украина, 
вступая сейчас в новый внутри-
политический цикл, в том числе 
и по выборам в Раду, и по выбо-
рам президента, и ситуация в 
этой связи усугубляется. И я еще 
раз хочу это подчеркнуть: ны-
нешние украинские власти, осо-
бенно в этой ситуации, не в со-
стоянии решить проблему этих 
территорий — ЛНР и ДНР в том 
числе потому, что им не нужны 

избиратели с этих территорий. 
Потому что ясно, что они за дей-
ствующую власть никогда не 
проголосуют.

Но если власти будут руковод-
ствоваться своими узкокорыст-
ными и политическими, и эконо-
мическими интересами, если бу-
дут продолжать грабить свой на-
род и откладывать деньги на чер-
ный день в офшорах на свое соб-
ственное имя, то тогда ни к чему 
хорошему эта ситуация не приве-
дет.

О слухах по поводу 
«закрытия» 
«Инстаграм» и «Ютуб»

Мы не собираемся ничего за-
крывать. Я прекрасно знаю ситу-
ацию вокруг «Телеграм».

Что по этому поводу хотел бы 
сказать? Вы на своем месте и вы 
сейчас сказали, что вы волнуе-
тесь. И я на своем месте тоже вол-
нуюсь, знаете за что? За безопа-
сность людей. Когда представите-
ли, допустим, правоохранитель-
ных и специальных служб мне го-
ворят, что после взрывов в Петер-
бургском метро они не могли от-
следить переписку террористов, 

не могли вовремя принять реше-
ние, потому что она зашифрова-
на, а террористы этим пользуют-
ся. Но как я должен на это реаги-
ровать? Ведь вопросы безопасно-
сти в первую очередь, не правда 
ли?

Но в то же время я сам работал 
в специальных службах и знаю, 
что легче всего запретить, труд-
нее — найти цивилизованные спо-
собы решения. Поэтому я буду 
побуждать всех своих коллег 
идти именно по этому пути, 
именно по пути использования 
самими спецслужбами, правоох-
ранительными органами совре-
менных средств борьбы с право-
нарушениями, в том числе и с 
террористическими проявлени-
ями, не ограничивая пространст-
во свободы, в том числе в интер-
нете.

Космос ждет прорыв
Освоение космического про-

странства, космических техноло-
гий чрезвычайно важно для лю-
бой страны, а уж тем более на-
шей, которая имеет в этой сфере 
значительные, может быть, даже 
уникальные компетенции.

Не случайно и первый спут-
ник — советский, и первый чело-
век в космосе Юрий Гагарин — это 
наш соотечественник. Эти техно-
логии развиваются, развиваются 
активно и очень активно коммер-
циализируются. И в этом смысле 
мы должны сделать много шагов 
вперед, в том числе по качеству 
спутников, по качеству аппара-
туры. Мы должны вернуть себе и 
твердо удерживать нашу компе-
тенцию первенства по запускам. 

Здесь есть конкуренция большая. 
Наши французские друзья и пар-
тнеры Гвиану используют актив-
но, развиваются в Азии очень бы-
стрыми темпами космические 
технологии, в Соединенных Шта-
тах. Это все очень хорошо, нор-
мально. Мы работаем со всеми 
партнерами, у нас есть планы. 
Несмотря на все сложности, ска-
жем, в отношениях со Штатами, 
американские ученые и наши 
вместе работают, думают об из-
учении дальнего космоса, в том 
числе таких планет, как Венера.

У нас есть своя программа, 
очень хорошая программа. Допу-
стим, новая программа «Сфера», 
которая предполагает запуск на 
ближайшие несколько лет 600 с 
лишним спутников, которые бу-
дут заниматься и позициониро-
ванием, и зондированием Земли, 
и связью. Это будет вообще про-
рыв.

Это еще одно направление, где 
мы можем осуществить прорыв, 
потому что качество связи будет 
такое, что сможет, по сути, заме-
нить кабельную связь и по каче-
ству, и по охвату всей террито-
рии будет не хуже, но должна 
быть дешевле и доступнее. Это в 
целом может привести к абсо-
лютной революции в сфере свя-
зи. У нас есть хорошие програм-
мы, связанные с освоением даль-
него космоса. К 2022 году мы 
должны провести первые испы-
тания ракеты среднего класса, и 
к 2022 году это должны быть уже 
пуски в беспилотном режиме, а к 
2024-му уже пилотиру-
емые аппараты должны 
использоваться. 
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Акцент

 Мы должны вернуть себе 
и твердо удерживать 
нашу компетенцию 
первенства по запускам

ДОСЛОВНО

Реновация — 
масштабный проект
«Это масштабный проект, тоже по-

чти миллион человек должен быть 

вовлечен в эту программу, в ближай-

шие несколько лет на эти цели пред-

усмотрено в Москве 400 миллиар-

дов рублей», — сказал Владимир Пу-

тин. По его словам, на сегодняшний 

день основные озабоченности сня-

ты, программа начала реализовы-

ваться. «Очень рассчитываю, что до 

2024 года и в последующем она бу-

дет реализовываться в интересах 

Москвы, в интересах москвичей 

теми темпами и в том качестве, кото-

рые правительство Москвы демон-

стрирует до настоящего времени», 

— заметил президент.

Мэр Москвы Сергей Собянин, в свою 

очередь, поблагодарил президента 

за поддержку программы. «Мы долж-

ны обеспечить комфортное прожи-

вание жителей и тех, кто подпадает 

под реновацию, и тех, кто находится 

в соседних домах. Речь идет о тран-

спортной, социальной инфраструк-

туре, инженерной. Это очень важная 

работа, — заявил мэр и добавил: — В 

этом году в новое жилье будут пере-

селены порядка 10 тысяч семей».

Путин отметил федеральный харак-

тер реновации: «Это не значит, что 

программа в Москве будет реализо-

вываться, а все остальные регионы 

останутся без нашего внимания с 

точки зрения улучшения жилищных 

условий наших граждан, живущих 

на других территориях. Мы должны 

выйти на общие объемы строитель-

ства в 120 млн м2, и 5 млн человек 

должны будут иметь возможность 

улучшать жилищные условия». 

ДОСЛОВНО

Многодетным семьям в Томской области 
непросто получить бесплатный участок
Мама троих детей из Томска Наталья Журова посетова-

ла на то, что многодетным семьям в регионе очень слож-

но добиться получения бесплатных участков земли, 

хотя по областным законам такая норма существует.

— В 2010 году я сама встала на очередь, была 735-я по 

очереди. В этом году я узнала, что отстояла ее полови-

ну и сейчас триста с лишним какая-то. Сколько я еще 

должна простоять, восемь, или десять лет, имея троих 

детей, из которых два мальчика?  Мы хотели бы, воспи-

тывая в детях любовь к русской земле, приучать их к 

труду, — обратилась к президенту Наталья Журова.

По словам томского губернатора Сергея Жвачкина, 

регион выделит многодетным семьям только те зем-

ли, что обеспечены инженерной инфраструктурой, 

из-за чего и образуется очередь. Глава региона отме-

тил, что на территории области действуют и другие 

программы поддержки многодетных семей, однако 

допустил, что ряд чиновников не могут донести до 

граждан информацию о полагающихся им льготах.

Как уточнили «РГ» в пресс-службе администрации 

региона, Сергей Жвачкин уже поручил оперативно 

провести проверку по фактам, которые изложила На-

талья Журова в своем обращении к президенту. Он 

сразу же связался с ней по телефону и договорился о 

личной встрече. Известно, что в администрацию то-

мичка ранее не обращалась.

Владимир Путин же назвал странной ситуацию, при 

которой лишь семьи, в которых минимум четверо де-

тей, могут рассчитывать на получение участков. Кро-

ме того, посоветовал губернатору разобраться, поче-

му госслужащие не всегда добросовестно выполняют 

свои обязанности.

— Чиновники должны руководствоваться не общими 

формальными соображениями, а интересами людей, 

— подчеркнул президент. - И если есть на региональ-

ном уровне  решения, согласно которым должны 

обеспечиваться земельными участками только семьи 

с четырьмя детьми, необходимо посмотреть на это 

повнимательнее, потому что и трех детей поднять - 

это непростая задача. Если семья пошла на это, нужно 

помочь людям и стимулировать других, чтобы как 

можно больше людей могли реализовать подобные 

планы.

Как рассказала «РГ» председатель томского Клуба 

многодетных семей  Наталья Бриль, в регионе дейст-

вительно есть проблема с выделением участков. 

Причем отстоять очередь еще полдела.

— Есть семья, в которой десять ребятишек, им выде-

лили землю фактически в лесу. Там просто негде на-

чать какое-то строительство. И не всегда это проис-

ходит бесплатно: власти изымают арендную плату в 

течение пяти лет, за которые участок должен быть ос-

воен. Если дом не будет построен, землю вновь забе-

рут. Как  многодетная мама может построить дом? 

Даже попросту выкорчевать деревья некому, — объя-

сняет томский общественник.

По словам Натальи Бриль, организация неоднократ-

но обращалась в администрацию города и области с 

предложением, выделить на  несколько семей общий 

участок, который совместными усилиями было бы 

освоить гораздо реальнее. 

Никита Зайков, Томск
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Президент 
«онлайн» со страной 

Бороться 
с онкологией

Безусловно, этого 
нельзя добиться, не используя 
современные средства лечения, в 
том числе и в борьбе с такой бе-
дой, как онкология. По сравне-
нию с другими заболеваниями, 
от которых зависит продолжи-
тельность жизни, скажем, с сер-
дечно-сосудистыми, у нас, может 
быть, здесь поменьше результа-
тов, хотя позитивный тренд тоже 
есть. Что мы должны сделать в 
этом отношении? Отчасти вы об 
этом уже сказали. Кстати говоря, 
такие же вопросы и по Калининг-
раду, и по Краснодару: когда бу-
дут онкоцентры сделаны?

В этой связи что хотел бы ска-
зать, и вы как специалист тоже 
это прекрасно знаете. Но я назову 
это еще раз, чтобы наши граждане 
знали, по какому пути мы пойдем. 
Прежде всего — это ранняя диаг-
ностика. Если мы это сделаем, то 
тогда мы обеспечим… Вот Веро-
ника Игоревна появилась на экра-
не, сейчас мы ее попросим: если я 
что-то скажу неточно, она меня 
поправит. Сегодня раннее выяв-
ление у нас где-то 30 с лишним 
процентов, а нужно добиться 50–
70 процентов, и тогда после выяв-
ления мы обеспечим нормальное 
качество жизни онкобольным ми-
нимум на пять лет и больше. Сей-
час, скажем, по детской онкогема-
тологии у нас 90 с лишним про-
центов излечений уже после стро-
ительства онкогематологическо-
го центра в Москве, а было — я уже 
боюсь об этом говорить — где-то в 
районе 30 процентов и меньше. А 
сейчас 90 с лишним! То есть ре-
зультаты возможны. Что для этого 
нужно сделать?

Первое, и я уже об этом ска-
зал, — ранняя диагностика.

Второе. Нам нужно уделить 
больше внимания ядерной меди-
цине, потому что исследования с 
помощью этих новейших средств 
как раз и позволяют выявлять на 
ранней стадии или купировать 
то, что уже имеет место.

Теперь лекарственное обеспе-
чение и химиотерапия. Это долж-
ны быть эффективные, отвечаю-
щие современным требованиям 
отечественные препараты.

Вероника Скворцова: К сча-
стью, у нас уже сейчас при всех 
локализациях раков ранняя вы-
являемость — 56 процентов, и 
есть локализации, при которых 
70–80 процентов.

Достаточно резко снизилась 
запущенность раков в нашей 
стране, и если говорить о наибо-
лее распространенных формах, 
таких как рак репродуктивной 
сферы у женщин, то сейчас пять — 
девять процентов выявляется уже 
на четвертой стадии. Но и это 
много. Именно поэтому с 2013 
года мы запустили систему онко-
скринингов в рамках диспансери-
зации и с этого года поменяли ре-
гламент этих диспансеризаций.

Сейчас в тех возрастных груп-
пах, когда риск рака наиболее вы-
сок, человек проходит обследо-
вание абсолютно бесплатно и ка-
чественно раз в два года.

Кроме того, в женских кон-
сультациях ежегодно проводятся 
профилактические осмотры жен-
щин со всеми исследованиями — 
ультразвуковыми, цитологиче-
скими, микробиологическими.

Для нас проблема — увели-
чить настороженность по отно-
шению к онкологическим забо-

леваниям участковых врачей-
терапевтов. И для этого год на-
зад была создана специальная 
электронная хорошо иллюстри-
рованная программа.

Уже сейчас за 2017 год 85 про-
центов всех наших врачей пер-
вичного звена получили сертифи-
кацию, пройдя эту программу. За-
дача: по какому бы поводу паци-
ент ни явился на прием к своему 
врачу, иметь настороженность и 
мысли о возможной необходимо-
сти дифференцировать с раком.

О том, нужно ли повышать 
пенсионный возраст

Что касается пенсионного 
возраста, то вы знаете мою пози-
цию — я всегда относился и отно-
шусь сегодня к этому в высшей 
степени осторожно и аккуратно. 
На что бы хотел обратить внима-
ние. Одна из ключевых задач, ко-
торая сформулирована мною пе-
ред правительством, — это повы-
шение доходов пенсионеров, 
причем значительное повыше-
ние их доходов.

Правительству в самое бли-
жайшее время это нужно будет 
обеспечить, безусловно, потому 
что за этим и решение другой 
важной задачи — это уменьше-
ние в два раза количества людей, 
которые живут за чертой бедно-
сти.

Так вот, какие меры будут 
предложены правительством 
для решения этой ключевой за-
дачи, мы должны узнать в самое 
ближайшее время. Надеюсь, что 
это будет правительством сде-
лано, и тогда мы будем уже обсу-
ждать и говорить о мерах, кото-
рые правительством предлага-
ются.

Но хочу еще раз подчеркнуть: 
ключевая задача во всей системе 
пенсионного обеспечения — это 
значительное повышение уровня 
благосостояния и доходов пенси-
онеров.
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ФИНАНСЫ Держателей 
евробондов освободят
от НДФЛ с доходов
от курсовой разницы 

Капитал манят 
льготами

Евгений Гайва

ДЕРЖАТЕЛЕЙ гособлигаций внешнего займа прави-
тельство предлагает освободить от налога на доходы фи-
зических лиц с той части доходов, которые были получе-
ны за счет изменения курса рубля. Законопроект внесло 
в Госдуму правительство. Так власти надеются вернуть 
российские капиталы из-за рубежа в российскую юрис-
дикцию.

Такие облигации (евробонды) выпускаются госу-
дарством в любой валюте мира, кроме собственной, и 
размещаются на финансовых рынках за пределами 
страны-эмитента. Так государство привлекает средст-
ва инвесторов.

Расчет прежде 
всего на российских 
граждан, имеющих 
капиталы за рубе-
жом. Сейчас россий-
ские налоговые ре-
зиденты, купившие 
евробонды, при по-
следующей их про-
даже или погашении 
должны будут запла-
тить НДФЛ по ставке 
13 процентов с дохо-
да, полученного как 
от повышения ры-

ночной цены облигации, так и от роста курса иностран-
ной валюты к руб-лю. Предлагаемые изменения в Нало-
говый кодекс позволят зафиксировать валютный курс на 
дату продажи евробондов. Тогда налог нужно будет за-
платить только с дохода от изменения рыночной цены 
облигаций.

«Разумно не брать НДФЛ с доходов, полученных из-за 
изменений валютного курса. Но для этого можно не при-
нимать отдельный закон, а обойтись письменными разъ-
яснениями», — полагает профессор факультета экономи-
ческих наук НИУ «Высшая школа экономики» Иван Ро-
дионов. 

Это может сработать и привлечь валютные накопле-
ния розничных инвесторов, считает начальник отдела 
инструментов с фиксированной доходностью «Откры-
тие Брокер» Руслан Ситдеков, однако инициатива выгля-
дит однобоко. Законопроект предлагает освободить от 
налогообложения только еврооблигации, выпущенные с 
2018 года, а это всего лишь один выпуск — «Россия-29», и 
других не планируется, добавляет он.

В результате сама по себе мера вряд ли позволит 
привлечь какие-то существенные средства, считают 
эксперты. Можно было бы освободить, по крайней 
мере, все суверенные валютные заимствования от ва-
лютной переоценки, а в перспективе — и корпоратив-
ные еврооблигации. «Это позволило бы увеличить базу 
потенциальных инвесторов внутри страны, преимуще-
ственно хранящих свои валютные накопления на депо-
зитах или дома», — пояснил в беседе с корреспондентом 
«РГ» Руслан Ситдеков.

Клик жалоб 
и предложений

Предполагается, что создавать такие платфор-
мы должны сами поставщики товаров и услуг. 
Например, те же авиакомпании. Бояться, что 

такие сайты будут также отфутболивать людей, как это 
делают порой нечуткие сотрудники, не стоит. Если 
«платформы жалоб и предложений» будут рассматри-
вать споры для проформы, считая клиента априори не-
правым, то фирмам будет только хуже. Так потом им при-
дется заплатить намного больше: суд в дополнение ко 
всему взыщет с них штраф в пользу клиента.

Онлайн-площадки помогут решать споры и, напри-
мер, с интернет-магазинами. Как полагает Денис Новак, 
предприниматели также заинтересованы в развитии по-
добных платформ. Ведь это позволит им сократить из-
держки. Если какие-то компании или магазины смогут 
предоставить своим клиентам алгоритм, заслуживаю-
щий доверия и предоставляющий решения, близкие к 
тому, которые выносят традиционные суды, то и судеб-
ных процессов будет меньше. Более того, это привлечет 
новых клиентов: если фирма отвечает за свои дела, с ней 
можно связываться.

Ключевой мо-
мент: платформы 
позволят рассматри-
вать споры,  но ре-
шать, кто прав, кто 
нет, в конечном сче-
те будут люди, а не 
роботы. В целом в 
рамках прошедшей в 
Москве Междуна-
родной школы-пра-
ктикума молодых 
ученых-юристов 
«Право в условиях 
цифровой реальности» прозвучало немало новостей 
буквально из кабинетов законодателей и чиновников, 
участвующих в подготовке важных инициатив. Традици-
онный форум провел Институт законодательства и срав-
нительного правоведения при правительстве России.

Как заметила директор института академик РАН Та-
лия Хабриева, на фоне технологизации и роботизации 
юридической деятельности многих юристов тревожит 
судьба юридической профессии. Существует множест-
во прогнозов — от самых пессимистичных до вполне оп-
тимистичных. Юристы ведут дискуссии об использова-
нии роботов в своей профессии, напомнила академик 
Хабриева. «Компьютеры могут выполнять ряд типовых 
юридически значимых процедур, в том числе подготов-
ку различного рода документов, и стать, следователь-
но, эффективным помощником юриста, — говорит она. 
— Первые попытки функционирования роботов-юри-
стов уже есть и в России. Однако возможности исполь-
зование роботов в юридической профессии все же ог-
раничены серийными операциями. Для выполнения 
творческого труда юриста робот в обозримом будущем 
едва ли способен заменить человека. Юридическая де-
ятельность — это искусство!» Участник конференции 
адвокат Юрий Коршунов согласился с тем, что в сфере 
правосудия возможно частичное применение искусст-
венного интеллекта в качестве вспомогательных тех-
нических и справочно-информационных систем его 
обеспечения. Но, по его словам, судью программы не 
заменят.

Льгота фактически 
будет действовать 
только в отношении 
одного выпуска 
евробондов — 
«Россия-29»

Возможно, на таких 
платформах боты 
станут готовить 
макеты решений, 
но последнее слово 
будет за человеком
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Президент РФ пообещал Ирине, раненной в Сирии уроженке Украины, российское гражданство.
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Дать гражданство
Владимир Путин в ходе «Прямой ли-

нии» пообещал дать российское 

гражданство уроженке Украины, по-

страдавшей во время бомбежки тер-

рористами Алеппо.

«Сделаю то, о чем вы меня просите, 

это в компетенции президента Рос-

сийской Федерации — предоставле-

ние гражданства. Вы его получите», — 

заявил Путин в ответ на просьбу жен-

щины.

Как пояснил ведущий, Ирина — гра-

жданка Украины, которая родилась и 

выросла в Одессе, вышла замуж за 

гражданина Сирии и переехала в 

Алеппо. Во время ударов, которые на-

носили боевики по жилым кварталам 

самодельными бомбами, она успела 

прикрыть собой младших детей, но 

сама получила тяжелую минно-

взрывную травму. Российские воен-

ные доставили Ирину в Военно-меди-

цинскую академию в Санкт-Петер-

бурге, однако ее муж и дети остались 

в Сирии и не могут приехать к ней в 

Россию. 

Ирина пояснила, что сирийцам 

очень сложно приехать в Россию, а 

она не может пригласить свою се-

мью из-за отсутствия российского 

гражданства.

Путин поблагодарил военных меди-

ков, участвующих в лечении Ирины, и 

попросил министерство обороны 

найти и доставить в Россию родствен-

ников обратившейся на «Прямую ли-

нию» женщины.

ПОСЛЕ ЭФИРА

Владимир Путин ответил на вопросы журналистов 
после «Прямой линии»

По окончании «Прямой линии» журналисты спросили, какой вопрос не прозву-

чал, а президент ожидал его услышать. «В целом понятно уже за несколько дней, 

что людей беспокоит», — заметил Владимир Путин. «Не буду скрывать, конечно, 

перед тем как сегодня сюда прийти, я с коллегами встретился, с руководителями 

администрации по разным направлениям, с членами правительства, вчера и на-

кануне обменивались мнениями, смотрели, что, где и как складывается. Таким 

образом шла подготовка. Прозвучало сегодня в эфире все, что и, в общем, ожи-

далось», — сказал он.

Следующий вопрос был про депутата Леонида Слуцкого, которого некоторые 

журналистки обвинили в домогательствах. Комиссия по этике решила, что в его 

поведении нет нарушений. «Вы слышали об этой истории?» — спросили президен-

та. «Я а) не слышал ничего об этой истории; б) у меня, конечно, есть на этот счет 

свое мнение, — заметил он. — Мы видим: либо определенные люди, либо опреде-

ленные организации, которые специализируются в сфере защиты прав женщин, 

сейчас развертывают целые процессы в некоторых западных странах, в Голливу-

де, поднимают проблемы, как они утверждают, 10-, 20-, 30-летней давности».

«Я сам считаю, что нужно защищать интересы всех граждан вне зависимости от 

пола, вероисповедания, возраста. Но все равно возникает вопрос: а почему это 

сейчас только делается? Почему не десять лет назад, когда то или иное событие 

якобы состоялось. Это во-первых. Во-вторых, я не считаю, что мы должны прев-

ращать все эти вопросы, особенно конкретные случаи, в какую-то кампанию. И, 

в-третьих, в любой цивилизованной стране есть законно предусмотренный по-

рядок рассмотрения конфликтов подобного рода. Это судебные инстанции, 

правоохранительные органы. Думаю, что именно там и должны разбираться эти 

вопросы», — заключил глава государства.

«Очень серьезный вопрос, Владимир Владимирович! Какой вы дедушка? — нео-

жиданно спросил один из журналистов. — Скажите, у вас внук или внучка, хвата-

ет ли времени, исполняете ли свои обязанности деда?» «Я должен покаяться, ко-

нечно, мне не хватает времени. А это всегда вопрос сложный, не хватает — зна-

чит, я его плохо организую, я это понимаю. Но мне бы хотелось побольше об-

щаться со своими внуками, это правда», — улыбнулся Путин. Диалог продолжал-

ся. «Он растет, да?» — уточнил корреспондент. «Все растут, — последовал ответ. — 

Все здоровые и все в порядке». «Игрушки дарите хоть?» — любопытствовал жур-

налист. «Игрушки да, дарю», — подтвердил президент.

Прозвучал вопрос про курдов. «У нас с курдским народом в широком смысле это-

го слова исторически всегда были очень добрые отношения. Мы отдаем должное 

таланту курдского народа, его стремлениям к реализации своих естественных 

прав», — сказал Путин. «Мы понимаем и видим, что происходит в Ираке, мы видим 

решения, которые состоялись на референдуме. Мы видим, как эти решения по-

том очень аккуратным образом реализуются иракским Курдистаном. Делается 

это — мы это видим — в рамках единого иракского государства», — подчеркнул он.

«Мы поддерживаем отношения с властями в Багдаде, и все наши планы в Ираке, 

в том числе в той части, которая называется Иракский Курдистан, мы считаем 

легальными, перспективными, и они не направлены на то, чтобы нам как-то вле-

зать в конфликты либо стимулировать любые конфликты в Ираке. Наоборот, все 

наши проекты направлены на то, чтобы с Ираком в целом развивать сотрудниче-

ство, в том числе с Иракским Курдистаном. Это проекты перспективные, очень 

интересные и многообещающие. Надеюсь, все они будут реализованы», — заве-

рил президент.

«Как вы отнеслись к инсценировке смерти журналиста Аркадия Бабченко и к по-

явлению списка из 47 украинцев, которых якобы хочет устранить Россия?» — 

спросили главу государства. Путин сказал, что узнал о списке из СМИ. «Любая 

инсценировка всегда контрпродуктивна, чем бы она ни была вызвана. Тем более 

если это выносится на международную арену. И вы знаете, как отреагировали 

ваши коллеги в международных организациях, связанных с журналистской дея-

тельностью: все осудили это действие украинских властей как провокацию», — 

напомнил он.

«Надеюсь, что ничего подобного в будущем повторяться не будет. Но все мы 

должны думать о том, чтобы обеспечить безопасность журналистов и журна-

листской деятельности, освободить журналистов от того, чтобы они чувствовали 

на себе какое бы то ни было давление и обеспечить безусловное право журнали-

стов на свою профессиональную деятельность, обеспечить доступ граждан к 

свободной информации и к обмену этой информацией», — заключил президент.

Кира Латухина

Полный текст 
«Прямой линии» и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1551839

Акцент

 Одна из ключевых задач, 
которые сформулированы 
мною перед правительством, — 
это повышение доходов 
пенсионеров

После обращения на «Прямую линию» 
с президентом беженцы с Донбасса 
встретятся с губернатором
Из Ростовской области из города Батайска в прямом эфире к пре-

зиденту обратились беженцы из ДНР и ЛНР, которым пришлось 

бросить свои дома, оставить родственников и бежать от войны в 

соседнюю Ростовскую область. Но и здесь под мирным небом они 

не могут жить спокойно, так как получить гражданство им сложно, 

а без него не найти хорошую работу, не устроить детей в детсад.

— Четыре года назад мы отступали под бомбежками. Ехала в Рос-

сию я и двое моих сыновей Игорь и Саша. Перед пересечением 

границы попали под артобстрел и чудом выжили. Нас хорошо 

встретили в Ростовской области, оказали помощь, но все равно 

поначалу мы хотели вернуться домой, — рассказывает бывшая 

жительница поселка Киевский, что под Донецком, Татьяна Васи-

льева. — Но война затянулась, и мне пришлось устраиваться на ра-

боту в России. В родном поселке у меня был свой небольшой биз-

нес, а теперь я работаю менеджером-консультантом, по-русски 

говоря, продавцом. Старший сын учится в ДГТУ на инженера-про-

граммиста, а младший в школе. И мне нужно думать не только о 

себе, но и об их будущем. А чтобы получить весь пакет докумен-

тов на гражданство, нужно около 300 тысяч рублей. Это очень 

большие для нас деньги. 

Не менее сложная ситуация у Натальи Каневец из города Красно-

дон Луганской области. Она тоже бежала с маленьким ребенком. 

И обстрел так повлиял на полуторагодовалого Богдана, что, к со-

жалению, у мальчика начались проблемы со здоровьем. Из-за 

того, что Наталья не смогла получить временный вид на жительст-

во, она не может оформить ребенка в детсад.

— У нас нет документов, чтобы пройти комиссию в сад, приходится 

сидеть дома, с 70-летней бабушкой. А мне тем временем подраба-

тывать педагогом-психологом. Мы мечтаем получить документы, 

чтобы официально остаться в России, работать и жить здесь, — до-

бавляет Наталья.

На птичьих правах пока работает на одном из хлебозаводов и быв-

ший житель Луганской области Владимир Пыженко…

Эти люди не просят денег или какой-то особой поддержки, они 

только хотят, чтобы для таких как они, вынужденно оставшихся 

без дома и без работы беженцев, упростили процедуру получения 

гражданства.

Владимир Путин заявил, что постарается сделать все, чтобы ре-

шить проблему трудоустройства беженцев из Донбасса. «Мне 

даже неловко слушать о том, что существуют проблемы с трудо-

устройством, — сказал он. — Мы неоднократно говорили по это-

му вопросу, и я обращался к миграционной службе с просьбой 

сделать соответствующие предложения, отрегулировать эти 

вопросы, если нужно, в уже действующем законе». «Я еще раз 

говорю об этом министру внутренних дел и руководству самой 

миграционной службы, — продолжал Путин. — У нас есть всякие 

проекты законов на этот счет, но они не реализованы. Постара-

юсь сделать так, чтобы в вашем случае проблемы были закры-

ты». Президент также обратился к губернатору Ростовской об-

ласти Василию Голубеву: «Я прошу с этими людьми поработать и 

сделать все для того, чтобы обеспечить их интересы, помочь им. 

Они находятся в непростой жизненной ситуации, и они нам не 

чужие». 

— Я уже поручил соответствующим службам внимательно разо-

браться в ситуации и в кратчайшие сроки доложить о возможных 

мерах поддержки. До конца недели я намерен лично повстречать-

ся с этими людьми, — прокомментировал ситуацию губернатор 

Ростовской области Василий Голубев.

Николай Грищенко, Ростовская область
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Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПРИБАВЛЕНИЕ 
ПОЛНОМОЧИЙ
ВСТУПИЛ в силу закон, расширяющий полномочия 
суда присяжных. Согласно новым поправкам в УПК, рай-
онные и гарнизонные суды теперь могут рассматривать 
дела с участием присяжных заседателей (ранее таким 
правом располагали только региональные и окружные 
суды). Появилась и возможность рассмотрения дел при-
сяжными в отношении женщин, а также мужчин старше 
65 лет (ранее они не имели права на суд присяжных, по-
скольку к ним не может быть применен самый суровый 
вид наказания — пожизненное лишение свободы). Расши-
рено число статей УК, дела по которым могут рассматри-
вать присяжные. А именно, возвращена подсудность 
суду присяжных уголовных дел о преступлениях, предус-
мотренных ч. 2 ст. 105 (убийство с отягчающими обстоя-
тельствами), ч. 5 ст. 228.1 (незаконные производство, 
сбыт или пересылка наркотических средств в особо 
крупном размере), ч. 4 ст. 229.1 (контрабанда наркотиче-

ских средств органи-
зованной группой, 
либо в особо круп-
ном размере, либо с 
применением наси-
лия к лицу, осу-
ществляющему та-
моженный или по-
граничный контр-
оль), ст. 277 (посяга-
тельство на жизнь 
государственного 
или общественного 
деятеля), ст. 295 (по-
сягательство на 

жизнь лица, осуществляющего правосудие или предва-
рительное расследование), ст. 317 (посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительного органа) и ст. 
357 УК РФ (геноцид), которые ранее были исключены из 
компетенции присяжных в случаях, если в качестве наи-
более строгого вида наказания подсудимым не могло 
быть назначено пожизненное лишение свободы. Эти уго-
ловные дела будет рассматривать суд в составе судьи 
районного или гарнизонного военного суда и коллегии 
из шести присяжных заседателей (и двух запасных). Вне 
компетенции суда присяжных остаются лишь уголовные 
дела о преступлениях, совершенных лицами в возрасте 
до 18 лет.

Идея распространить суд присяжных до уровня рай-
онных судов принадлежит Владимиру Путину. Выступая 
в феврале 2016 года на Всероссийском совещании судей, 
президент подчеркнул, что «главная задача — предоста-
вить как можно большему  числу граждан избрать имен-
но эту форму правосудия». Однако, отметил он,  только за 
2015 год год количество дел, рассмотренных судом при-
сяжных, сократилось в полтора раза. Это, по мнению пре-
зидента, «еще одно свидетельство неэффективности ин-
ститута в его сегодняшнем состоянии».  Полномочия суда 
присяжных  расширить, а численность заседателей со-
кратить до 5—7 человек — такой путь реформирования 
этого института предложил президент. При этом «обяза-
тельно следует сохранить полную автономию и самосто-
ятельность присяжных при принятии решения». Послед-
нее замечание носит принципиальный характер. Присут-
ствие судьи в совещательной комнате нередко становит-
ся решающим фактором  при вынесении вердикта. О том, 
как судьи подчас манипулируют мнением присяжных, 
многие знают не понаслышке. Но даже при всем при том 
присяжные заседатели сегодня выносят 20 процентов 
оправдательных приговоров, тогда как профессиональ-
ные судьи лишь  0,2 процента. 

Приведет ли  расширение полномочий суда присяж-
ных к тому, что теперь подсудимые будут стремиться 
предстать именно перед таким судом? Эксперты счита-
ют, что массовой тяги к этой форме правосудия ожидать 
не стоит. Да, суд присяжных склонен оправдывать подсу-
димого чаще, чем профессиональный судья. Но уж если 
присяжные выносят обвинительный приговор, то он об-
ычно суровей судейского, вынесенного единолично. 
К тому же обычный суд проходит быстрее. 

Станут ли новые полномочия присяжных привлека-
тельны для потенциальных кандидатов на эту роль? По 
данным фонда «Общественное мнение», пока только 16 
процентов россиян готовы добровольно вершить судьбы 
своих сограждан, а 78 процентов от такой чести отказы-
ваются, следуя христианскому завету «не судите да не 
судимы будете».  Но в любом случае (а тем более если 
полномочия присяжных расширяются) нелишне приво-
дить состав коллегии  хотя бы в мало-мальское соответ-
ствие со спецификой дела.  Даже при посредничестве эк-
спертов, выступаю-
щих на суде, домохо-
зяйка со средним 
образованием едва 
ли разберется в хи-
тросплетениях, к 
примеру, такого дея-
ния, как уклонение 
от уплаты налогов. 

Что присяжные 
должны быть защи-
щены от влияния и 
давления на них — 
это уж само собой. 
Хоть чуть-чуть бы 
приблизиться к европейским  стандартам, когда заседа-
телей, участвующих в процессах по громким делам, со-
провождает охрана, а их имена и адреса известны лишь 
узкому кругу посвященных. 

Круг дел, рассматриваемых судом присяжных, до по-
следнего времени только сужался. Сначала из этого круга 
вывели дела о терактах, насильственном захвате власти, 
массовых беспорядках, шпионаже. А затем и  дела по таким 
тяжким преступлениям, как изнасилование, взяточниче-
ство, похищение людей, захват заложников, бандитизм, 
вооруженный мятеж, диверсия. Повод не доверять им рас-
смотрение подобных дел нередко давали сами присяжные. 
Попросту говоря, суд присяжных часто и безосновательно 
оправдывал обвиняемых и  тем самым, считалось, компро-
метировал себя как институт. Но так было и в позапрош-
лом столетии. В Российской империи присяжные оправды-
вали около 40 процентов подсудимых. И поводы для недо-
вольства суд присяжных в России давал всегда. Победонос-
цев вообще советовал Александру III  бестрепетно покон-
чить с этим «баловством». Но император принял другое 
решение — не упразднять, а  развивать суд присяжных, по-
степенно расширяя его полномочия.  То же самое — разви-
тие суда присяжных с расширением его полномочий — про-
исходит и в сегодняшней России. 

Пока только 
16 процентов 
россиян готовы 
добровольно 
вершить 
чужие судьбы

Круг дел, рассма-
триваемых судом 
присяжных, 
до последнего 
времени только 
сужался

ПРАВО Бывшая фигурантка 
дела о коррупции 
требует вернуть ей 
многомиллионную взятку

Деньги на выход

Сергей Юрьев

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокурату-
ре РФ принята к рассмотрению 
жалоба из разряда нечасто 
встречающихся в юридической 
практике. Адвокат Денис Ники-
тенко требует от главного над-
зорного ведомства отменить по-
становление об отмене поста-
новления о возбуждении уго-
ловного дела. Для человека, не 
искушенного в правовых колли-
зиях, звучит несколько абсур-
дно. Да и сама история, ставшая 
поводом для такой жалобы, вы-
глядит нетривиально. 

История началась в октябре 
2016 года, когда гражданин 
Владимир Евдокимов, занимав-
ший должность исполнительно-
го директора по обеспечению 
качества и надежности госкор-
порации «Роскосмос», был за-
держан по обвинению в мошен-
ничестве в особо крупном раз-
мере, предусмотренном ч. 4 ст. 
159 УК РФ. Ему вменялось хи-
щение на сумму более 200 млн 
рублей. По решению суда Евдо-
кимов был помещен под стражу 
в СИЗО-5.

По данным следователей, за-
нимавшихся этой историей, 
там Евдокимов вскоре познако-
мился с гражданином Диониси-
ем Золотовым. Новый знакомец 
рассказал Евдокимову, что 
обладает обширными связями и 
может даже закрыть его уголов-
ное дело. За определенное воз-
награждение, разумеется. Евдо-
кимов предложение принял. 

И вскоре его супруга Вален-
тина Ракитина, тоже, кстати, не 
последний человек в «Роскос-

мосе» — советник по страховой 
деятельности, — получила от 
мужа сообщение, что сидящий с 
ним в камере Дионисий Золотов 
устроит все так, что дело пере-
квалифицируют на менее суще-
ственную статью, а потом и во-
все закроют за давностью.

Цена вопроса — 80 млн ру-
блей. Деньги Валентина Ракити-
на передавала в два этапа адво-
кату Дионисия Золотова Алек-
сандру Малофееву. Дальнейшее 
развитие событий было оста-
новлено сотрудниками право-
охранительных органов.

В ходе расследования были 
задержаны сотрудник ФСИН 
России, обвиняемый в том чи-
сле в получении взятки в разме-
ре 5 млн рублей, и адвокат 
Александр Малофеев. Судьба 
Владимира Евдокимова печаль-
на: в марте 2017 года он был 
найден мертвым в СИЗО.

Что же касается Валентины 
Ракитиной, то она проходит по 
этому делу в качестве… потер-
певшей. Дама обратилась к пра-
воохранителям с заявлением, 
что она и ее покойный муж — 
жертвы мошенников. Что инте-
ресно — ей поверили. Даже не-
смотря на то, что в ходе следст-
вия она не раз подтверждала: 
знала, для чего мужу нужны эти 
деньги. 

Однако, постановление о 
возбуждении уголовного дела в 
отношении Ракитиной, как 
журналистам рассказал ее ад-
вокат, было отменено, а жалоба 
на отмену осталась без удовлет-
ворения.  Дама, которая собст-
венноручно подписывалась под 
показаниями, в которых созна-
валась, что заплатила 80 млн 
рублей, зная, что эти деньги 
пойдут на взятку, следом пишет 
заявление о хищении у нее этих 
денег, и вместо обвиняемой с 
перспективой получить 12 лет 
тюрьмы становится потерпев-
шей. И требует с фигуранта дан-
ного уголовного дела Александ-
ра Малофеева вернуть передан-
ные ему 80 млн рублей обратно. 

Все это и побудило адвоката 
Дениса Никитенко обратиться 
с жалобой в Генеральную про-
куратуру с требованием возоб-
новить уголовное дело в отно-
шении Валентины Ракитиной. 
Остается надеяться на профес-
сионализм и объективность со-
трудников надзорного ведомст-
ва. А также на то, что с прихо-
дом в «Рос космос» нового руко-
водства подобные истории 
останутся достоянием недобро-
го прошлого.

ТОРГОВЛЯ В России в ближайшие 
три года могут появиться 
две тысячи новых рынков 

Вернуться к базару

Ольга Игнатова

В РОССИЙСКИЕ города могут 
вернуться розничные рынки. 
Минпромторг России намерен 
возродить этот формат торговли, 
если правительство и Госдума 
поддержит разработанный ве-
домством  новый законопроект. 

По оценке главы ведомства 
Дениса Мантурова, если закон 
примут, то уже в ближайшие 
три года удастся открыть 2 ты-
сячи новых розничных рынков. 
С начала 2000-х годов законо-
дательство о рынках с каждым 
годом ужесточалось. Универ-
сальные, то есть смешанные 
рынки, где торгуют и продо-
вольственными, и непродоволь-
ственными товарами, запрети-
ли организовывать вне капи-
тальных строений. А так как у 
многих собственников денег на 
строительство таких зданий не 
оказалось, они стали закрывать 
свои базары. 

«С 2010 по 2017 годы доля 
розничных рынков и ярмарок в 
обороте торговли в целом по 
России снизилась почти вдвое, с 
12,4 до 6,6. При этом количест-
во рынков за последние 10 лет 
сократилось почти в 5 раз — с 
5892 до 1158 единиц», — поя-
снил «РГ» замминистра про-
мышленности и торговли Рос-
сии Виктор Евтухов. 

Как сегодня признают в мин-
промторге, с административны-
ми мерами явно переборщили. 
Поэтому сейчас предлагается 
убрать ряд избыточных ограни-
чений. Например, требование о 
предельном сроке действия раз-
решения на право организации 
рынка (сейчас пять лет). Предла-
гается выдавать такие разреше-
ния бессрочно или на срок арен-
ды земли. Не должно быть и та-
кого требования, как запрет про-
дажи товаров на рынке с машин. 

Также предлагается установить, 
что в городах-миллионниках в 
составе рынка должно быть ка-
питальное здание, но торговать 
сезонной продукцией можно и 
вне помещений. «Хочется предо-
стеречь местные власти от жела-
ния провести поголовную «хип-
стеризацию» рынков и ярмарок, 
сделать их лишь модным местом 
для определенной категории лю-
дей, превратив в «потемкинские 
деревни», — подчеркивает Вик-
тор Евтухов. — Такие рынки тоже 
имеют право на существование, 
но насаждать превращение в них 
обычных, привычных рынков 
вредно для экономики и комфор-
тной потребительской среды. 
Это ведет к завышению цен, вы-
мыванию массовых привычных 
продуктов и товаров с рынка. 
Суть же розничного рынка, как и 
ярмарки, заключается в том, что 
это площадка, на которой мно-
жество продавцов, конкурируя 
друг с другом, реализуют массо-
вые товары — прежде всего са-
мые обычные овощи, фрукты, 
ягоды, продукты питания непро-
мышленного изготовления. Мно-
гообразие предложения этих то-
варов дает возможность покупа-
телю любого достатка приобре-
сти нужный ему товар».  

Декан Высшей школы марке-
тинга и развития бизнеса Татья-
на Комиссарова уверена, что 
рынки нужны в регионах, но не в 
тех форматах, которые еще па-
мятны нам по 90-м годам прош-
лого века: «Если опять начнется 
массовый завоз китайского и ту-
рецкого ширпотреба и продажа 
его втридорога, это никому не 
нужно. Сейчас достаточно тор-
говых центров и аутлетов, кото-
рые предлагают скидки круглый 
год. Одежду и обувь там можно 
купить совсем недорого. На рын-
ках будет востребована только 
продовольственная часть». 

Дама, которая 
собственноручно 
подписывалась 
под показаниями, 
в которых сознава-
лась, что знала — 
деньги пойдут 
на взятку, следом 
пишет заявление 
о хищении у нее 
этих денег

Финансы ЦБ РФ готов увеличить страховое возмещение 
вкладчикам в некоторых ситуациях

Особый случай

Игорь Зубков, Санкт-Петербург

Г
лава Банка России Эль-
вира Набиуллина пред-
ложила расширить воз-
можности системы обя-
зательного страхования 

вкладов. Это стало возможным в 
связи с выводом основных про-
блемных банков с рынка, а зна-
чит, страховых случаев теперь 
будет меньше, рассчитывает она.

«Мы считаем целесообраз-
ным увеличить сумму страхово-
го возмещения в тех ситуациях, 
когда вкладчик объективно не 
мог управлять риском, — сказала 
Набиуллина на Международном 
финансовом конгрессе. — Более 
того, в социально чувствитель-
ных ситуациях, когда получено 
наследство, продается или поку-
пается квартира, получены стра-
ховые выплаты и социальные по-
собия — и суммы на счете скапли-
ваются свыше 1,4 миллиона ру-
блей». Она отметила, что это 
предложение согласовано с 
Агентством по страхованию 
вкладов. 

Глава агентства Юрий Исаев 
сказал журналистам, что порог 
возмещений в «особых» ситуа-
циях может быть увеличен до 10 
миллионов рублей, если средства 
на счету находились не более 
трех месяцев. Также АСВ предла-
гает увеличить лимит выплат 
вдвое (до 2,8 миллиона рублей) в 
случаях (впрочем, уникально 
редких), когда вкладчик держал 

деньги сразу в двух банках, кото-
рые затем объединились, и уже с 
объединенным банком в течение 
тех же трех месяцев произошел 
страховой случай. 

Последний раз страховка по 
вкладам увеличивалась (вдвое) в 
конце 2014 года для всех катего-
рий вкладчиков, за три послед-
них года объем выплат превысил 
1,3 триллиона рублей.  

Также Набиуллина рассчиты-
вает, что Госдума ускорит приня-
тие законопроекта о распростра-
нении обязательного страхова-
ния на средства малого бизнеса, 
который с осени прошлого года 
ожидает второго чтения. 

Банк России поддержал пред-
ложение АСВ о повышении до 10 
миллионов рублей порога вкла-
дов, в пределах которого агентст-
во не будет оспаривать их снятие 
или дробление перед отзывом ли-
цензии у банка — агентство ак-
тивно добивалось аннулирова-
ния таких сделок, совершенных 

клиентами Татфондбанка, Ин-
техбанка и Военно-промышлен-
ного банка, подозревая в них 
схемные операции. 

На МФК были представлены 
два ключевых проекта для мил-
лионов клиентов банков, близя-
щихся к практическому вопло-
щению: Банк России и «Ростеле-
ком» (оператор биометриче-
ской платформы) на примере 

Почта Банка впервые продемон-
стрировали, как будет выглядеть 
клиентский путь к удаленной 
идентификации, а участники 
проекта «маркетплейс» во главе 
с его идеологом первым зампре-
дом Банка России Сергеем Шве-
цовым продемонстрировали го-
товый прототип финансового 
«магазина на диване» (заработа-
ет с начала следующего года), 
где будет использоваться уда-
ленная идентификация. В нем 
можно не только выбрать вклад 
из предложений многих банков 
(это и сейчас возможно на сай-

тах финансовых агрегаторов), 
но и открыть его, закрыть, пере-
вести в другой банк, ни разу не 
посетив офис ни одного из них, и 
получить юридически значи-
мую выписку из реестра тран-
закций. 

К 1 июля, когда заработает за-
кон об удаленной идентифика-
ции, пройти процедуру (сдать би-
ометрические образцы, чтобы 
затем через интернет открыть 
вклад) можно будет в 200 отделе-
ниях 7—8 банков, рассказала ди-
ректор департамента финансо-
вых технологий Банка России 
Алиса Мельникова. К концу года 
к системе подключатся все бан-
ки. Чтобы воспользоваться уда-
ленной идентификацией, нужно 
сначала посетить один из банков 
для снимка лица и записи голоса 
(прочесть надпись на экране), за-
тем предстоит регистрация в вы-
бранном мобильном банке, отку-
да система перенаправит клиен-
та на портал госуслуг для иденти-
фикации. Из него клиент снова 
попадает в мобильный банк и, на-
конец, оформляет вклад.

 Эти два проекта наряду с го-
товящейся к запуску системой 
быстрых платежей должны уси-
лить конкуренцию банков за 
клиента и сделать финансовые 
услуги  доступнее. 

Эльвира Набиуллина рассчитыва-
ет, что Госдума ускорит принятие 
законопроекта о распространении 
обязательного страхования 
на средства малого бизнеса.

Акцент

 Повышенная страховка будет 
действовать три месяца 
после объединения банков, 
если депозиты были в обоих
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Продажа объектов незавершенного строительства: 
жилые дома различной степени готовности  

(64 единицы), расположенные в живописном районе 
г. Горячий Ключ Краснодарского края

запрос публичного предложения в электронной форме
на право заключения договора купли-продажи имущества

Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-25, 
8-812-609-76-22, e-mail: v.bogatyreva@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: запрос пуб-
личного предложения в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 17 июля 
2018 года в 11 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 08 июня 2018 года в 11 часов 
00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 16 июля 2018 года 
до 11:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 16 июля 2018 года до 18:00  
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право заключения 
договора купли-продажи незавершенных строительством жилых 
кирпичных домов различной степени готовности (64 единицы), 
расположенных по адресу: Россия, Краснодарский край, г. Горячий 
Ключ, ст-ца Саратовская, IV микрорайон.

Сведения об Имуществе:
Имущество продается единым лотом.
Реализуемые объекты расположены на земельных участках, кото-

рые оформлены в долгосрочную аренду сроком до 2058 года. 
С полным перечнем и характеристиками Имущества можно озна-

комиться, обратившись к Организатору торгов.
Начальная цена Имущества: 71 885 063 (семьдесят один миллион 

восемьсот восемьдесят пять тысяч шестьдесят три) рубля 00 копеек, 
в том числе НДС.

Минимальная цена предложения (цена отсечения):  
35 942 531 (тридцать пять миллионов девятьсот сорок две 
тысячи пятьсот тридцать один) рубль 00 копеек, в том числе 
НДС.

Шаг повышения цены: 750 000 (семьсот пятьдесят тысяч)  
рублей 00 копеек.

Шаг понижения цены: 2 500 000 (два миллиона пятьсот тысяч) 
рублей 00 копеек.

Размер задатка составляет: 5 000 000 (пять миллионов)  
рублей (НДС не облагается).Полная информация о торгах разме-
щена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. 
Кроме того, информация о торгах размещена на специализирован-
ном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр при-
нимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа ГК «Пик Отель» 
извещение о проведении торгов  

(открытого аукциона) в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-76-25, 8-812-609-78-71, 

8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: открытый 
аукцион в электронной форме на право заключения договоров 
купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 
17 июля 2018 года в 11 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 08 июня 2018 года в  
11 часов 00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 16 июля  
2018 года до 11:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 16 июля 2018 года до 18:00 
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право 
заключения договоров купли-продажи Гостиничного 
комплекса «Пик Отель», расположенного по адресу: 
Краснодарский край, г. Сочи, Красная Поляна пгт, Защитников 
Кавказа, 77.

Начальная цена Имущества: 900 000 000 (Девятьсот 
миллионов) рублей, в том числе НДС.

Шаг повышения цены: 10 000 000 (Десять миллионов) 
рублей.

Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 
(задаток) в электронной форме составляет: 50 000 000 
(Пятьдесят миллионов) рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОВОДОВОЛЬСТВИЕ Центробанк
оценил экспортный потенциал
российских продуктов 

Кушать отдано 

Сергей Куликов

ЭКСПОРТ российского зерна и 
подсолнечного масла можно 
было бы нарастить, а вот с ово-
щами и молочной продукцией та-
кого ожидать не приходится. С 
такой оценкой экспортного по-
тенциала отечественных продук-
тов выступили аналитики Банка 
России.

Эксперты выделили три глав-
ных категории продовольствен-
ных поставок. Во-первых, это 
высококонкурентные продукты 
традиционного экспорта: зерно, 
масличные и подсолнечное ма-
сло. Вопрос лишь в том, как ре-
шить проблему дефицита элева-
торных мощностей и неподго-
товленность транспортной ло-
гистики к большим объемам эк-
спорта, подчеркивает регуля-
тор.

Кроме того, к росту поставок 
готовы свиноводы, производи-
тели мяса птицы и сахара. «Кон-
курентоспособность этой про-
дукции приблизилась к миро-
вым аналогам, так что ситуация 
будет зависеть от эффективно-
сти снижения издержек и от воз-
можностей освоения экспор-
тных рынков», — отмечают в 
Банке России.

В третью категорию попали 
продукты с низким потенциа-
лом конкурентоспособности. 
Это молочная продукция, говя-
дина, тепличные овощи. Эту от-
расль, где внутренние цены пре-
вышают мировые, своим ко-
шельком поддерживают про-
стые покупатели. 

«Подход правильный, но есть 
нюансы», — отметила в беседе с 
«Российской газетой» гендирек-
тор Института аграрного марке-
тинга (ИАМ) Елена Тюрина. На-
пример, экспортный потенциал 
сахара сдерживается тем, что во 
многих странах его импорт кво-
тируется. «Так что в вопросах 
его экспорта потребуется точеч-
ная работа по каждому отдель-
ному направлению», — преду-
предила она.

Кроме того, из поля зрения 
Центробанка выпала кондитер-
ская продукция. «По итогам 
прошлого года экспорт шоко-
ладных изделий занял седьмую 
строчку в рейтинге, составив 
186 тысяч тонн на сумму 548 
миллионов долларов», — отмеча-
ет Тюрина.    

По мнению руководителя 
проектов Российского экспор-
тного центра Антона Хохлова, 
ко второй группе можно отне-
сти куриные яйца. «По конку-
рентоспособности в этой группе 
они будут наравне с мясом пти-
цы, — считает он. — Можно доба-
вить и другие нишевые продук-
ты, такие как сафлор или кори-
андр — мы по-прежнему являем-
ся его крупнейшим экспорте-
ром». 

В свою очередь глава Ассоци-
ации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Востриков уверен в том, что не-
обходимо делать ставку на эк-
спорт готовой продукции. «Хо-
рошие перспективы есть  у 
рыбы, напитков, кондитерских 
изделий и снеков», — отметил 
эксперт.

АКЦЕНТ В Подмосковье
увеличили расходы на
соцподдержку инвалидов  

Бюджет 
позволил 

Ирина Рыбникова

В ЭТОМ году почти все 100% региональных льготников в 
Подмосковье получат путевки на санаторно-курортное 
лечение, рассказала «РГ» министр социального разви-
тия области Ирина Фаевская.    

К этой категории граждан относятся ветераны труда и 
военной службы, труженики тыла, реабилитированные 
и репрессированные лица, а также пенсионеры без 
льготного статуса с доходом ниже двух прожиточных ми-
нимумов. Если у них есть медицинские показания для ле-
чения в санатории, путевка будет им предоставлена. 
«Планируется обеспечить путевками 9,8 тысячи чело-
век, стоящих в очереди на санаторно-курортное лече-

ние», — уточнила ми-
нистр.

Поедут отдыхать 
в санатории и 4,8 из 
5,3 тысячи стоящих 
в очереди детей-ин-
валидов. И это тоже 
очень хороший пока-
затель, учитывая, 
что прежде денег 
хватало на путевки 
примерно 30% из 
них. «По поручению 

губернатора Андрея Воробьева в этом году на меры со-
циальной поддержки жителей Подмосковья выделено на 
5 миллиардов рублей больше, чем в прошлом. Всего, с 
учетом федеральных средств, будет потрачено порядка 
70 миллиардов рублей. Это значит, что все социальные 
обязательства перед жителями область выполнит в срок 
и в полном объеме», — отмечает Фаевская. 

А по отношению к людям с ограниченными возмож-
ностями — даже больше, чем в полном. Так, в Подмоско-
вье выплаты на детей-инвалидов, воспитывающихся в 
неполных или малообеспеченных семьях, составляют 
7,9 тысячи рублей, и выплачиваются они до 18 лет. А в 
этом году таким детям добавили еще компенсацию на 
школьную форму и питание. По 13 тысяч рублей полу-
чат семьи с детьми-инвалидами, чей доход не превыша-
ет полутора прожиточных минимумов на человека. Все 
деньги будут выплачены до начала нового учебного 
года. 

Также с этого года в Подмосковье дополнен список 
средств технической реабилитации, которые может по-
лучить инвалид. Жители жаловались: в федеральном 
списке техсредств не всегда имеется то, что им нужно. 
Область ввела свой список, состоящий из 11 предметов, 
и обещает дополнять и расширять его по мере необходи-
мости.

РАКУРС В столице 
ко Дню России запустят
бесплатные экскурсии

Шагаем 
по Москве

Сергей Жуков

ПРОЙТИСЬ по семи холмам Москвы, увидеть Аква-
рельный замок и заглянуть в храм, который хотел разо-
брать и увезти во Францию Наполеон Бонапарт. Такой 
шанс ко Дню России представится всем, кто захочет 
променять шумные концерты на неспешные прогулки 
по городу. Всего подготовлено около 30 бесплатных эк-
скурсий по старинным улицам, усадьбам, паркам и му-
зеям. 

Познавательные прогулки запланированы 10, 11 и 
12 июня, сообщили в оргкомитете цикла городских 
уличных мероприятий «Московские сезоны». Запи-
саться на них еще можно на сайте moscowwalking.ru. 
Большая часть маршрутов — в историческом центре 
столицы. Продлятся экскурсии в среднем от полутора 
до двух часов. Москвичи, например, узнают малоиз-
вестные факты из жизни старых улиц — Мясницкой, По-
кровки, Маросейки и Варварки. Познакомятся поближе 
с Замоскворечьем, пройдутся вдоль Яузы и побывают 
на семи городских холмах: Боровицком, Сретенском, 
Тверском, Трехгорном, Таганском, Лефортовском и Во-
робьевых горах. 

Будет возможность прогуляться с гидом и по Ворон-
цову полю. Когда-то здесь были охотничьи угодья вели-
ких князей, а потом тут жили русские предпринимате-
ли, стрельцы, немецкие коммерсанты. В этом районе 
уживаются между собой сразу несколько архитектур-
ных стилей — барокко, классицизм, модерн, готика, а 
дворики и переулки скрывают в себе многовековые 
тайны.

Поклонники литературы могут отправиться в путе-
шествие по местам, связанным с известными писателя-
ми и поэтами. Например, экскурсоводы предлагают от-
крыть для себя Москву Анны Ахматовой и посмотреть 
на усадьбу купцов Куманиных, где поэтесса прожила 28 
лет. Еще одно знаковое место — Скорбященская церковь 
на Большой Ордынке, куда она частенько заглядывала. 
А вот в особняке Федора Шехтеля, куда тоже сводят го-
рожан, не раз бывал Владимир Маяковский. Он дружил 
с детьми архитектора, поэтому регулярно наведывался 
в гости. В этом же доме поэт готовил к публикации свой 
первый сборник стихотворений.

В День России, 12 июня, москвичей ждет экскурси-
онный марафон, который продлится около четырех ча-
сов. Прогулка начнется на Чистопрудном бульваре, а 
финиширует в парке «Зарядье». Экскурсанты остано-
вятся на Покровке, где раньше находилась Успенская 
церковь. По легенде, во время Отечественной войны 
1812 года Наполеон хотел разобрать ее и перенести во 
Францию. По его мнению, храм по красоте не уступал 
собору Парижской Богоматери. Есть и другая легенда — 
французский император собирался вывезти по частям 
и Покровский собор. 

ФИНАНСЫ Вступил в силу закон о предупреждении
банкротства на страховом рынке

Всех не спасти
Юлия Кривошапко

Б
анк России теперь сможет 
спасать от банкротства не 
только проблемные банки, 

но и страховые компании. Закон, 
дающий регулятору такие полно-
мочия, вступает в силу сегодня, 8 
июня. «РГ» спросила у экспер-
тов, как скоро ЦБ может понадо-
биться новый инструмент и как 
он может повлиять на страховой 
рынок.

Речь идет о поправках, позво-
ляющих Банку России проводить 
санацию, то есть оздоровление 
страховых компаний по аналогии 
с банками. Для этого будет задей-
ствован специальный Фонд кон-
солидации страхового сектора 
(ФКСС) — его создадут за счет 
средств ЦБ.

Решение о санации будет при-
нимать совет директоров Банка 
России, если сочтет, что финансо-
вое положение страховщика угро-
жает стабильности финансового 
сектора, а его уход с рынка обе-
рнется проблемой для большого 
количества клиентов. В этом слу-

чае в компанию будет назначать-
ся временная администрация, а 
прежние акционеры и руководст-
во — отстраняться от управления. 
После завершения процедуры 
оздоровления страховой органи-
зации будут подыскивать нового 
собственника.

Управляющий директор по 
страховым рейтингам «Эксперт 
РА» Алексей Янин считает, что ин-
струмент санации не будет широ-
ко использоваться на страховом 

рынке. По его словам, у крупных 
игроков дела идут не так уж плохо. 
Явных угроз их платежеспособно-
сти и финансовой устойчивости 
нет. Если же проблемы будет ис-
пытывать небольшой страхов-
щик, уход которого с рынка не 
окажет чрезмерно негативного 
влияния на финансовую систему 
и большое число граждан, у такой 
компании скорее отзовут лицен-
зию, чем отправят ее на оздоров-
ление, уверен Янин.

Алексей Бредихин, директор 
группы рейтингов финансовых 
институтов Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства 

(АКРА) полагает, что нельзя 
исключать возникновения финан-
совых проблем даже у сравнитель-
но крупных компаний. «Фактиче-
ски средства Фонда консолидации 
банковского сектора — через него 
осуществляется оздоровление 
кредитных организаций — уже ис-
пользуются для оказания помощи 
Росгосстраху — дочерней компа-
нии банка «Открытие», — напоми-
нает Бредихин. «Трудно предска-
зать, как скоро появится новая не-
обходимость спасательных опера-
ций на страховом рынке. Но важ-
но, что такая возможность есть и 
может в случае необходимости 
оперативно применяться Банком 
России», — добавляет он. 

По мнению аналитика ГК «Фи-
нам» Алексея Коренева, принци-
пиальных ограничений для того, 
чтобы уже сейчас запустить меха-
низм санации страховых компа-
ний, нет. Однако опыт с банками 
показал, что вопрос с реализа-
цией санируемых кредитных уч-
реждений стоит очень остро — 
столь существенные по размеру 
активы по зубам далеко не всяко-
му покупателю. «С такими же 
проблемами регулятор может 
столкнуться и при санации стра-
ховых компаний», — не исключает 
Коренев.

Вторым практически очевид-
ным следствием введения в дейст-
вие нового механизма, по его мне-
нию, может оказаться усиление 
процессов консолидации и посте-
пенного «огосударствления» 
страхового рынка, как это уже 
случилось с кредитными учре-
ждениями.
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В санаториях 
и здравницах 
в этом году
отдохнули 
уже 83 тысячи
москвичей

ПОРА НА МОРЕ

Любовь Проценко

ЕСЛИ за весь 2017 год по санатор-
но-курортным путевкам отдохну-
ли 122 тысячи москвичей льгот-
ных категорий, то за пять месяцев 
этого года полечились уже 83 ты-
сячи горожан. Об этом сообщила 
«РГ» руководитель управления 
департамента труда и социальной 
защиты Москвы Екатерина Се-
ребрякова. 

Выбор у москвичей достаточно 
широкий. Но больше всего — 119 
тысяч путевок департамент труда 
и соцзащиты населения закупил 
нынче в южные санатории, распо-
ложенные в Анапе, Геленджике, 
Сочи, Крыму. Они пользуются са-
мым большим спросом. И это по-
нятно, теплом Москва не слишком 
радует своих жителей. Поэтому 
путевка на юг для многих ветера-
нов не только возможность попра-
вить здоровье, но и просто по-
греться на солнышке. Но и люби-
телей отдыха в средней полосе 
России среди жителей столицы 
тоже немало — для них закуплено 
62 800 путевок. Люди пожилые и 
те, кому не под силу дальняя доро-
га, предпочитают Подмосковье, 
поехать сюда возможность тоже 
есть — более 33 тысяч путевок 
приобретено городом. Еще 29 700 
— на Северный Кавказ, тот же Пя-
тигорск, Нальчик, Кисловодск. 

— Москва — один из шести ре-
гионов страны, который, полу-
чив в 2009 году от федерального 
центра полномочия по обеспе-
чению льготников путевками, 
пунктуально исполняет их, — 
рассказала Екатерина Серебря-
кова. — На тот момент Фонд со-
цстрахования закупал их 64 ты-
сячи в год. За прошедшее время 
столичный бюджет удвоил за-
купку — до 122 тысяч. Но и этого 
оказалось недостаточно, так как 
на учете к началу 2018-го стояло 
426 тысяч москвичей. Поэтому 
мэр Москвы Сергей Собянин 
принял беспрецедентное реше-
ние — выделить на эти цели до-
полнительно 3,5 миллиарда ру-
блей. В итоге путевок уже заку-
плено вдвое больше прошлогод-
него — 244 тысячи. Благодаря 
этому мы до конца года сможем 
обеспечить ими больше полови-
ны очередников.

В ходе конкурсов, когда сто-
лица выбирает санатории для 
отдыха льготников, большое 
внимание уделяется условиям, 
которые там предлагаются для 
отдыхающих. По московским 
стандартам в комнате должно 
приходиться на меньше шести 
квадратных метров на человека, 
кровать шириной 90–100 санти-
метров. Обязательны холодиль-
ник, телевизор, кондиционер 
или вентилятор. Питание — пя-
тиразовое. Медицинские проце-
дуры — согласно медкарте с уче-
том противопоказаний, опреде-
ленных врачом. 

Есть и проблемы. Мало у нас 
в России еще санаториев, при-
способленных для маломобиль-
ных граждан, их нуждам, гово-
рит руководитель департамента 
труда и социальной защиты на-
селения Москвы Владимир Пет-
росян, отвечает не более 10–
15%. Людей же с ограниченны-
ми возможностями среди льгот-
ников — значительное число. 
Столичные власти надеются, 
что со временем здравниц, рас-
считанных на все категории от-
дыхающих, будет становиться 
больше.

Москва обеспечивает бес-
платными санаторно-курортны-
ми путевками всех льготников — 
и региональных, и федеральных. 
Город оплачивает отдых в тече-
ние 18 дней из расчета 1198 ру-
блей за день, а также дорогу в 
оба конца. Решает, как добирать-
ся — поездом, автобусом или са-
молетом, сам человек.

Кошелек В минстрое объяснили, как напрямую платить за услуги ЖКХ 

Тепло и ясно

Нина Егоршева 

В 
июне большинство 
жильцов многоквар-
тирных домов получи-
ли квитанции об оплате 
коммунальных услуг 

на новых бланках. Их утвердили 
в конце мая 2018 года, значи-
тельно расширив перечень ин-
формации, которую должна со-
держать платежка. Но эксперты, 
внимательно изучившие единый 
платежный документ, считают, 
что он не подходит для прямых 
расчетов с ресурсоснабжающи-
ми организациями.

Закон о прямых договорах на 
оказание коммунальных услуг 
вступил в силу с апреля этого 
года. По нему жильцы могут пла-
тить за электроэнергию, отопле-
ние, горячее и холодное водо-
снабжение напрямую. В этом 

случае денежные потоки минуют 
управляющую компанию, как 
промежуточное звено. Во многих 
регионах процесс перехода на 
прямые договора уже запущен, 
кое-где цифра даже успела при-
близиться к 70 процентам от об-
щего числа многоэтажек.

Именно поэтому ведущий 
юрисконсульт направления го-
родского хозяйства Института 

экономики города Дмитрий Гор-
деев обращает внимание, что но-
вая платежка не дает четкого 
представления, как будут рас-
пределяться деньги жильцов. А 
это может привести к путанице 
при прямых расчетах. В частно-
сти, в едином платежном доку-
менте указан банковский счет. 
Но если платежку прогоняют че-
рез специальное считывающее 

устройство, вряд ли машина его 
распознает. «Для того чтобы 
деньги пошли куда надо, напро-
тив каждого получателя должны 
быть штрихкоды конкретных ор-
ганизаций. Тогда деньги точно не 
зависнут на счете посредника, в 
качестве которого во многих ре-
гионах выступает единый инфор-
мационно-расчетный центр», — 
поясняет Гордеев.

Причем, по его словам, это 
правило должно касаться и пла-
ты за капремонт. В Жилищном 
кодексе прописано, что в этом 
случае деньги должны вноситься 
сразу на спецсчет конкретного 
дома или перечисляться регио-
нальному оператору, который 
аккумулирует средства на своем 
счете. В противном случае воз-
можны манипуляции с деньгами.

В минстрое ответили, что фор-
ма платежки примерная. Обяза-

телен только набор информации, 
который в ней обозначен. «Пла-
тежную квитанцию, согласно за-
конодательству, выставляет ис-
полнитель услуг. То есть при пе-
реходе на прямые договоры, на-
пример, на воду, платежка водо-
снабжающей организации будет 
содержать строки о водоснабже-
нии и водоотведении», — подчер-
кнули в ведомстве.

Проще говоря, быть в платеж-
ке штрихкоду или нет, решают 
сами УК и ресурсники. Причем в 
случае с прямыми расчетами это 
не обязательно будет одна кви-
танция, их может быть несколько 
— по одной на каждый ресурс.

Плюсы перехода на прямые дого-
воры по электроэнергии рассмо-
трели почти 32 миллиона жителей.

Акцент

 Чтобы деньги ушли куда надо, 
напротив каждого получате-
ля должны быть штрихкоды 
конкретных организаций

Акцент

  Возможность предупрежде-
ния банкротства страховых 
компаний повысит доверие 
к рынку, полагают эксперты

Публикацию комментирует 
Вера Москвина
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В этом году на меры 
социальной поддер-
жки в Подмосковье 
потратят 
70 млрд рублей 

Большое внимание 
уделяется услови-
ям, которые санато-
рии предлагают 
отдыхающим
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ПРОЕКТ Осужденным
разрешат подавать
электронные жалобы

Тюрьма.Ru

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России вынесло на общест-
венное обсуждение проект поправок в правила внутрен-
него распорядка колоний. Предлагается два существен-
ных новшества. Первое: осужденным разрешат подавать 
электронные жалобы. Второе: подготовлен типовой рас-
порядок дня для штрафных изоляторов.

Инициатива не означает, что у осужденных появится 
прямой доступ в Интернет. Отправлять жалобу будет ад-
министрация. Заключенному в лучшем случае  позволят 
набрать электронный текст на компьютере, отключен-
ном от Сети. Проект 
оговаривает, что в 
электронном виде 
можно отправлять 
только те обраще-
ния, которые подле-
жат цензуре. 

Напомним, по за-
кону жалобы в ряд 
инстанций админи-
страция не имеет 
права просматри-
вать. Запечатывают-
ся и сразу отправля-
ются по адресу, на-
пример, письма заключенного в прокуратуру. Или — к 
уполномоченному по правам человека. Все инстанции, 
куда заключенный вправе писать, не показывая текст 
гражданину начальнику, перечислены в Уголовно-испол-
нительном кодексе. Как только осужденный передал ад-
министрации казенного дома конверт с таким письмом, 
послание в течение рабочего дня необходимо передать 
на почту. Но такие письма — без вариантов — возможны 
только на бумаге. Проект позволяет  отправлять элек-
тронные жалобы в иные инстанции. Как полагают эк-
сперты, в колониях скорее всего могут появиться пун-
кты с компьютерами, отключенными от Интернета. В 
определенный час осужденные смогут приходить и на-
бирать жалобы. Также проект прописывает распорядок 
дня в штрафных изоляторах. Отбой для нарушителей 
предлагается в 21 час, подъем в 5 утра. Днем осужден-
ным могут выдаваться настольные игры. 

Кстати, недавно минюст изменил порядок создания 
помещений камерного типа (это в том числе штрафные 
изоляторы). «Этим же документом регламентируется 
перечень документов, необходимых для перевода осу-
жденных в единое помещение камерного типа, что мо-
жет послужить дополнительной гарантией от произвола 
сотрудников ФСИН», сказал советник Федеральной па-
латы адвокатов Евгений Рубинштейн.

СЛЕДСТВИЕ СКР расследует 
дело о попытке купить
пост министра 
внутренних дел Дагестана

Кресло 
не продается 

Наталья Козлова

ПРЕНСНЕНСКИЙ суд вчера заключил под стражу за-
держанного накануне начальника оперативно-разыск-
ной части собственной безопасности МВД Дагестана Ма-
гомеда Хизриева. Следствие заявило о необходимости 
отправить под арест и его гражданских сообщников. Но 
ни одной фамилии этих граждан следствие пока не назы-
вает. Это может указывать на то, что операция не закон-
чена и в СК пока не «выкладывают» журналистам все 
карты.

Напомним, Магомеда Хизриева задержали в минув-
ший вторник в Москве в одном из зданий ГУСБ МВД. Опе-
ративники управления «К» ФСБ взяли полковника в ка-
бинете ведомства, когда он что-то писал, и объявили, что 
у него проблема — возбуждено уголовное  дело. 

Полковника доставили в СК по Москве. Кроме него 
следом были задержаны еще пять гражданских лиц, ко-
торые оказались вовлечены в «покупку» высокого кре-
сла. Хизриева подозревают в том, что за два миллиона 
долларов он в минувшем году пытался получить кресло 
министра внутренних дел Дагестана. Как объяснили в 

СК корреспонденту 
«РГ», не исключено, 
что во время следст-
вия высокопостав-
ленному полицей-
скому предъявят до-
полнительные обви-
нения за нарушения 
закона в прошлые 
годы службы. По 
версии следствия, 
весной прошлого 
года Хизриев пере-
дал соучастникам 
часть оговоренной 

взятки — два миллиона долларов. Общая сумма за дол-
жность составляла 6 миллионов долларов.

В столичном СК говорят, что по делу они работали 
вместе с сотрудниками ФСБ и московского УЭБиПК ГУ 
МВД. Расследование за последние несколько дней про-
двинулось серьезно — прошел десяток обысков, в том чи-
сле дома и на работе у подозреваемых. 

 Какие действия «стоили» те самые миллионы долла-
ров? В СК говорят, что полковник пытался «привести в 
порядок» свое досье, чтобы получить реальный шанс 
претендовать на пост главы МВД республики. Сегодня на 
этой должности трудится генерал-лейтенант Абдурашид 
Магомедов. Но он уже достиг пенсионного возраста. За-
брезжила вакансия. Но Хизриев точно был осведомлен, 
что в его досье есть компромат. Те, кто должен был «чи-
стить» досье, сообщили об интересном предложении че-
кистам. Дальше вся работа шла под контролем органов. 

По непроверенным данным, в досье задержанного 
была информация не только о наградах, но и о неприят-
ных моментах в его полицейской биографии. Так был пе-
риод, когда Хизриев руководил одним из районных 
РОВД Махачкалы. Если верить неподтвержденной офи-
циально информации, в тот период у него были связи с 
незаконными формированиями. И об этом знал началь-
ник УВД Махачкалы. Говорят, что он не только знал о 
компромате на подчиненного, но и не стеснялся публич-
но об этом говорить. Хизриева освободили от должно-
сти, но следом начальника УВД вместе с водителем и ох-
ранниками расстреляли в центре Махачкалы. Случилось 
это в 2010 году. Связаны ли эти события — убийство и 
увольнение — между собой, пока точно неизвестно. 

СУД

Расхитителей
привезли 
в столицу

УКРАЛИ И ЕЩЕ 
ЖАЛУЮТСЯ

Владимир Полетаев

КОЛЛЕГИЯ по военным делам 
Верховного суда РФ рассмотрела 
жалобу на приговор группе осу-
жденных из «Дальспецстроя».

По приговору Дальневосточ-
ного окружного военного суда в 
Хабаровске от 26 февраля четве-
ро участвовавших в злоупотре-
блениях при строительстве кос-
модрома Восточный  получили 
от 5,5 до 12 лет лишения свобо-
ды и штрафы до 1,5 миллиона 
рублей. Бывший глава «Даль-
спецстроя»  Юрий Хризман при-
знан виновным в двух эпизодах 
преступления по статье «злоу-
потребление должностными 
полномочиями» и «растрата ор-
ганизованной группой», ему на-
значено 12 лет лишения свобо-
ды в колонии общего режима со 
штрафом 1,5 миллиона рублей. 
Бухгалтер предприятия Влади-
мир Ашихмин признан винов-
ным по статье «злоупотребле-
ние должностными полномочи-
ями», он получил семь лет за-
ключения. Михаил Хризман, 
сын Юрия Хризмана, признан 
виновным по статье «растрата 
организованной группой» и 
приговорен к пяти годам и ше-
сти месяцам лишения свободы 
со штрафом 800 тысяч рублей. 
Экс-спикер краевой Думы Вик-
тор Чудов по этой же статье УК 
получил шесть лет и штраф в 900 
тысяч рублей.

С участников хищения суд 
постановил взыскать в пользу 
«Роскосмоса» 5,1 миллиарда ру-
блей.  В пользу ГВСУ № 6, так 
сейчас называется бывший 
«Дальспецстрой», с Юрия и Ми-
хаила Хризманов совместно 
взыскано 26,39 миллиона ру-
блей. А Виктор Чудов совместно 
с Юрием Хризманом обязаны  
выплатить нанесенный ущерб в 
60,2 миллиона рублей.

Адвокаты подали в суд жало-
бы на этот приговор. Осужден-
ных этапировали в Москву, и они  
лично участвовали в закрытом 
процессе в Верховном суде. 

МОШЕННИЧЕСТВО 
В Петербурге
обнаружены
театральные
сайты–
двойники

ЛОВЯТ 
НА ЛЮБВИ 
К ИСКУССТВУ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ПОКУПКА театральных биле-
тов через интернет может обе-
рнуться для петербуржцев и го-
стей города сплошным разоча-
рованием. В сети появились сай-
ты-двойники, которые очень по-
хожи на официальные странич-
ки городских театров, но никак с 
ними не связаны.

Первыми тревогу забили в Те-
атре комедии имени Акимова. 
Его официальный сайт 
akimovkomedia.ru, но при про-
верке работы поисковых систем 
внезапно был обнаружен адрес 
akimovkomedia.com.ru. По цве-
товой гамме сайты очень похо-
жи, но официальный предлагает 
билеты на сегодняшний спек-
такль «Раневская. Одинокая на-
смешница» по цене от 500 ру-
блей. В третьем ряду партера би-
лет можно купить за 1500 ру-
блей. А у сайта-двойника все би-
леты по 1670 рублей. 

Такой способ мошенничества 
называется фишинг, от англий-
ского fishing — «рыбная ловля, 
выуживание». Однако потери от 
попадания на удочку могут быть 
гораздо серьезнее, чем просто 
испорченный вечер — ведь театр 
не несет ответственности за под-
линность чужого интернет-пред-
ложения. Фишинговые сайты 
мошенники часто используют 
для получения персональных 
данных пользователей, паролей, 
номеров банковских карт.

В Театре комедии пока не зна-
ют, как быть. В городском комите-
те по культуре готовых рецептов 
тоже нет. Только совет покупате-
лям: внимательно изучать назва-
ние сайта и его структуру. На офи-
циальном сайте всегда можно 
найти информацию о наименова-
нии организации, месте нахожде-
ния, почтовом адресе, сведения 
об учредителе и учредительные 
документы (копия устава, свиде-
тельство о госрегистрации).

Отдых от аварии 

Но для начала — о всту-
пивших в силу поправ-
ках. Норма об отдыхе 

после четырех часов вождения до 
сих пор была рекомендательной. 
Теперь она стала обязательной. 
Кроме того, останавливаться на 
15 минут рекомендовано не чаще 
чем раз в два часа. Раньше такие 
нормы распространялись только 
на международные перевозки. 
Теперь и на внутренние. 

Вторая новация: суммарная 
продолжительность управления 
автомобилем не может превы-
шать 56 часов в неделю. При этом 
четко прописано, что считать не-
делей. Это период времени с 0 ча-
сов 0 минут 0 секунд понедельни-
ка до 0 часов 0 минут 0 секунд 
воскресенья. При этом за две не-
дели подряд водителю нельзя на-
ходиться за рулем более 90 часов. 
Ответственность за соблюдение 
этих норм лежит теперь не толь-
ко на хозяевах транспорта, но и 
на водителях. 

Как рассказали корреспон-

денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
выявить нарушение режима тру-
да и отдыха на дороге проблем не 
составляет. Но что касается выяв-
ления нарушения этого режима 
за две недели, то сложности есть. 
Не все тахографы хранят инфор-
мацию так долго. Не все ее распе-
чатывают на чеке. Но если видно, 
что водитель сильно уставший, 
то запросить такую информацию 
можно в компании. 

Напомним, что за нарушение 
режима труда и отдыха предус-
мотрена ответственность води-

теля в виде штрафа от 1 до 3 ты-
сяч рублей. За отсутствие тахог-
рафа или за то, что он не работа-
ет, водитель заплатит тот же 
штраф, а его работодателю это 
нарушение обойдется от 5 до 10 
тысяч рублей. 

Впрочем, как считает заме-
ститель председателя Общест-
венного совета при министерст-
ве транспорта Наталья Агре, 
пока не установлены единые 
требования и единые штрафы 
для юридических и физических 
лиц, порядок в обеспечении ре-

жима труда и отдыха водителя 
навести не получится. 

По ее словам, приведение в 
порядок системы, касающейся 
юридических лиц, дает боль-
шую нагрузку на добропорядоч-
ные компании. В результате 
цена за перевозку будет расти. А 
недобропорядочные компании 
будут выводить из своих акти-
вов транспорт, передавая его 
частным лицам, а затем как бы 
нанимая этих частников для пе-
ревозок. Они не обязаны соблю-
дать те жесткие требования, ко-
торые установлены для перевоз-
чиков-юрлиц. В результате они 
будут нарушать все требования, 
а получать гораздо большую 
маржу с перевозок. Должны 
быть единые требования и еди-
ная ответственность как для 
юридических лиц, так и для пе-
ревозчиков — физических лиц. 

Напомним, что согласно Пра-
вилам дорожного движения оста-
навливать транспорт для провер-
ки могут только сотрудники 

ГИБДД. И только они могут по-
требовать предъявить водителя 
права и документы на машину. 
Сейчас минтранс предлагает по-
правки в Правила, согласно кото-
рым такие же полномочия будут 
и у сотрудников Ространснадзо-
ра. А то получается, что прове-
рять грузовики и автобусы они 
могут только вместе с инспекто-
рами ДПС. 

Впрочем, по части остановки 
транспорта МВД уже озвучивало 
свою позицию. Останавливать 
транспорт для проверки сотруд-
ники Ространснадзора могут. Но 
только там, где установлен знак 
3.17.3 «Контроль». Скорее всего 
позиция МВД по этому вопросу 
не изменится. 

Отдыхать нужно всем. Но наказы-
вают за переработку только води-
телей грузовиков и автобусов. 

В штрафных изоля-
торах для наруши-
телей прописывает-
ся типовой распоря-
док дня: отбой в 21 
час, подъем в 5 утра

Читайте также: Как 
защитить автомобиль 
от угона 
rg.ru/art/1553001

1
Акцент

 Суммарная продолжитель-
ность управления автомоби-
лем не может превышать 
56 часов в неделю
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Хизриев точно знал, 
что в его служебном 
досье есть 
компрометирующая 
информация. 
И решил ее удалить 

ЛЕТО  Аренда загородных домов в Подмосковье подорожала на треть

Болеем с дачи
Ангелина Зеленькова

В
ладельцы загородных до-
мов в Подмосковье этим ле-
том решили воспользовать-

ся возможностью подзаработать 
и стали сдавать их в аренду за-
метно дороже. Аналитики под-
считали: средняя цена выросла 
за год примерно на треть. Напри-
мер, снять коттедж сейчас можно 
за 130 тысяч рублей в месяц, в то 
время как в мае прошлого года 
это можно было сделать за 100 
тысяч, а дача подорожала с 36,6 
тысячи до 51,1 тысячи рублей. А 
некоторые собственники взвин-
тили цены втрое! Об этом «Рос-
сийской газете» рассказали в 
аналитическом центре одной из 
известных компаний по продаже 
и аренде недвижимости.

Объяснить рост цен довольно 
просто. Традиционно среди на-
нимателей дач много москвичей, 
которые хотят летом отдохнуть 
от шумного мегаполиса, а сейчас 
к ним присоединились еще и фут-
больные болельщики из россий-
ских регионов, а также постоян-
но проживающие за границей 
россияне, которые решили про-
вести отпуск на лоне родной при-
роды и не пропустить важное 
спортивное событие.

Обращают аналитики внима-
ние и на ослабление рубля, спро-
воцировавшее общую тенден-
цию отказа россиян от поездок на 
курорты. Согласно данным ВЦИ-
ОМ в нынешнем отпускном сезо-
не 45% соотечественников оста-
нутся дома, 34% проведут лето 
на дачах, а в путешествия отпра-
вятся не более 21%.

«Многие владельцы старают-
ся заработать и поднимают стои-
мость найма. Некоторые не про-
тив на время ЧМ-2018 даже пере-
профилировать загородный дом 
в хостел или гостиницу — переда-
ют фазенду в субаренду либо пла-
нируют самостоятельно зани-
маться «гостиничным бизне-
сом», — рассказывает замдирек-
тора департамента аренды квар-
тир Оксана Полякова.

Большинство (40%) снимают 
дачные домики площадью 40—60 
кв. м, 35% нанимателей интере-
суют коттеджи площадью до 100 
кв. м, чуть меньше — 25% — выби-
рают таунхаусы. Но, невзирая на 
то, что на дворе лето, очень мно-
гие рассматривают только вари-
анты домов с отоплением. Обра-
щают наниматели внимание и на 
ухоженность придомовой терри-
тории с плодовыми деревьями и 

обустроенность зоны отдыха, 
ландшафтный дизайн, наличие 
бани и бассейна. «Большинство 
смотрят на соотношение цены и 
качества. Есть и такие, кто хотел 
бы арендовать дачу за 60 тысяч 
рублей в месяц с бассейном и са-
уной. Но надо понимать, что та-
кой дом требует больших расхо-
дов и не может стоить менее 200—
250 тысяч рублей в месяц», — 
комментирует Сергей Ганусов, 

генеральный директор офиса 
«Центр загородной недвижимо-
сти». Владельцы, которые увели-
чили цену лишь на 10%, не пожа-
лели, так как спрос на их дома 
оказался очень большим, в част-
ности от болельщиков. Что же ка-
сается удаленности от Москвы, 
то быстрее всего сдаются домики 
в 30 км от МКАД. Большая же 
часть предложений находится в 
радиусе до 15 км от МКАД, мень-

ше всего — на расстоянии от 40 до 
60 км от МКАД, но и цены там го-
раздо ниже.

И напоследок эксперты дают 
совет, как сэкономить на летней 
аренде домов. чтобы не перепла-
чивать, лучше заранее догово-
риться о помесячной оплате 
арендованного дома, а не единов-
ременной предоплате за сезон. 
Это даст возможность быстро 
съехать с неудачного варианта. 
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ПРОЕКТ Дания предложила 
проект радикальной 
миграционной реформы 
для всей Европы 

Как отвадить 
беженцев

Екатерина Забродина

ЕВРОПЕЙСКАЯ система предоставления убежища в 
корне не приспособлена к вызовам времени. Такое заяв-
ление сделал в программной речи премьер Дании Ларс 
Лёкке Расмуссен, предложивший неожиданный вариант 
реформы миграционной реформы, которая, по его убе-
ждению, могла бы стать моделью для всей Европы. 
Смысл правительственной инициативы состоит в том, 
чтобы отдать мигрантов на своего рода «аутсорсинг», пе-
реселив их в специальные центры в «наиболее непривле-
кательных странах». 

В Копенгагене 
считают, что миг-
ранты не имеют пра-
ва выбирать страну, 
где хотели бы осесть. 
Тем более, все равно 
не работает правило 
Дублинской систе-
мы, которое изна-
чально предписыва-
ло мигрантам пода-
вать прошение толь-
ко в той стране ЕС, 
чью границу они пе-
ресекли. Те бежен-
цы, кому датские власти отказали в получении этого ста-
туса, отныне не смогут оставаться на территории коро-
левства в ожидании депортации, которая, как показыва-
ет практика, может затянуться на неопределенный срок, 
а то и вовсе обойти их стороной при удачном стечении 
обстоятельств. По мнению Расмуссена, возглавляющего 
консервативно-либеральную партию Венстре, пришла 
пора открыть специализированные центры по приему 
мигрантов, которые будут располагаться в Европе, одна-
ко за пределами территории Европейского союза. Что 
это могут быть за страны, датский премьер не уточнил, 
однако дал понять: для контрабандистов, занимающихся 
переправкой мигрантов, они должны казаться «как мож-
но менее привлекательными в качестве конечной цели». 
Предполагается, что за размещение у себя нелегалов эти 
государства получат компенсацию из Брюсселя. Расмус-
сен уже дал понять, что обсудил свои планы с некоторы-
ми партнерами в Евросоюзе, и нашел у них поддержку. 
Как предполагает датская газета Berlingske, речь идет, 
скорее всего, об Австрии, чей премьер Себастьян Курц 
высказывается за ужесточение миграционной политики 
ЕС. Ранее глава датского правительства давал понять, 
что считает нужным вести диалог и с Германией. Напом-
ним, в сентябре прошлого года в Париже прошел саммит 
лидеров Германии, Франции, Италии, Испании, Ливии, 
Чада и Нигера, на котором обсуждались перспективы от-
крытия аналогичных центров в Африке. 

КОНФЛИКТ Верховная рада 
приняла закон 
об антикоррупционном 
суде

Все решили 
деньги

Петр Лихоманов

В ЧЕТВЕРГ парламент Украины 315 голосами «за» 
принял закон о Высшем антикоррупционном суде 
(ВАКС), чего от Киева настоятельно требовали Госде-
партамент США и Международный валютный фонд 
(МВФ). Камнем преткновения стал вопрос о процедуре 
назначения судей. Торговля с «западными партнерами» 
за каждую запятую шла даже во время пленарного засе-
дания.

Вопрос создания ВАКС, который должен венчать не-
зависимую от президента, правительства и Верховной 
рады правовую вертикаль (в которой уже есть «анти-
коррупционные» бюро, агентство и специализирован-
ная прокуратура — НАБУ, НАПК и САП), ставился перед 
президентом Петром Порошенко западными покрови-

телями еще три года 
назад. Но в практи-
ческую плоскость 
его решение пере-
шло только после 
того, как это требо-
вание минувшей 
осенью озвучил 
бывший президент-
ский друг и сорат-
ник Михаил Саа-
кашвили, организо-
вавший ради этого 

массовые протестные акции. За возможность избавить-
ся от надоед ливого «иностранца» — Саакашвили был 
лишен гражданства и выдворен из Украины — Петр По-
рошенко расплатился с Вашингтоном и Брюсселем  об-
ещанием создать ВАКС в течение полугода.

Президентский законопроект о суде был принят Ра-
дой в первом чтении первого марта, но был раскритико-
ван международными наблюдателями. Порошенко ули-
чили в том, что он путем аппаратно-бюрократических 
уловок стремится сделать судей ВАКС подконтрольны-
ми себе, как уже сделал это со всеми украинскими суда-
ми в рамках соответствующей «реформы». Защитники 
Порошенко, в свою очередь, настаивали на том, что сде-
лать ВАКС абсолютно независимым и выбирать судей 
из иностранных граждан, как это предлагалось ради-
кальными борцами с украинской коррупцией из по-
сольства США, не позволяет конституция и такое поня-
тие, как «суверенитет». Занятно, но до того, как речь за-
шла о возможной потере коррупционных доходов, 
представители киевского истеблишмента не вспомина-
ли о независимости и суверенитете Украины в диалоге с 
коллективным Западом.

В конце концов, западным партнерам пришлось гру-
бо надавить на украинских подопечных. Так, в конце 
мая МВФ несколько раз заявлял, что вопрос о суде 
«критически важен» для получения Украиной транша в 
два миллиарда долларов. А Госдеп во вторник констати-
ровал в специальном заявлении, что «законодательст-
во, устанавливающее суд, должно удовлетворять МВФ, 
который обеспечивает существенную финансовую под-
держку украинского правительства», и призвал Киев не 
противиться воле Фонда.

ПОСТУПОК Пресс-секретарь президента Чехии 
смыл краску с памятника советским воинам

Настоящая звезда

Ариадна Рокоссовская

П
ресс-секретарь президен-
та Чехии Иржи Овчачек 
разместил в своем микро-

блоге в «Твиттере» снимки, на 
которых он стирает розовую кра-
ску с оскверненного памятника 
советским воинам.

«Эммануэль Моравец радост-
но смеется в аду», — так проком-
ментировал Иржи Овчачек раз-
мещенный им в «Твиттере» сни-
мок оскверненного памятника 
советским воинам — «освободи-
телям нашей родины». Моравец 
был одним из наиболее извест-
ных чешских коллаборациони-
стов, инициатором создания 
чешской добровольческой роты 

СС. Но этого сравнения в сети 
Овчачеку показалось мало. Он 
пошел домой за ацетоном, после 
чего вернулся к памятнику. Через 
час в его аккаунте появились но-
вые кадры, на которых он отмы-
вает пятиконечную звезду. Овча-
чек сообщил журналистам, что, 
увидев, что сделали вандалы, не 
колебался ни секунды. 

Напомним, что недавно также 
розовой краской был облит па-
мятник маршалу Советского Со-
юза Ивану Коневу, командовав-
шему 1-м Украинским фронтом, 
который освобождал Прагу. Но 
это все же единичные случаи. 
Президент Чехии Милош Земан 
не только приезжал в Россию на 
празднование 70-летия Победы 

над фашизмом, но и неоднократ-
но критиковал тех, кто считает, 
что в Чехии не должно быть па-
мятников советским воинам. В 
ноябре прошлого года, говоря о 
памятнике маршалу Коневу, Зе-
ман подчеркнул: «Люди, которые 
стараются переписывать нашу 
историю, — это люди, которые ее 
не понимают. Маршалу Коневу я 
выражаю свое уважение. Я пол-
ностью уверен, что его памятник 
должен быть в Праге, как и мно-
жество других памятников тем, 
кто боролся за освобождение на-
шего народа, включая освобо-
ждение Праги». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Генсека 
Елисейского 
дворца 
заподозрили 
в конфликте 
интересов

СЛИШКОМ 
РОДСТВЕННЫЕ 
СВЯЗИ 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ПОЛИЦЕЙСКИЕ провели об-
ыски в «Берси», как здесь назы-
вают громоздкий комплекс сов-
ременных строений на востоке 
Парижа, где размещается фран-
цузское министерство экономи-
ки и финансов. Уточним: они на-
вестили обширный архив ведом-
ства и те кабинеты, где ранее 
трудился в разных качествах, но 
всегда на высоких должностях 
нынешний генеральный секре-
тарь Елисейского дворца Алек-
сис Колер.

Дело в том, что финансовая 
прокуратура Франции начала 
предварительное разбиратель-
ство в отношении этой ключевой 
фигуры президентской админи-
страции, заподозрив Колера в 
возможном конфликте интере-
сов, а также незаконном исполь-
зовании положения в то время, 
когда он работал в «Берси». Судя 
по всему, решительные действия 
прокуратуры спровоцировала 
полученная накануне жалоба 
местной общественной ассоциа-
ции по борьбе с коррупцией 
Anticor. 

Ее активисты ставят в вину 
Колеру то, что он, находясь на 
госслужбе, мог продвигать инте-
ресы родственников, а если кон-
кретно — владельцев итало-
швейцарской судоходной компа-
нии MSC. 

Как ранее поведал информа-
ционный портал Mediapart, спе-
циализирующийся на журна-
листских расследованиях, мать 
Колера приходится двоюродной 
сестрой Рафаэлю Апонте — осно-
вателю компании, кстати, одной 
их крупнейших на рынке мор-
ских перевозок и туристических 
круизов. 

Так вот борцы с коррупцией, 
в частности, ссылаются на собы-
тия в начале нынешнего десяти-
летия, когда Колер в рамках сво-
их полномочий представлял 
Агентство по государственному 
участию, что контролирует ак-
тивы Франции в разных секто-
рах экономики, и в этом качест-
ве входил в состав администра-
тивного совета судостроитель-
ной верфи в Сен-Назере. Той са-
мой, которая специализируется 
не только на строительстве зло-
получных «Мистралей», но и по 
большей части на теплоходах-ги-
гантах, заказы на которые в то 
время поступали чуть ли не эк-
склюзивно от хорошо знакомой 
Келеру компании MSC. 

При этом борцы с корруп-
цией указывают на ряд настора-
живающих деталей. Во-первых, 
речь идет о займах и кредитах, 
которые компания получила от 
одного французского банка при 
строительстве морского круиз-
ного корабля стоимостью свыше 
полумиллиарда евро. А во-вто-
рых, они обратили внимание на 
двойную попытку Колера перей-
ти на службу в родственное 
предприятие. 

В первый раз это произошло в 
2014 году. Однако тогда ему от-
казала государственная комис-
сия по деонтологии, в задачи ко-
торый входит контроль за ответ-
ственными чиновниками, ре-
шившими переметнуться в част-
ный сектор. Правда, два года спу-
стя осечки не произошло и Колер 
занял пост финансового дирек-
тора в одной из структур родст-
венного бизнеса. Покинул эту 
должность он в мае прошлого 
года, получив предложение пе-
реместиться в Елисейский дво-
рец.

Трудно сказать, чем вся эта 
история закончится. В то время 
как оппозиция кричит о сканда-
ле и конфликте интересов, в Ели-
сейском дворце считают, что об-
винения против Колера лишены 
«каких-либо оснований» и что 
он всегда соблюдал соответству-
ющие правовые нормы. 

В свою очередь сам Колер зая-
вил, что никогда не скрывал све-
дения о родственниках от на-
чальства.

НАТО Министры обороны НАТО 
изобрели новую формулу

Альянсу не хватает 
командиров

Игорь Дунаевский

УКРЕПЛЕНИЕ боеготовности 
подразделений НАТО в Европе и 
увеличение численности коман-
дного состава стали основными 
темами двухдневной встречи ми-
нистров обороны стран-членов, 
которая стартовала в четверг в 
Брюсселе. Военные согласовали 
повестку, которую предстоит ут-
вердить на предстоящем 7—8 
июля саммите глав государств и 
правительств Североатлантиче-
ского альянса. Саммиты НАТО 
проводятся раз в два года и задают 
вектор развития этого блока.

Генеральный секретарь альян-
са Йенс Столтенберг на пресс-
конференции накануне мини-
стерской встречи рассказал, что 
для повышения готовности бое-
вых подразделений стратеги изо-
брели формулу «4 по 30». Ее пла-
нировалось согласовать на встре-
че и после официального утвер-
ждения на высшем уровне вне-
дрить на практике с 2020 года. По 
пояснениям Столтенберга, на 
практике эти цифры означают, 
что альянс на ротационной осно-
ве будет поддерживать в постоян-
ной боевой готовности 30 баталь-
онов, 30 боевых судов и 30 авиаэ-
скадрилий, готовых к разверты-
ванию в течение 30 дней. Эти по-
дразделения призваны служить 
вторым эшелоном, который в слу-
чае боевой операции в указанные 
сроки заменил бы передовые 
силы быстрого реагирования 
НАТО, в том числе группы повы-
шенной готовности, созданные в 
2014 году для военного сдержива-
ния России. Если верить генераль-
ному секретарю, речь идет о по-
вышении готовности существую-

щих подразделений, а не форми-
ровании новых.

Помимо боевых возможностей 
альянс намерен вновь наращи-
вать командную структуру, кото-
рая после «холодной войны» со-
кратилась с 23 до 7 тысяч человек. 
В американском Норфолке (штат 
Вирджиния) планируется сфор-
мировать морское командование 
по Атлантике, а в немецком Ульме 
— логистическое командование. 
Их общая численность составит 
около 1,2 тысячи служащих.

Что касается просочившегося 
в прессу документа о предложе-
нии министерства обороны Поль-
ши выделить до 2 миллиардов 
долларов за развертывание бро-
нетанковой дивизии США на сво-
ей территории, то генсек назвал 
обсуждение этой темы «преждев-
ременным». Министерская встре-
ча и предстоящий саммит прой-
дут в контексте растущих полити-
ческих трений и разворачиваю-
щейся торговой войны между ад-
министрацией Трампа и государ-
ствами Старого Света. Столтен-
берг и военные пытаются изобра-
зить оптимизм, заявляя, что эти 
склоки не ослабят прочности 
НАТО. Но западные эксперты и 
СМИ наперебой обсуждают, как 
нынешние разногласия углубля-
ют трещины в казавшемся незы-
блемым трансатлантическом 
альянсе. На этом фоне министрам 
предстоит продолжить непростой 
разговор об увеличении военных 
расходов каждого из государств 
альянса до 2 процентов ВВП, чего 
особенно настойчиво требует от 
союзников Вашингтон. Сейчас 
эту планку, прописанную в уставе 
НАТО, выполняют только четыре 
из 28 государств.

Следим за ситуацией Новое итальянское правительство 
обозначило свои приоритеты

Евроскептики 
пугают НАТО

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
овый кабинет мини-
стров Италии, зару-
чившийся накануне 
поддержкой парла-
мента, намерен про-

водить независимую внешнюю 
политику и добиваться отмены 
санкций в отношении России. Об 
этом с высоких трибун и в ин-
тервью журналистам заявили 
один за другим сразу три высоко-
поставленных представителя ис-
полнительной власти, сформиро-
ванной внесистемными партия-
ми, скептически настроенными 
по отношению к Европе.

Одним из первых в пользу со-
хранения взаимовыгодных тор-
говых отношений с Россией вы-
сказался вице-премьер и глава 
МВД Италии Маттео Сальвини, 
ранее не единожды называвший 
санкции, издержки от которых 
обошлись Италии в девять мил-
лиардов евро, «безумием». «С 
Россией нужно иметь хорошие 

торговые отношения. Это страте-
гический партнер с точки зрения 
энергетики и для наших компа-
ний, и точка», — отметил Сальви-
ни в интервью radio Anch’io, под-
черкнув, что в отношениях с Мо-
сквой «необходимо исходить из 
принципа добрососедства».

Однако наибольший резонанс 
вызвали слова нового премьера 
Италии профессора Джузеппе 
Конте. Он решился озвучить по-
зицию возглавляемого им прави-
тельства по одному из самых об-
суждаемых пунктов коалицион-
ного соглашения, касающихся 
будущих взаимоотношений меж-
ду Италией и Россией, непосред-

ственно перед голосованием по 
вотуму доверия в верхней палате 
итальянского парламента.  

«Правительство Италии будет 
выступать в качестве промоуте-
ра отмены санкционной полити-
ки в отношении Москвы, в осо-
бенности тех ограничительных 
мер, которые наносят пагубный 
урон экономике и развитию гра-
жданского общества России», — 
подчеркнул глава итальянского 
кабмина в сенате парламента ре-
спублики, выразив надежду, что 
пример Италии «вызовет цепную 
реакцию» и другие страны Евро-
союза последуют примеру Рима в 
этом вопросе.

Обещав поднять вопрос о сня-
тии санкций на саммите ЕС в кон-
це июня, Конте также заявил о го-
товности открыться России, кото-
рая, по его словам, «в последние 
годы укрепила свою международ-
ную роль в разрешении геополи-
тических кризисов». При этом 
премьер уточнил, что Италия 
остается членом НАТО, а США и 
впредь останутся для нее «приви-
легированным партнером». Не-
смотря на эту важную оговорку, 
настрой итальянского премьера 
очевидным образом не пришелся 
по душе генеральному секретарю 
Североатлантического альянса 
Йенсу Столтенбергу, призвавше-
му Италию «не трогать санкции» 
в отношении России.

Как сообщает римская «Ре-
пубблика», в действительности 
НАТО считает угрожающим из-
менение политической ситуации 
на Апеннинах, которая может 
привести к реальному расколу 
альянса. В частности, в НАТО 
обеспокоены тем, что Рим может 
передать Москве полученную от 

союзников конфиденциальную 
информацию.

К дебатам, разгоревшимся во-
круг отношений с Россией и сан-
кций, подключился и министр 
экономического развития, труда 
и социальной политики Италии, 
заместитель председателя Совета 
министров Италии Луиджи Ди 
Майо. В частности, вице-премьер 
подчеркнул, что новый итальян-
ский кабмин не будет с «покорно-
стью потакать желаниям других 
стран». Ди Майо также напомнил 
о том, что исторически сложилось 
так, что Италия всегда была вну-
три Североатлантического альян-
са страной, которая вела диалог с 
государствами Восточной Евро-
пы. «Мы остаемся членами НАТО 
и союзниками США, но будем про-
двигать диалог с другими страна-
ми, с такими, как Россия, как это и 
было всегда», — объяснил страте-
гию кабинета вице-премьер.

Премьер Джузеппе Конте (на снимке 
— справа) и его министры обещают 
защищать национальные интересы 
Италии и не давать в обиду Россию.

Акцент

 Новый итальянский кабмин 
не будет с покорностью пота-
кать желаниям других стран

Генсека 
Елисейского дворца 
обвиняют в неза-
конном использова-
нии служебного 
положения 

Вопрос о суде был 
«критически важен» 
для получения 
Украиной  
транша МВФ

Мигрантов пересе-
лят в специальные 
центры в «наиболее 
непривлекательных 
странах» 
за пределами ЕС

Иржи Овчачек: «Я счел своим дол-
гом помочь очистить памятник 
освободителям нашей родины».

А
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ТЕХНОЛОГИИ

Видеоигра 
поможет 
пациентам с 
протезами рук

САМ СЕБЕ 
КИБОРГ

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ ученые из 
«Сколково» разработали уни-
кальную цифровую платформу 
для реабилитации пациентов с 
протезами рук. Ее «фишка» в 
том, что механическая конеч-
ность превращается в игровой 
джойстик и может взаимодейст-
вовать не только с реальными, 
но и с виртуальными объектами.

Принцип работы — проще не-
куда. Подключаешь к протезу на-
садку — электронный модуль, на-
деваешь VR-очки и попадаешь на 
футуристическую космическую 
станцию. Здесь за огромным па-
норамным окном — орбита неиз-
вестной планеты, а перед глазами 
— панель управления. С виртуаль-
ным миром можно взаимодейст-
вовать с помощью протеза. К при-
меру, передвигать им с места на 
место светящиеся кубы-энерго-
блоки. Сценарий может быть лю-
бым. Бери в руки хоть виртуаль-
ный лук, хоть джедайский меч…

— Эффективное обучение па-
циентов с протезами верхних ко-
нечностей проходит в формате 

увлекательной игры, — говорят 
создатели. — Это очень важно, по-
скольку больной становится ак-
тивным участником процесса 
восстановления.

Какие еще плюсы у новой VR-
платформы? Она постоянно под-
держивает обратную связь с па-
циентом и реагирует на каждое 
его движение. Более того, про-
грамма анализирует все действия 
человека в режиме реального вре-
мени и выдает отчет: насколько 
качественно и успешно он смог 
выполнить задачи, прописанные 
в сценарии игры.

Инновационный комплекс 
можно использовать как в клини-
ке, так и дома. Разработчики уже 
запустили регистрацию для ее бе-
та-тестирования с реабилитаци-
онными центрами и производите-
лями протезов рук. На очереди — 
экзоскелеты.

— У нас есть успешный опыт в 
сфере протезирования верхних 
конечностей. Мы понимаем боль-
шинство проблем, с которыми 
сталкивается человек с инвалид-
ностью, когда начинает использо-
вать протез, — говорит директор 
стартапа «Моторика» Илья Чех. — 
Планируем дополнить платфор-
му реабилитационными програм-
мами и под другие ассистивные 
устройства.

По словам специалистов, реа-
билитация считается самым пер-
спективным медицинским на-
правлением, где могут быть при-
менены технологии виртуальной 
реальности.

ЛАБОРАТОРИЯ

Сплав заменит 
костную ткань

ЧУЖОЙ 
КАК СВОЙ

Наталья Решетникова,
Томск — Новосибирск

СИБИРСКИЕ ученые работают 
над получением материала, схо-
жего с костной тканью человека. 
В дальнейшем его планируют 
применять для производства ме-
дицинских имплантатов.

Ученые Института физики 
прочности и материаловедения 
Сибирского отделения РАН по-
ставили задачу получить биои-
нертный сплав с низким модулем 
упругости. Материал для исследо-
ваний «добывается» совместно с 
коллегами из Института ядерной 
физики СО РАН и Новосибирско-
го государственного техническо-
го университета. В работе участ-
вуют китайские партнеры. 

Сегодня самый распростра-
ненный материал для импланта-
тов — технически чистый титан с 
модулем упругости около 120 ги-
гапаскалей. У керамики, которая 
широко используется в медици-
не, этот показатель — 200 гигапас-
калей. Ученые утверждают: если 
модуль упругости материала 
больше, чем у костной ткани, 
основная нагрузка приходится на 
имплантат. А это может привести 
к биодеградации кости. Пока про-
блему решают путем создания 
сплавов с никелем, но этот металл 
вреден для организма. 

От первого лица Главный флеболог Москвы Сергей Чубченко: 
Как перестать страдать от варикозного расширения вен

Ноги вверх!

Ирина Краснопольская

К
ак говорила одна из ге-
роинь чеховской пье-
сы, «ноги гудут». Пье-
се той больше века, и 
слово «гудут» давным-

давно ушло из нашего лексикона. 
Хотя ноги современного челове-
ка нередко «гудут» до изнеможе-
ния. Почему? Что с этой болью 
делать? Она неотвратима? На во-
просы обозревателя «РГ» отвеча-
ет главный флеболог Москвы 
Сергей Чубченко. 

Сергей Васильевич, хочу понять, 
почему вы выбрали не самую по-
пулярную среди медиков специ-
ализацию? Обычно студенты ме-
динститутов хотят стать гинеко-
логами, урологами, стоматоло-
гами, дерматовенерологами. Вы 
окончили Второй московский 
мединститут. И сразу решили 
стать флебологом? 
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Вы правы. Немно-
гие на студенческой скамье ре-
шают стать флебологами. Флебо-
логи — это специалисты, которые 
занимаются патологией вен. А 
патологии эти настигают разных 
людей в разном возрасте. Причин 
тому множество. 

Флебология — один из разде-
лов хирургии. Я в студенческие 
годы хотел стать хирургом. На 
четвертом курсе занятия вел ве-
ликий хирург и ученый, акаде-
мик Виктор Сергеевич Савельев. 
Притяжение личности учителя 
было так велико, что я, как и мно-
гие сокурсники, стал посещать 
не только его занятия, но и кру-
жок факультетской хирургии в 
Первой градской больнице. Я за-
нимался всей хирургией, но са-
мой востребованной и активно 
развивающейся в то время была 

флебология. Так я и стал флеболо-
гом. 

И не просто флебологом, а глав-
ным флебологом Москвы. Что 
это значит: главный по венам?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Московский фле-
бологический центр в Первой 
градской больнице — командная 
инстанция лечения вен в столице. 
Флебологи теперь практически в 
каждой поликлинике. У нас еди-
ные стандарты обследования и 
лечения заболевания вен. Непо-
средственно в центр направля-
ются самые сложные пациенты. 
Центр прицельно занимается со-
стоянием вен у призывников.

Если вены у призывника не на 
уровне, его бракуют?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Бракуем не мы, а 
военкомат. Мы даем свое экспер-
тное заключение и свои рекомен-
дации. И, пожалуй, не было слу-
чая, чтобы специалисты военко-
мата с нашими выводами не со-
гласились.

«Ноги гудут» не только у людей в 
возрасте, но и у молоденьких 
призывников?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: К сожалению. По-
чему? Однозначного ответа нет. 

Состояние вен — некое зеркало 
состояния всего организма. У 
по-настоящему здорового чело-
века расширенных подкожных 
вен, или, как мы говорим, вари-
козных вен, не будет. Они — след-
ствие иных болезней человека. 

Каких именно?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Их много. Прежде 
всего варикозная болезнь ни-
жних конечностей. Возникает 
она потому, что кровоток в но-
гах идет не по тому пути, по ко-
торому ему положено. Патоло-
гии вен могут быть следствием 
генетических мутаций, болез-
ней сердца.

Генетических мутаций… Значит, 
если у мамы или у папы плохие 
вены, то недуг по наследству пе-
редается их ребенку?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Нередко именно 
так.

В таком случае флебологи обяза-
ны заниматься беременными. 
Тем более что во время беремен-
ности у многих женщин, у кото-
рых до того с венами было все в 
порядке, возникают на ногах 
опасные звездочки.
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Беременные — зна-
чительная часть наших пациен-
тов.

Им реально можно помочь?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Конечно. И можно, 
и нужно! Тем более что лечение 
вен — это не обязательно опера-
ция. Сейчас немало современных 
эффективных средств, которые 
способны вернуть вены в нор-
мальное состояние.

В частности, ношение специаль-
ных гольфов, чулок и колготок? 
Надевать их — сущая мука. А бе-
ременная, особенно на сносях, и 
вовсе не сможет их натянуть.
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Но приходится 
идти на эти муки. Потому что так 
называемый компрессионный 
трикотаж — очень важное и очень 
эффективное средство борьбы с 
данной патологией. Эластичные 
бинты свою актуальность не 
утратили. Но все же предпочте-
ние отдается тем же гольфам и 
чулкам. Единственное, что могу 
посоветовать: перед тем как их 
надевать, использовать специ-
альные средства, в том числе 
тальк. Правда, у некоторых на 
тальк аллергия. 

Мы высказываем свое недоволь-
ство тем, кто кладет ноги на стол 
— дескать, какая невоспитан-
ность! А ведь такое положение 
помогает уйти от варикоза. 
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Абсолютно пра-
вильно. И потому послушайте со-
вет флеболога. Пришли домой, 
ноги, как вы говорите, «гудут». 
Устройтесь на стуле или кресле, а 
ноги положите на стол. В этом по-

ложении вам будет комфортнее 
смотреть даже скучную телепе-
редачу. 

А этот самый стул или кресло 
должны быть мягкими или жест-
кими? И какой высоты?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Жесткими и не 
низкими. «Проваливаться» в 
кресле — это вовсе не комфорт. 
Такое кресло работает против 
вен. Мягкие матрасы, низкие 
кресла утрачивают свою попу-
лярность. И это очень важно еще 
и потому, что такая мебель рабо-
тает на руку развитию геморроя. 
А геморрой — это тоже венозная 
и очень опасная недостаточ-
ность. Мы тут внедряемся в чу-
жую отрасль — геморроем зани-
маются проктологи, а не флебо-
логи. Но в организме все взаи-
мосвязано, и об этом нельзя за-
бывать. 

Вот у человека нормальная родо-
словная, нормальный быт. Кре-
сла, диваны жесткие, нужной вы-
соты. Человек не поднимает и не 
переносит тяжести. Он даже 
иногда кладет ноги на стол. А вот 
эти страшные звездочки на но-
гах все-таки появляются. Вены 
настолько расширены, что жен-
щины стараются скрыть их 
длинными юбками. Мужчинам 
проще, они в брюках. Но чаще 
страдают женщины, потому что 
они вынашивают детей. Кстати, 
если женщина планирует заве-
сти ребенка, а вены дают о себе 
знать, ей лучше проопериро-
ваться до зачатия? Или это не 
имеет значения?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Еще как имеет! Мы 
всегда советуем сначала прове-
сти операцию. Но вынужден за-
метить, что и в таком случае по-
сле родов вены снова могут зая-
вить о себе. 

А огромные вздувшиеся вены 
оперировать обязательно? Да, 
они уродуют ноги. Но иногда 
страх перед операцией перекры-
вает желание быть обладателем 
красивых ног.
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Страх перед лю-
бой операцией понятен, и с этим, 
пожалуй, ничего не поделаешь. 
Даже если человек говорит: «Я 
операции не боюсь», он лукавит. 
Но сейчас есть новые методы 
проведения подобных вмеша-
тельств. Роботы? Нет, пока они 
наши операции не освоили. Пока 
мы полагаемся на себя. По боль-
шому счету бояться такой опера-
ции не надо. В нашем центре про-
водятся самые современные опе-
рации на венах без применения 
общего наркоза, травматичных 
разрезов. У нас мини-инвазивная 
флебология.

Каждый хирург может овладеть 
такой методикой? 
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Не сочтите меня 
нескромным, но это все-таки не-
кий талант, некая способность 
чувствовать чужую ткань. Лов-
кость рук и тонкость ума.

Хороший хирург обязательно 
должен быть умным?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Разрешите отве-
тить словами выдающегося аме-
риканского хирурга Моше Шай-
на. Он написал изумительную 
книгу «Здравый смысл в абдоми-
нальной хирургии». Там есть та-
кое рассуждение: если у хирурга 
дрожат руки, то это можно пере-

жить, но если дрожат мозги, то 
это катастрофа. 

Да здравствует Моше Шайн! А я 
спрошу еще об одном. Расширен-
ные вены, звездочки на ногах 
стараются скрывать. Зато модно 
разрисовывать те же ноги татуи-
ровкой, татуажем. Это не влияет 
на состояние вен?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Татуировка и тату-
аж — прерогатива дерматологов. 
Лично я считаю, что это дикость, 
уродство, а вовсе не красота. Кра-
сота тела, тем более женских ног, 
это то, что дает сама природа, 
вмешиваться в которую нежела-
тельно и неэстетично. 

И все-таки, почему же и в наше 
время «ноги гудут»? Почему от 
варикозного расширения вен 
мучается все больше людей от 
мала до велика?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Если очень кратко, 
то варикозная болезнь — это пла-
та человечества за прямохожде-
ние. Мой ответ устарел? Да ни в 
коем случае! Мы ходили и будем 
ходить на двух ногах. И чем боль-
ше людей будет долго стоять на 
двух ногах, тот же наш брат хи-
рург, тот же учитель, повар, тем 
больше будет тех, у кого «ноги гу-
дут», которых мучают отеки, рас-
ширенные вены, уродующие зве-
здочки. 

Когда эти симптомы появляют-
ся, надо сразу бежать к врачу? 
Народная медицина, модная 
ныне гирудотерапия, или лече-
ние пиявками, помогут обойтись 
без флеболога? 
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: К народной меди-
цине, тем более к пиявкам, мож-
но прибегать только по совету 
врача, чтобы не навредить.

А вот если ночью свело ноги су-
дорогой, боль непереносимая, 
уместно принять аспирин?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Аспирин — хоро-
ший препарат, но прямого влия-
ния на судороги не оказывает. 
Судороги чаще всего возникают 
вследствие дефицита магния в 
организме. А что касается самого 
приступа, то достаточно встать и 
сделать несколько шагов. 

Несколько шагов. А сколько опе-
раций вы делаете в день?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Лично я — от трех 
до пяти. Каждая длится от сорока 
минут до полутора часов. А всего 
в нашем центре каждый день про-
водится десять-двенадцать опе-
раций. 

Как попасть к вам на операцион-
ный стол? Сколько стоит ваша 
операция? Кто ее оплачивает?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Наш центр лечит 
не только москвичей. Пациенты 
приходят по направлению поли-
клиник. Есть возможность по-
пасть к нам из любого города Рос-
сии, имея на руках полис ОМС. 

Но не все современные методы 
оперативного лечения оплачива-
ет обязательное медицинское 
страхование.
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: К сожалению. И 
это беда. В последнее время за-
метны некоторые подвижки, ко-
торые, надеемся, позволят в рам-
ках ОМС проводить самые совре-
менные вмешательства на венах.

Акцент

 Вены — некое зеркало 
 состояния всего организма. 
У здорового варикозных вен 
не будет. Они — следствие 
иных болезней

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Сергей Васильевич Чубченко родился в 1981 году в Москве. Окончил УСК 
«Олимп» в 1998 году. В том же году поступил во Второй московский 
медицинский институт. Учебу совмещал с работой в одном из отделе-
ний реанимации Первой градской больницы. После получения диплома 
стал ординатором этой больницы. В настоящее время руководитель 
Московского городского флебологического центра, который в 1998 году 
создал Герой Социалистического Труда академик Виктор Савельев. 
Женат. Жена Людмила Юрьевна — акушер-гинеколог. Дочери Алине 14 
лет.

Статистика утверждает, в России 
варикозом страдают 20 процентов 
мужчин и 40 процентов женщин.

АКТУАЛЬНО Самые опасные 
инфекции будут ловить 
на Дальнем Востоке

Удар 
по Чикунгунье

Ксения Колесникова, Владивосток — Москва

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ федеральный университет вме-
сте с ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора открыл 
Международный центр молекулярных технологий. В нем 
российские ученые будут исследовать биологические уг-
розы Азиатско-Тихоокеанского региона и обучать специ-
алистов — эпидемиологов, вирусологов, бактериологов.

— Мы должны учить специалистов тому, что они будут 
использовать в реальной клинической практике. Напри-
мер, сейчас у нас лечение ВИЧ не назначается без пред-
варительной молекулярной диагностики, с помощью ко-
торой мы можем определить состав генома и нетипич-
ные свойства вируса. Например, такие, как появление 
устойчивости к препаратам, — говорит руководитель от-
дела молекулярной диагностики и эпидемиологии ЦНИ-
ИЭ Роспотребнадзора Герман Шипулин.

Первый обучающий курс уже стартовал для медиков 
из Вьетнама. Большую часть времени они проводят в ла-
боратории. Сначала из тканей человека, животных, или, 
например, клещей выделяют своеобразный ДНК-«суп». 
А потом в этом миксе пытаются найти фрагменты виру-
сов и болезнетворных бактерий. В качестве «подопыт-
ных кроликов» выступают возбудители холеры, гепати-
та, энцефалита. На очереди — туберкулез... Работа юве-
лирная: манипуляции с биоматериалом и реагентами 
выполняются вручную. 

Группы набираются небольшие — по 6—12 человек. 
Минимальный курс рассчитан на две недели. Зарубеж-
ным коллегам он обойдется примерно в 20 тысяч рублей. 
Однако в центре будут учиться не только специалисты из 
стран АТР, но и студенты ДВФУ, медики Приморского 
края и других регионов Дальнего Востока. Все обучение 
идет на тест-системах, разработанных и произведенных 
в России. Почему? 

Российские системы для молекулярной диагностики 
инфекционных заболеваний — одни из самых точных и 
чувствительных. Они используются по всему миру: их 

применяли и во время эпидемии «птичьего», и пандемии 
«свиного» гриппа, во время вспышек геморрагических 
лихорадок, эпидемии лихорадки Эбола и лихорадки 
Зика...

По оценкам специалистов, ежегодно регистрируется 
100—300 случаев, когда в Россию завозят экзотические 
болезни. Как им можно противостоять на практике? На-
глядный пример: в 2013 году в Москве приземлился са-
молет из Джакарты. Пилота начало лихорадить, подня-
лась температура. Сначала у него заподозрили грипп, од-
нако стандартное лечение не помогало. Поставить диаг-
ноз и назначить адекватную терапию получилось только 
после того, как кровь пациента исследовали молекуляр-
ными методами. В ней оказался вирус смертельно опа-
сной лихорадки Чикунгунья, который сейчас свирепст-
вует в Юго-Восточной Азии. Передают его комары.

А на Дальнем Востоке, например, с этими насекомы-
ми связана другая проблема — японский энцефалит, ко-
мары-переносчики которого регулярно залетают на юг 
Приморского края. 

В целом же инфекционная картина большинства рос-
сийских дальневосточных регионов очень четко «син-
хронизирована» с северным Китаем: здесь курсируют 
одинаковые штаммы вирусов, совпадают сроки сезон-
ных вспышек заболеваний. Причем это касается не толь-
ко человека, но и животных, растений.

— Огромной экономической и социальной проблемой 
могут стать инфекции, поражающие сельскохозяйствен-
ные культуры. Существуют вирусы, способные в корот-
кие сроки полностью погубить весь сезонный урожай 
риса, сои... Практически уничтожить целые популяции 
редких видов животных. Мы должны быть готовы к та-
ким угрозам, — говорит профессор Школы биомедицины 
ДВФУ Михаил Щелканов. — В новом центре мы будем ве-
сти исследования в том числе и в направлениях продо-
вольственной, экологической безопасности. 

В качестве «подопытных кроликов» выступают возбудители 
холеры, гепатита, энцефалита. На очереди — туберкулез... 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анна Попова, 
руководитель Роспотребнадзора, Главный 
государственный санитарный врач России:

— Инфекции не знают 

границ, учитывая, на-

сколько доступным 

стал мир для перемеще-

ния человека из одной 

точки земного шара в 

другую. Ежегодно мы от-

мечаем завозные слу-

чаи заболеваний, не ха-

рактерных для наших 

территорий. Это гово-

рит о необходимости 

постоянно изучать воз-

будителей, искать и со-

вершенствовать спосо-

бы борьбы с ними, в том 

числе профилактиче-

ские. Мы готовы оказы-

вать помощь нашим 

коллегам со всего мира в борьбе с угрозами инфекционных болез-

ней. Но прежде всего центр будет работать для стран Юго-Восточ-

ной Азии, для которых этот вопрос стоит наиболее остро. Убежде-

на, что международный научно-исследовательский центр внесет 

ощутимый вклад в выстраивание эффективного взаимодействия 

со странами всего Азиатско-Тихоокеанского региона.
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Механическая рука 
превращается 
в игровой джойстик
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Перспективы  На предстоящем саммите ШОС в Циндао будут определены  
новые направления многостороннего сотрудничества стран — участниц организации

В преддверии саммита
Сунь Чжуанчжи, 
директор Института  

по изучению России, Восточной 

Европы и Центральной Азии 

Академии общественных наук 

Китая, исполнительный директор 

Китайского исследовательского 

центра ШОС

В 
июне в китайском го-
роде Циндао пройдет 
18-е заседание Совета 
глав государств Шан-
хайской организации 

сотрудничества (ШОС). Это бу-
дет первый саммит ШОС после 
очередного расширения органи-
зации. Присоединение Индии и 
Пакистана позволило ШОС офи-
циально трансформироваться в 
«Шанхайскую восьмерку». Со-
трудничество значительно рас-
ширилось территориально, за-
метно увеличились суммарные 
экономические и ресурсные объ-
емы государств — членов ШОС. 
Сегодня ШОС стала крупнейшей 
в мире региональной организа-
цией по территории и числен-
ности населения стран-участниц 
и обладает огромным потенциа-
лом развития. Саммит ШОС в 
Циндао станет важным свиде-
тельством 17-летнего динамич-
ного развития организации. На-
следуя наработанный опыт и от-
крывая пути новому, он будет 
иметь важное историческое зна-
чение. На саммите будут опреде-
лены новые направления много-
стороннего сотрудничества в 
рамках ШОС в предстоящий пе-
риод. 

Укрепиться  
для эффективного 
реагирования на вызовы

ШОС — механизм региональ-
ного сотрудничества, который 
возник и развивался в особой 
международной ситуации после 
«холодной войны». Организация 
имеет основные черты других 
межправительственных и меж-
дународных организаций, в то 
же время обладая яркими инди-
видуальными особенностями. 
ШОС активно формирует новые 
типы межгосударственных отно-
шений и новую модель регио-
нального сотрудничества. 

С момента основания органи-
зация восприняла «шанхайский 
дух», сформированный в период 
«Шанхайской пятерки»: это вза-
имное доверие, взаимная выго-
да, равенство, консультации, 
уважение к разным цивилизаци-
ям и стремление к совместному 
развитию. Основная цель ШОС — 
долгосрочное многостороннее 
сотрудничество, организация 
выступает с инициативой созда-
ния новой концепции безопас-
ности, обеспечивает взаимную 
безопасность, содействует ее ук-
реплению за счет сотрудничест-
ва, стремится разрешать споры и 
конфликты между регионами и 
странами через диалог. ШОС 
придерживается новой концеп-
ции сотрудничества, в основе ко-
торой лежит равноправие всех 
стран, больших и маленьких, и 
поиск консенсуса. Организация 
делает акцент на взаимной выго-
де и обеспечивает приоритетное 
получение выгоды слабыми пар-
тнерами. ШОС формирует новый 
тип межгосударственных отно-
шений, строго придерживаясь 

принципов честного и равно-
правного партнерства, неприсо-
единения к блокам, отказа от ка-
ких-либо действий против треть-
ей стороны, а также исключает 
создание военно-политических 
альянсов. В ходе многосторонне-
го сотрудничества в различных 
областях государства — члены 
ШОС получают возможность ис-
креннего отношения друг к дру-
гу, могут в полной мере исполь-
зовать формат консультаций, 
действовать по мере сил, всемер-
но обеспечивать свои интересы, 
демонстрируя подлинную спло-
ченность и жизненную силу. 

С 2015 года ШОС начала про-
цесс расширения и затем посте-
пенно вступила в новый этап 
своего развития. Присоедине-
ние к организации новых госу-
дарств способствовало расши-
рению пространства многосто-
роннего сотрудничества и умно-
жило количество тем для обсуж-
дения. С другой стороны, это 
повлекло и немало сложных про-
блем, что требует от ШОС неза-
медлительной активизации 
собственного строительства. 
Организация должна обеспе-
чить благоприятное многосто-
роннее сотрудничество и ста-
бильное продвижение вперед. 
Во-первых, необходимо отрегу-
лировать и скорректировать 
внутренний механизм. Новые 
члены организации, Индия и Па-
кистан, должны адаптироваться 
к оперативным процедурам и 
правилам ШОС. Предстоит так-
же в той или иной степени ре-
формировать постоянные орга-
ны и механизмы, чтобы новые 
государства-члены могли быст-
ро вливаться в общий организм 
и гладко проходить период «об-
катки». Во-вторых, необходимо 
пересмотреть и изменить основ-
ные направления сотрудничест-

ва. При сохранении приоритет-
ных сфер надо учесть интересы 
как старых, так и новых госу-
дарств — членов ШОС. Это будет 
реализовываться в процессе 
продвижения делового экономи-
ческого сотрудничества и в сфе-
ре безопасности. В-третьих, сле-
дует отрегулировать и скоррек-
тировать внешние контакты. От-
метим, что, с одной стороны, 
значительно повысилось между-
народное влияние ШОС, с дру-
гой — увеличилось внешнее дав-
ление, что требует обобщения 
опыта и выработки четких отве-
тов на ряд вопросов. Главный из 
них — нужно ли продолжать рас-
ширение масштабов организа-
ции и как следует налаживать 
отношения с Западом. В-четвер-
тых, надо отрегулировать и 
скорректировать образ дейс-
твий. Китай и Россия играют ве-

дущую роль в многостороннем 
сотрудничестве. Две крупные 
региональные державы, Индия и 
Пакистан, стали официальными 
государствами — членами ШОС. 
Казахстан и другие страны Цен-
тральной Азии постоянно укреп-
ляют свое осознание независи-
мости. Таким образом, ШОС 
постепенно вступает в «дивер-
сифицированный» этап. В этом 
контексте особенно важно при-
знавать и уважать различия 
между странами и на этой осно-
ве достигать большего взаимо-
понимания.  

Постоянно  меняющаяся 
международная ситуация в об-
ласти экономики и безопаснос-
ти создает новые проблемы для 
укрепления внутреннего единс-
тва и сплоченности ШОС. Луч-
ший способ реагирования на 
эти трудности — повышать эф-
фективность решений и расши-
рять возможности действий в 
рамках многостороннего меха-
низма. Во-первых, членам орга-
низации следует в большей сте-
пени выверить свои позиции, 
играть активную и конструк-
тивную роль в обеспечении ре-
гиональной безопасности и со-
действовать совместному раз-
витию. Необходимо повышать 
привлекательность и влияние 
основных норм ШОС. Во-вто-
рых, следует разработать долго-
срочный план развития. Уточ-
нить направления многосто-
роннего сотрудничества в раз-
личных областях, надлежащим 
образом реализовать основные 
цели и задачи, определенные Ус-
тавом ШОС и Договором о дол-
госрочном добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве меж-
ду государствами-членами. В-
третьих, важно определить ак-
туальные и приоритетные на-
правления, конкретные задачи, 

укрепить основу сотрудничест-
ва, установить необходимый 
механизм повседневного обес-
печения и рабочий механизм, 
целенаправленно добиваться 
практических результатов во 
всех областях и повышать уве-
ренность государств — членов 
ШОС. В-четвертых, необходимо 
уделять внимание как внутрен-
ним, так и внешним факторам. 
С одной стороны, особое внима-
ние необходимо обращать на 
внутренние вопросы региона и 
решать их, предотвращать раз-
растание конфликтов между го-
сударствами-членами. С другой 
— быть образцом и играть веду-
щую роль на международной 
сцене, выступать против одно-
сторонности действий и реше-
ний со стороны ряда западных 
держав, стремящихся к укреп-
лению своего превосходства. 

Ориентир на будущее  
и «сообщество  
единой судьбы» 

На предстоящем саммите 
ШОС в Циндао Китай в качестве 
страны-председателя выступит 
с пакетом важных предложений 
относительно дальнейшего раз-
вития организации. Китай не 
только направляет многосто-
роннее сотрудничество в соот-
ветствии с концепцией разви-
тия, идеями и целями ШОС, но и 
предлагает конкретные проек-
ты, действенные меры, вносит 
реальный вклад в это сотрудни-
чество, беря на себя все боль-
шую ответственность. Китай 
предоставил другим государс-
твам — членам организации 
льготные кредиты на 22 милли-
арда долларов, финансировал и 
организовал ряд мероприятий 
по повышению квалификации и 
укреплению обмена, выступил с 
инициативой создания Банка 
развития ШОС, приступил к изу-
чению технико-экономического 
обоснования зоны свободной 
торговли и создал Центр охраны 
окружающей среды. Все это име-
ет решающее значение для ук-
репления ШОС. Индия и Пакис-
тан в качестве новых членов ор-
ганизации должны постепенно 
ознакомиться с процедурой ра-
боты ШОС, следовать сформи-
ровавшимся правилам дейс-

твий, совместно с другими стра-
нами — членами организации 
уладить и разрешить историчес-
кие вопросы, конфликты и спо-
ры. Все это требует от лидеров 
государств — членов ШОС муд-
рого и взвешенного подхода в 
планировании будущего разви-
тия организации и в поиске на-
иболее рациональных способов 
сотрудничества. 

2018 год — первый после ус-
пешного проведения XIX съезда 
Коммунистической партии Ки-
тая. В этом году также отмечает-
ся пятилетие выдвижения важ-
ной стратегической инициати-
вы «Один пояс и один путь». Еще 
более четко вырисовываются 
концепция внешнеполитичес-
кой деятельности и идеи держа-
вы с китайской спецификой. Ки-
тай надеется внести еще боль-
ший вклад в региональное и гло-
бальное развитие и стабиль-
ность. Китайский лидер предло-
жил создать «сообщество еди-
ной судьбы человечества» и 
формировать международные 
отношения нового типа, что 
обозначило четкое направление 
развития ШОС в предстоящий 
период. В новых исторических 
условиях «шанхайский дух» был 
дополнен новым содержанием, 
ШОС может стать образцом 
формирования «сообщества 
единой судьбы» для стран раз-

ной культуры и разного полити-
ческого устройства. Самый 
большой вклад Китая в развитие 
ШОС — это то, что Китай неиз-
менно придерживается основ-
ного курса на новый тип регио-
нального сотрудничества, ак-
тивно планирует свои инициа-
тивы и играет ведущую роль в 
их реализации. Все это имеет 
очень большое значение для 
продвижения многостороннего 

сотрудничества. Например, Ки-
тай предложил в качестве фун-
дамента сотрудничества заклю-
чать Договор о долгосрочном 
добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве между государс-
твами — участницами ШОС. Ки-
тай учредил комитет организа-
ции по добрососедству, дружбе 
и сотрудничеству, предложил 
создать шесть крупных плат-
форм сотрудничества в сферах 

безопасности, производствен-
ных мощностей, взаимной связи 
и взаимного доступа, инноваци-
онных финансов, региональной 
торговли и социального благо-
состояния. Все это значительно 
влияет на укрепление традици-
онной дружбы между государс-
твами, входящими в ШОС. Рас-
ширяя народные контакты, 
страны-участницы укрепляют 
основу регионального сотруд-

ничества, создают более благо-
приятную гуманитарную атмос-
феру. 

Сегодня ШОС, чтобы обрести 
новые движущие силы развития, 
может использовать важные 
инициативы, выдвинутые лиде-
ром Китая, такие как «пояс и 
путь», «сообщество единой судь-
бы человечества». Государства — 
члены организации и страны-на-
блюдатели расположены вдоль 

«пояса и пути». Они веками, еще 
со времен Великого шелкового 
пути, поддерживают традицион-
ную дружбу, устанавливают вза-
имовыгодные партнерские отно-
шения и помогают друг другу в 
современной международной 
ситуации. В 2013 году председа-
тель КНР Си Цзиньпин, выступая 
в Астане (Казахстан), выдвинул 
важную инициативу по строи-
тельству Экономического пояса 
Шелкового пути (ЭПШП). Эта 
инициатива в очень короткий 
срок получила широкую подде-
ржку многих стран и приобрела 
глобальное значение, открыв ог-
ромные возможности для разви-
тия ШОС, которая стала важной 
платформой для стратегическо-
го объединения стран в рамках 
«пояса и пути». 

В будущем ШОС не только со-
здаст прочный барьер безопас-
ности для стран региона, наве-
дет мосты для экономического и 
культурного обмена, но и откро-
ет новый путь для регионально-
го сотрудничества, содействуя 
инклюзивному, экологическо-
му, инновационному и устойчи-
вому развитию государств — 
членов организации. ШОС сыг-
рает незаменимую роль в преоб-
разовании системы глобального 
управления и создании «сооб-
щества единой судьбы челове-
чества».

Живописный город Циндао.
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 В этом году отмечается 
пятилетие выдвижения 
важной стратегической 
инициативы  
«Один пояс и один путь»

Акцент

 Китайский лидер  
предложил формировать 
международные отношения 
нового типа

РАЗВИТИЕ   Столица саммита ШОС-2018 привлекла более 60 миллиардов долларов инвестиций

Открытый Циндао
Цзин Ту

В этом году 18-й саммит со-
вета глав стран — членов 
ШОС состоится в Циндао. 

Живописный приморский го-
род, расположенный на восточ-
ном побережье Китая, оказался 
сегодня в фокусе внимания ми-
рового сообщества. Почему 
именно здесь было решено про-
вести саммит? У Циндао и ШОС 
много общего — это открытость, 
развитие и инклюзивность, чер-
ты, благодаря которым город 
очень динамично и успешно 
развивается. 

Ген открытости 
Циндао расположен в юж-

ной части полуострова Шань-
дун на побережье Желтого 
моря. Первые жители в этих 
местах появились 6000 лет на-
зад, но затем еще в течение дли-
тельного исторического време-
ни Циндао был малоизвестным 
поселком. В XIX веке, укрепляя 
и расширяя контакты с вне-
шним миром, город постепен-
но становился местом, связы-
вающим Поднебесную с други-
ми странами. В результате в 

Циндао стало приезжать все 
больше иностранцев. До сих 
пор в городе сохранилось очень 
много европейской архитекту-
ры — в основном это особняки, 
построенные в английском, 
французском, русском, немец-
ком стилях.

В 80-е годы прошлого века, 
когда Китай начал реализацию 
реформ и переход к открытос-
ти, Циндао стал одним из пер-
вых 14 открытых приморских 
городов. С тех пор город уве-
ренно и динамично идет по 
пути открытости и развития. К 
концу 2017 года Циндао уста-
новил торговые контакты с 215 
странами и регионами мира, 
город связан с 69 городами-
побратимами и городами-пар-
тнерами по всему миру. Цин-
дао постоянно расширяет и ук-
репляет международное  со-
трудничество. Инвестирован-
ный в город суммарный иност-
ранный капитал превысил 60 
миллиардов долларов. В 248 
проектов вложили свои средс-
тва 126 из 500 крупнейших в 
мире компаний. По внешним 
инвестициям реализовано 
1542 проекта, в которые вовле-

чены 99 стран и регионов мира. 
Суммарный объем внешних 
инвестиций сегодня достигает 
29,55 миллиардав долларов. 
Порт Циндао поддерживает 
торговые отношения с более 
чем 700 портами 180 стран и 
регионов мира, город связан с 
внешним миром 186 регуляр-
ными авиарейсами.

Шансы развития
Политика реформ и откры-

тости позволяет Циндао нахо-
дить новые направления разви-
тия, а строительство «пояса и 
пути» дарит ему беспрецедент-
ные шансы.

В 2013 году китайское пра-
вительство официально высту-
пило с инициативой создания 
«пояса и пути». Циндао позици-
онировался как главный узло-
вой пункт в экономическом ко-
ридоре нового евразийского 
континентального моста, а так-
же как опорный город в рамках 
стратегии морского взаимо-
действия. Как отметил замди-
ректора НИИ Министерства 
коммерции Китая Ли Гуанхуэй, 
в древности Циндао был исход-
ной точкой северного отрезка 

морского Шелкового пути. Бла-
годаря географическим пре-
имуществам Циндао первым за-
нялся расширением внешней 
торговли, и это же позволило 
ему быстро и успешно найти 
свое место в рамках «пояса и 
пути». После того как китайс-
кая сторона инициировала 
строительство «пояса и пути», 
Циндао в течение четырех лет 
смог приступить к практичес-
кой реализации 696 проектов в 
47 странах и регионах, прилега-
ющих к «поясу и пути», общий 
объем инвестиций составил 
7,315 миллиарда долларов.

Благодаря инициативе «пояс 
и путь» на территории Циндао 
был построен производствен-

ный парк в рамках евразийско-
го торгово-экономического со-
трудничества. Парк наращива-
ет трансграничное и многосто-
роннее сотрудничество с Евра-
зийским континентом, рынка-
ми Японии и Южной Кореи, уде-
ляя особое внимание междуна-
родной логистике и торговле, 
налаживая взаимодействие по 
размещению производства как 
в Китае, так и за рубежом. Се-
годня центр производственного 
парка реализует 21 евразийс-
кий проект, в них вложено в об-
щей сложности 18 миллиардов 
юаней.

Одновременно, опираясь на 
преимущества внешней откры-
тости, Циндао создал ряд пере-

рабатывающих и сборочных 
баз, логистических производс-
твенных парков и платформ 
трансграничной электронной 
торговли на территории Рос-
сии, стран Центральной Азии, 
Центральной и Восточной Евро-
пы, а также стран АСЕАН, Юж-
ной и Восточной Азии. Благода-
ря интерактивному участию в 
деятельности местных произ-
водственных парков в рамках  
евразийского торгово-эконо-
мического сотрудничества со-
предельные страны и районы 
имеют хорошие шансы для учас-
тия в строительстве «пояса и 
пути», что позволит затем сов-
местно пользоваться результа-
тами этой деятельности.

Культурная инклюзивность
«Живу в этом городе около 

четырех лет и уже полюбил его», 
— признается 22-летний россия-
нин Николай. Он студент чет-
вертого курса Института меж-
дународного образования Цин-
даоского университета. Нико-
лай не устает повторять, что 
своими глазами видит сущест-
венные изменения, происходя-
щие в городе. 

Процесс нарастающей интер-
национализации Циндао дейс-
твительно впечатляет: с каждым 
годом все больше иностранцев 
учатся, живут и работают в го-
роде. Льготная политика по при-
влечению квалифицированных 
кадров, благоприятный бизнес-
климат, свободная атмосфера, 
очень комфортная и мягкая об-
становка привлекают многих 
иностранцев, особенно моло-
дых. Во многом это связано с за-
дачей «построения счастливого, 
современного и международно-
го города, пригодного для рабо-
ты и проживания», которую пос-
тавила городская администра-
ция еще в 2012 году. Для дости-
жения намеченной цели было 
учреждено  8  специа льных 
групп, сформирован рабочий 
механизм по продвижению 
стратегии развития Циндао как 
международного города и нача-
та практическая реализация 
этой стратегии. Примечательно, 
что создание инклюзивной ат-
мосферы в городе и строительс-
тво международного города, 
поддерживающего тесные кон-
такты с внешним миром, — глав-
ное содержание этой стратегии.

14—15 апреля этого года в 
Шэньчжэне (провинция Гуан-
дун) проходила 16-я междуна-
родная ярмарка по обмену вы-
сококвалифицированными 
кадрами. Это мероприятие на-
зывают барометром «интерна-
ционализации города». На яр-
марке был обнародован рей-
тинг китайских городов, кото-
рые обладают самой высокой 
притягательностью для высо-
коквалифицированных кадров 
из числа иностранцев. По ре-
зультатам мониторинга в 7-й 
раз Циндао вошел в топ, усту-
пив лишь Шанхаю, Пекину и 
Хэфэю.

В апреле 2018 года городское 
п р а в и тел ь ст в о  в ы д в и н ул о 
«Программу действий по про-
движению стратегии «интерна-
ционализация +». В ней отмече-
но 200 направлений по повыше-
нию «международной конку-
рентоспособности, междуна-
родного влияния и международ-
ной привлекательности горо-
да». Все это непременно помо-
жет городу в дальнейшем про-
двигать реформы и открытость, 
уверенно двигаться к намечен-
ной цели.

Акцент

 Порт Циндао поддерживает 
торговые отношения  
с более чем 700 портами  
180 стран и регионов мира
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От первого лица Как научная дипломатия сможет помочь дипломатии политической

Повернуть стрелки 
Судного дня

БРАВО Гран-при фестиваля 
и приз в пять миллионов 
рублей вручили 
в Сколково 
за диагностику крови  

Пожар в сосуде

Аркадий Симонов  

ТРОМБ — коварнейший враг человека. Он подкрадывает-
ся тихой сапой, часто вообще не подавая организму ни-
каких тревожных сигналов. Зато бьет мгновенно. Пере-
крывает сосуд, вызывая неожиданную смерть многих 
миллионов людей на планете. До сих пор наука была бес-
сильна перед этим «тихоней». Так что созданный россий-
скими учеными, резидентами фонда Сколково прибор 
для диагностики свертываемости крови можно назвать 
прорывом. 

А началось все почти 20 лет назад, когда доктор био-
логических наук Фазли Атауллаханов возглавил лабора-
торию в Гематологическом центре. Изучая процесс обра-
зования тромбов, он пришел к выводу, что это «изделие» 
целой фабрики, в ней работает около 300 химических ре-
акций. Все начинается в исходной точке, где сосуд по той 
или иной причине поврежден. Именно там запускается 
реакция, которая играет роль своеобразного запала. Он 
провоцирует новые реакции, и они распространяются 
по крови, как пожар в степи. Идет фронт и захватывает 
все новые участки. 

Словом, система тромбообразования оказалась 
очень запутанной и сложной. Чтобы к ней подступиться, 
Фазли Атауллаханов собрал «сборную» команду моло-
дых первоклассных ученых: физиков, математиков, био-
логов, медиков, материаловедов, инженеров. Они разра-
ботали математическую модель образования тромба и, 
играя на ней, попытались понять, а как же она работает, 
как тромб распространяется по сосуду. Постепенно ста-
ло понятно, что свертывание крови — как минимум три 
процесса. Причем они происходят в разных точках про-
странства и в разное время. Все это были серьезные фун-
даментальные исследования, длившиеся несколько лет. 
Их итоги опубликованы в престижных международных 
журналах. Статьи сразу стали научной сенсацией, а рос-
сияне — лидерами в этой научной области.

А затем надо было эти модели воплотить в приборе, 
который на ранней стадии предупредит об опасности 
возникновения тромба. По сути, в «железе» требовалось 
воссоздать естественные процессы свертывания крови. 
И тут на помощь пришли нанотехнологии. Было разрабо-
тано нанопокрытие, которое провоцирует образование 
тромба. Диагностика выглядит предельно просто. Каплю 
крови человека наносят на пластину с нанопокрытием, 
где и должен расти тромб. По скорости этого роста, раз-
меру, плотности и другим параметрам ученые ставят ди-
агноз. Весь тест длится 30 минут. Он предсказывает, на-
ходится ли человек в зоне риска или нет. Зная это, можно 
планировать стратегию предупреждения опасной болез-
ни.

РАКУРС Ученые могут 
восстановить зуб

Бормашину 
на свалку

Аркадий Симонов

РАЗРАБОТКА ученых Воронежского государственного 
университета может многих стоматологов оставить без 
работы. Новый метод позволяет не только выявить кари-
ес на самой ранней стадии развития, но и обратить про-
цесс разрушения вспять. Для этого ученым пришлось до-
сконально разобраться в сути болезни, которой страдает 
почти все население планеты. Ее причиной являются не-
сколько видов бактерий. Они питаются различными 
углеводами и выделяют кислоту, которая разъедает тка-
ни зуба.

Вначале ученые изучили слюну людей. Оказалось, что 
у больных кариесом сокращается содержание минераль-
ных веществ и неорганических соединений, зато растет 
доля  сложных эфиров, жиров и углеводов. В слюне боль-
ных в два раза увеличивается содержание особых ве-
ществ, которые выделяются организмом в ответ на появ-
ление кариеса. Затем надо было разобраться, как в тка-
нях зуба образуются неорганические твердые вещества, 
как меняется состав эмали зуба на всех этапах развития 
болезни. На основании полученных данных ученые смо-
гли создать лечебно-профилактические средства, предо-
твращающие развитие кариеса. 

Возможно, совсем скоро 32 зуба, сохранившиеся до самой 
старости, будут нормой для каждого человека.  

ПРОЕКТ На МКС готовится эксперимент по борьбе с космическим мусором  

Пушка на орбите
Юрий Медведев 

С
удя по всему, время косми-
ческого мусора, наконец, 
пришло. Многолетние раз-

говоры о его опасности ученые 
готовы воплотить в конкретные 
проекты, в частности, его начали 
разрабатывать ученые четырех 
стран, Италии, Франции, Японии 
и России. Что стало таким тол-
чком? Сегодня масса находяще-
гося на орбитах космического 
мусора составляет около 6700 
тонн. Но тревожит его плотность. 
На высотах 800—1000 киломе-
тров она достигла критического 
уровня. Из-за столкновения с ним 
вероятность потери космическо-
го аппарата за период 10—15 лет 
стала выше, чем вероятность по-
тери аппарата из-за отказа борто-
вых систем. А вероятность стол-
кновения двух крупных объектов 
на низких орбитах составляет 
одно событие в 15 лет. Еще 10 лет 
назад эта цифра в 4 раза ниже. 

За годы обсуждений этой 
темы создано множество краси-
вых идей, как чистить орбиты, 
забитые остатками космических 
аппаратов. Это изменение их ор-
биты ионными пучками, уборка 
орбиты с помощью лазера, кос-
мического пылесоса, космиче-
ского трала и т.д. У каждого из 
этих проектов есть свои индиви-
дуальные минусы. Но есть и один 
общий. Работа любого космиче-
ского дворника требует много 
энергии, ведь ему надо менять 
орбиту, подбираться к обломкам, 
а значит, менять скорость, ма-
неврировать. Энергии солнеч-
ных батарей на такую работу 
явно не хватит.

Международная группа из 
Италии, Франции, Японии и Рос-
сии намерена чистить орбиты с 
помощью лазера. Почему из всех 
вариантов предпочтение именно 
этому? Ведь сама идея не нова. 
Тогда что же изменилось? 

— Дело в том, что уже созданы 
лазеры, которые в принципе смо-
гут чистить орбиты, — сказал кор-
респонденту «РГ» заведующий 
отделом Института прикладной 
физики РАН, кандидат физико-
математических наук Олег Пала-
шов. — Но как это делать? Вот 
здесь могут быть варианты, ска-
жем, можно менять орбиту мусо-

ра, загоняя его в атмосферу, где 
он сгорит. А можно испарять с по-
мощью луча лазера. Оценив все 
возможности, ученые выбрали 
самый оптимальный вариант. В 
его основе европейский лазер 
Xcan, который будет испарять 
мусор прямо на орбите. 

Сейчас ученые намерены со-
здать прототип будущего аппара-
та. По первоначальному проекту 
он должен концентрировать в 
точке мусора энергию с 10 тыся-
чами оптиковолоконных кана-
лов. Но российские ученые пред-
ложили существенно упростить 
конструкцию, в 100 раз сократив 

число каналов. «Для этого надо 
изменить геометрию каналов, за-
менив оптоволокно специальны-
ми тонкими стержнями, которые 
разрабатываются в нашем ин-
ституте, — говорит Палашов. — Бо-
лее того, у нас уже прототипы та-
ких конструкций, что очень за-
интересовало зарубежных кол-
лег». 

А как же с потребляемой энер-
гией? Хватит ли ее, чтобы питать 
мощные лазеры? Конечно, если 
дать ему развернуться во всю 
свою мощь и в один заход испа-
рять даже очень мелкий мусор, 
пришлось бы, к примеру, обесто-

чить МКС. Поэтому специалисты 
предлагают рассмотреть другие 
режимы, например, стрелять по 
мусору 10-секундными импуль-
сами, а затем 200 секунд аппарат 
подзаряжать. Тогда на уничтоже-
ние мусора хватит 5 процентов 
энергии МКС. Дальность стрель-
бы составит до 10 километров. 
Масса лазера составит около 500 
килограммов, он займет пример-
но 1—2 кубических метра.

— Хочу сразу подчеркнуть, что 
пока речь не идет об аппарате, ко-
торый будет гоняться за мусо-
ром, — говорит Палашов. — Пла-
нируется эксперимент, который 

будет проведен на МКС. Откуда 
возьмется мусор? Возможно, он 
будет «вброшен» с борта стан-
ции. Такой способ выглядит пред-
почтительней других, так как мы 
уже знаем состав и начальную 
скорость, что серьезно облегчит 
проведение эксперимента. Если 
он окажется удачным, то специа-
листы будут рассматривать ва-
рианты будущего применения. 

Возможно, это будут орби-
тальные аппараты, оснащенные 
такими лазерами. Эти дворники 
будут чистить наиболее важные 
для землян орбиты, и прежде все-
го геостационарные, где располо-
жено множество спутников, ко-
торые выполняют самые разные 
задачи. На ней сейчас работает 
около 430 аппаратов, каждый 
стоимостью в десятки, а то и со-
тни миллионов долларов. И ко-
нечно, надо защищать МКС, и тог-
да не придется периодически пе-
реводить ее с орбиты на орбиту, 
уклоняясь от встречи с мусором. 
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Исследователи из Лондонского университета Королевы Марии 

разработали материал, позволяющий восстанавливать зубную 

эмаль. Еще недавно это считалось в принципе невозможным, и 

многие пациенты были вынуждены идти на удаление зубов. Благо-

даря новейшим технологиям ученые создали новый, прочный ма-

териал. По своей структуре и свойствам он схож с природной зуб-

ной эмалью, при его разработке использовался белок, который 

вызывает рост кристаллов. По словам ученых, новое вещество 

может противостоять экстремальным температурам, кислой 

пище и напиткам, а также позволит зубам сохраняться в хорошем 

состоянии на протяжении десятилетий. 

СПРАВКА «РГ» 
Лидерами по загрязнению космоса 
считаются Россия — 40 процен-
тов, США — 30, Китай — 23, 
остальное приходится на другие 
страны. На низких орбитах до 
2000 км находится 220—300 ты-
сяч обломков общей массой до 
5000 тонн. По статистической 
оценке, из этого количества около 
60—100 тысяч имеют диаметр 
более 1 см. На сегодня обнаружено 
около 10 процентов мусора с по-
мощью наземных радиолокацион-
ных и оптических средств.

Юрий Медведев 

В
первые в России про-
шел всемирный сам-
мит Глобального иссле-
довательского совета 
(ГИС), который объе-

диняет крупнейшие националь-
ные научные фонды. В столицу 
приехали ученые из 51 страны, в 
том числе первые лица Нацио-
нальных научных фондов США, 
Китая, Великобритании, Герма-
нии, Франции, Японии. Новым 
председателем ГИС избран глава 
Российского фонда фундамен-
тальных исследований академик 
Владислав Панченко, с которым 
беседует корреспондент «РГ». 

Что, на ваш взгляд, стало глав-
ным итогом всемирного фору-
ма? 
ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Я бы выделил 
два. Может, вы удивитесь, но на 
форум приехало гостей больше, 
чем на все предыдущие подобные 
встречи. А ведь многим принять 
такое решение при нынешней 
очень сложной ситуации в мире, 
думаю, было очень непросто. И 
второй важнейший аспект. Впер-
вые за все время проведения та-
ких форумов основательно и все-
сторонне обсуждалась тема «на-
учной дипломатии». Как вы пом-
ните, в «холодные» времена 
единственным мостиком, кото-
рый связывал многие страны, 
были ученые. 

Свободное выражение своих 
мыслей на научных конференци-
ях, где участники не обременены 
политическими обстоятельства-
ми, позволяет обсудить многие 
«больные» вопросы. Как бы труд-
но ни складывались отношения 
между странами, всегда лучше их 
обсуждать за столом перегово-
ров, чем на поле брани. Ученые 
считают, что нынешняя напря-
женность в международных от-
ношениях, это ненормально, мо-
жет привести к непоправимым 
последствиям. По мнению мно-
гих специалистов, сегодня мир 
как никогда за многие десятиле-
тия подошел совсем близко к 
критической черте. Поэтому уче-
ные готовы искать любые пути к 
разрядке отношений. 

Кстати, недавно ученые, среди 
которых 18 нобелевских лауреа-
тов, сдвинули стрелки знамени-
тых часов Судного дня до двух 
минут. Столь близко к мировой 
катастрофе человечество подхо-
дило более 60 лет назад. И уже 
тогда  раздавались голоса, что 
управлять миром должны не по-
литики, а ученые. Кто-то скажет, 
что подобное из области фанта-
стики, но ведь можно предста-
вить международные структу-

ры, которые на глубокой науч-
ной основе дают  рекомендации 
своим правительствам. Тогда по-
литика могла бы строиться дей-
ствительно на научных данных. 
В Л А Д И С Л А В  П А Н Ч Е Н К О : Сегодня не 
только ученые, но и некоторые 
политики говорят, что сама про-
цедура принятия решений дале-
ка от совершенства, нередко опи-
рается на недостоверную стати-
стику, нет четкого понимания 
глубинной сути сложных полити-
ческих коллизий. А ученые — 
люди дотошные. Они привыкли 
все тщательно изучать, все взве-
шивать, копать до этой самой 
сути. 

Хочу напомнить, что в свое 
время именно ученые, инициато-
ры Пагуошского движения, смо-
гли с конкретными, очень весо-
мыми аргументами на руках убе-
дить политиков ввести запрет на 
испытания ядерного оружия в 

трех средах -— атмосфере, под во-
дой и космосе. А затем опять же 
физики доказали руководителям 
нашей страны и США, что в лю-
бой точке земного шара можно 
контролировать любые подзем-
ные испытания. В результате 
было подписано соглашение о 
полном запрете ядерных испыта-
ний. Еще можно вспомнить кон-
цепцию «ядерной зимы», когда 
группа советских ученых во гла-
ве с Никитой Моисеевым на 
компьютерной модели показала, 
к какой страшной катастрофе 
приведет обмен ядерными удара-
ми. 

Это очень яркие примеры, как 
ученые могут повлиять на судь-
бы мира. Но хотелось бы, чтобы 
их влияние было не «разовым», 
когда мир подходит совсем близ-
ко к опасной черте, чтобы оно 
начиналось задолго до нее… 

В Л А Д И С Л А В  П А Н Ч Е Н К О :  П о э то м у 
участники форума особо подчер-
кивали, что научная дипломатия 
должна стать постоянно действу-
ющим механизмом. Более того, 
необходимо ввести самостоя-
тельную научную дисциплину — 
«научная дипломатия». В ее раз-
работке должны принимать учас-
тие не только специалисты по по-
литологии и истории, но и мате-
матики. Ведь придется работать с 
огромными базами данных, а не-
редко даже с хаотичной инфор-
мацией. Кроме того, это задачи, 
как правило, с высокой степенью 
неопределенности, а значит, тре-
буют нестандартных алгоритмов 
решения. Кстати, российские 
ученые здесь всегда занимали ли-
дирующие позиции. 

Наверное, проще всего ученым 
находить общий язык в совмест-
ных проектах. Как на этой сфере 
сказались осложнение ситуации 
в мире, санкции? 
ВЛАДИСЛАВ ПАНЧЕНКО: Несмотря на 
нынешнее сложное время, РФФИ 
продолжает совместные между-
народные конкурсы, в том числе 
и с крупнейшим Национальным 
институтом здоровья США, чей 
бюджет более 30 миллиардов 
долларов в год. Сейчас у нас с 
ними 15 совместных проектов, в 

частности по онкологии. Финан-
сирование идет на паритетных 
условиях, каждая сторона вкла-
дывает примерно по 100 тысяч 
долларов в год. Что касается, к 
примеру, Национального фонда 
исследований Китая, то только 
по естественным научным дис-
циплинам мы ведем в год до 100 
совместных проектов. Примерно 
столько же совместных работ с 
Германией.

Еще одна тема, тоже связан-
ная с научной дипломатией, на-
зывалась «соседи по исследова-
ниям». Ведь во всех странах быв-
шего СССР остались представи-
тели научных школ — математи-
ки, материаловеды, географы, ге-
ологи. И  со многими мы начина-

ем работать, к ним присоедини-
лись ученые из Вьетнама, из 
Монголии, еще из ряда соседних 
стран. К примеру, в Узбекистане 
сохранилась крупнейшая в мире 
солнечная печь. Тысячи гелио-
статов расположены на площади 
почти в 3 гектара. Сейчас мы ве-
дем там совместный проект по 
созданию лазера с солнечной на-
качкой. А еще во многих из этих 
стран сосредоточены уникаль-
ные исторические памятники 
культуры, которые пока плохо 
изучены. И здесь наши ученые го-
товы оказать всестороннюю по-
мощь.

Какие прорывы дает взаимодейст-
вие ученых многих стран, показы-
вает Большой адронный коллайдер.    

Акцент

 Так близко к мировой 
катастрофе мир подходил 
более 60 лет назад 

КСТАТИ
Открывал первый в России Всемирный форум научных фондов помощ-
ник президента РФ Андрей Фурсенко, с докладами выступили глава Ко-
митета Госдумы по международным делам Леонид Слуцкий, тогдаш-
ний заместитель главы минобрнауки Григорий Трубников, президент 
Курчатовского института Михаил Ковальчук, один из ведущих россий-
ских историков — Александр Чубарьян. Многие из гостей впервые посе-
тили Россию, например, директор Национального научного фонда США 
Франс Кордова. По словам Панченко, эти ученые отмечали, что после 
этого визита у них кардинально изменилось представление о нашей 
стране. А это тоже научная дипломатия. Ведь такие люди влияют на 
своих политиков. 
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Ситуация Во Всемирный день океанов ученые и экологи со всего мира призывают 
Россию встать на защиту Белого континента, его морей и обитателей

Из Антарктиды с надеждой
Александр Емельяненков 

С
егодня, когда по реше-
нию Генеральной Ас-
самблеи ООН отмеча-
ется Всемирный день 
океанов, ученые, ис-

следователи и добровольцы-эко-
логи приводят статистику и фак-
ты, к которым трудно оставаться 
равнодушным. 

Вот только три примера из по-
следних отчетов. По данным ООН 
и ЮНЕП, из-за выбросов углеки-
слого газа к 2050 году кислот-
ность Мирового океана может 
вырасти на 150 процентов — это 
во сто крат быстрее изменений 
уровня кислотности, которые пе-
реживала морская среда за по-
следние 20 миллионов лет. И та-
кие темпы практически не остав-
ляют морским организмам вре-
мени для адаптации. По этой при-
чине, если ничего не предпри-
нять, к 2100 году будут разруше-
ны 70 процентов кораллов, кото-
рые являются ключевыми экоси-
стемами для большей части про-
мысловых рыб. 

Другая беда пришла и нара-
стает уже на самом что ни есть 
бытовом уровне. Как подсчитали 
эксперты, вес пластиковых отхо-
дов, сбрасываемых в океан, к 
2050 году может превысить био-
массу всей живущей в нем рыбы. 

Большой проблемой остается 
глобальный перелов промысло-
вых ресурсов, что приводит к дег-
радации прибрежных экосистем. 
В 2017 году в Антарктиде, в коло-
нии пингвинов Адели, которая 
насчитывает 40 тысяч особей, из 
всего вылупившегося потомства 
выжили лишь два (!) птенца. Уче-
ные назвали это катастрофой и 
напрямую связали с хищниче-
ским переловом криля, который 
является основой в питании Аде-
ли. 

Антарктида и омывающий ее 
Южный океан образуют одну из 
наиболее сохраненных морских 
экосистем на Земле. Это место 
обитания тысяч видов, живущих 
только здесь: от ярко окрашен-
ных морских звезд и биолюми-
несцентных червей до пастель-
ных осьминогов. Это, конечно, и 
дом для миллионов пингвинов. 

В 1982 году с целью сохране-

ния и защиты ранимой экосисте-
мы Южного океана была создана 
Комиссия по сохранению мор-
ских живых ресурсов Антаркти-
ки (АНТКОМ, CCAMLR). Спустя 
двадцать лет АНТКОМ стала пер-
вой международной организаци-
ей, принявшей на себя обязатель-
ства по созданию сети морских 
охранных районов в соответст-
вии с рекомендациями Всемир-

ной встречи на высшем уровне 
по устойчивому развитию ООН 
(United Nations World Summit on 
Sustainable Development). 

Обязательства АНТКОМ — это 
важно подчеркнуть — основаны 
на миссии защиты, а не использо-
вания флоры и фауны Южного 
океана. А еще — на «принципе 
предосторожности», который 
ставит главной целью охрану 
природы. Комиссия признает, 
что термин «морской охраняе-
мый район» не имеет единого оп-
ределения, но в общих чертах 
МОР представляет собой мор-
ской район, обеспечивающий ох-
рану всех или какой-то части на-
ходящихся в нем природных ре-

сурсов. В пределах такого района 
проведение конкретных видов 
деятельности либо ограничива-
ется, либо запрещается для того, 
чтобы достичь определенных це-
лей, относящихся к сохранению, 
защите мест обитания, монито-
рингу экосистемы или управле-
нию промыслом. В МОР не обяза-
тельно исключается проведение  
исследований или других видов 
деятельности человека. Во мно-
гих таких местах исследования и 
другие виды работ, за исключе-
нием промысла, разрешены. Поэ-
тому их еще называют «необлав-
ливаемыми районами». 

В 2016 году Российская Феде-
рация стала лидером в достиже-
нии договоренностей об охране 
моря Росса, и в результате в 2017 
году был создан самый большой 
морской охраняемый район в 
мире. Придание такого статуса 
этой морской территории откры-
ло новые возможности для даль-
нейшего исследования морских 
экосистем, изучения эффектов 
изменения климата и получения 
дополнительной информации о 
влиянии рыболовства на состоя-
ние океанов. 

Как отмечают международ-
ные эксперты, российское пра-
вительство может сохранить за 
собой роль лидера в долгосроч-
ной защите шестого континента, 
поддержав создание еще одного 
морского охраняемого района в 
Восточной Антарктиде. По на-
шим сведениям, такая инициати-
ва будет рассматриваться в октя-
бре 2018 года на совещании уже 
упомятуой выше международ-
ной Комиссии по сохранению 
морских живых ресурсов Антар-
ктики. 

Новый морской охраняемый 
район Восточная Антарктика в 
Южном океане включит в себя 
Землю Мак-Робертсона, ледник 

Дригальского, море Дюрвиля и 
ледник Мерца. Площадь будуще-
го морского охраняемого района 
должна составить почти миллион 
квадратных километров, а его со-
здание позволит сохранить не 
только пингвинов, но и других 
аборигенов Антарктики — таких 
как тюлени, киты и криль. 

Загрязнения и переловы антаркти-
ческого криля — главные угрозы 
обитателям Южного океана. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топливная Ком-
пания» (650991, г. Кемерово. ул. 50 лет Октября, 4, тел./факс – 
8-384-2-771-880, е-mail: company@oaoktk.ru) уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экспертизы проектной документации «Проект размеще-
ния внешнего Южного и внутреннего отвала участка открытых гор-
ных работ «Черемшанский», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: размещение внешнего Южного 
и внутреннего отвала участка недр «Черемшанский» на территории 
Прокопьевского района. 

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и 
оставить свои замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления по адресу: в здании администрации Кузбасского 
сельского поселения, по адресу: Кемеровская область, Прокопьев-
ский район, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки на окружающую среду, состоятся 
17 июля 2018 г. в 10.00  по адресу: Кемеровская область, Прокопьев-
ский район, поселок Октябрьский, пер. Школьный, дом 9, здание ад-
министрации Кузбасского сельского поселения.

 Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Прокопьевского муниципального 
района Кемеровской области. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах  
(событиях, действиях), затрагивающих                           

финансово-хозяйственную деятельность  
АО Банк «Национальный стандарт».

Сведения о выплаченных доходах  
по эмиссионным ценным бумагам 

АО Банк «Национальный стандарт».
Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные при-

знаки эмиссионных ценных бумаг эмитента, по которым начисле-
ны доходы: акции обыкновенные именные бездокументарные но-
минальной стоимостью 1 000 рублей каждая.

Государственный регистрационный номер выпуска ценных бу-
маг эмитента и дата его государственной регистрации:

государственный регистрационный номер выпуска: 10103421В, 
дата государственной регистрации: 16.07.2014 года.

Отчетный период, за который выплачивались доходы по цен-
ным бумагам: по результатам 2017 отчетного года.

Общий размер дивидендов, начисленных на обыкновенные 
именные бездокументарные акции Банка по результатам 2017 от-
четного года – 88 136 400 рублей.

Размер дивиденда, начисленного на одну обыкновенную имен-
ную бездокументарную акцию банка по результатам 2017 отчетно-
го года, – 29,04 рубля.

Общее количество акций Банка, доходы по которым подлежали 
выплате: 3 034 736 штук.

Форма выплаты доходов по ценным бумагам: денежные сред-
ства.

Дата, на которую определялись лица, имеющие право на полу-
чение дивидендов,  выплаченных по ценным бумагам, – 28 мая 
2018 года.

Дата, в которую обязательство по выплате дивидендов по акци-
ям должно быть исполнено:  22 июня 2018 года.

Общий размер дивидендов, выплаченных по обыкновенным 
именным акциям за 2017 год, составляет 88 136 400 рублей.

Извещение 
Общество с ограниченной ответственностью «Каширский МПК» 

(ООО «Каширский МПК») извещает о проведении общественных об-
суждений (в форме общественных слушаний) проектной документа-
ции «Комплекс по обработке и размещению твердых коммунальных 
отходов на территории городского округа Кашира Московской обла-
сти». Проектная документация содержит материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смягчение 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду и связан-
ных с ней социальных, экономических и иных последствий за счет 
строительства и эксплуатация комплекса по обработке и размещению 
твердых коммунальных отходов. Комплекс предполагает механизиро-
ванную ручную и автоматическую сортировку поступающих ТКО мощ-
ностью 300 тыс.т/год, планируемая мощность размещения отходов — 
500 тыс.т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская об-
ласть, городской округ Кашира, в районе д. Малое Ильинское, земель-
ный участок с кадастровым номером 50:37:0000000:8026 площадью 
89,2 га.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Каширский МПК», 142904, 
Московская область, г. Кашира, ул. Садовая, д. 39, корп. 1, эт. 1, кварт. 
1, ком. 1, тел.: +7(495) 374-80-54, эл. почта: info@rt-invest.com.

Наименование и адрес разработчика проектной документации и ма-
териалов ОВОС: ООО «Институт проектирования, экологии и гигиены» 
(ООО «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, д. 9, лит. Б, 
пом. 17Н, тел./факс: +7(812) 677-44-00, эл. почта: atr-sz@atr-sz.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация городского округа Кашира Московской области.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

Общественная приемная: проектная документация, содержащая 
материалы ОВОС, доступна для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений заинтересованных лиц с 8 июня 2018 года по 8 июля 
2018 года по адресу: Московская область, г. Кашира, ул. Ленина, д. 2, 
каб. 330. Режим работы общественной приемной: понедельник—
четверг — 09.00-18.00, пятница — 09.00-17.00, перерыв на обед — 
13.00—14.00, суббота, воскресенье — выходные, четверг — 09.00—
18.00, будет обеспечено присутствие представителя разработчика про-
ектной документации и материалов ОВОС. 

Общественные слушания состоятся в 13.00 9 июля 2018 года в зда-
нии администрации городского округа Кашира по адресу: Московская 
область, г. Кашира, ул. Ленина, д. 2, актовый зал. Регистрация участни-
ков начнется в 11.30.

ООО «Каширский МПК» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и обще-
ственных организаций письменные замечания и предложения по про-
ектной документации, содержащей материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п.7 ст.11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» инфор-
мирует общественность о начале процесса общественных обсужде-
ний проекта «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для Киринского газоконденсатного месторожде-
ния (морской участок)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: разработка комплекса мероприя-
тий по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефте-
продуктов.

Цель намечаемой деятельности: минимизация негативного 
воздействия на компоненты окружающей среды в случае разливов 
нефти и нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сахалин-
ская область, акватория Охотского моря, континентальный шельф 
острова Сахалин.

Заказчик: ООО «Газпром добыча шельф Южно-
Сахалинск» (693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д. 4, тел.:  
(4242) 497-160, e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д.10, 
тел.:  (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания «Городской округ Ногликский» (694450, Сахалинская 
обл.,  пгт. Ноглики, ул. Советская, д.15, тел.: (42444) 9-11-78,  
e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2018 г.—август 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе 
для ознакомления предоставляется проект Технического задания 
на проведение ОВОС, который будет доступен с 9 июня 2018 года  
по 9 июля 2018 года в общественной приемной по адресу: 694450, 
Сахалинская область,  пгт. Ноглики, ул. Пограничная 5А, МБУК 
Ногликская районная центральная библиотека им. В.М. Санги.

Для изучения мнения общественности относительно проекта 
Технического задания на проведение ОВОС по вышеуказанному 
адресу будет размещена Книга предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате 
и месте проведения общественных слушаний будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности
Администрация Муниципального образования Домбаровский 

район Оренбургской области совместно с Публичным акционер-
ным обществом «Гайский горно-обогатительный комбинат» с 
целью реализации прав граждан на информирование и участие 
в принятии экологически значимых решений информирует о 
проведении общественных слушаний проектной документации 
«ПАО  «Гайский ГОК». Месторождение «Левобережное». Ликви-
дация объектов открытых горных работ после окончания отработ-
ки месторождения» с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Наименование и цели намечаемой деятельности:
Ликвидация опасного производственного объекта «Карьер 

«Левобережный», а также объектов обустройства и инфраструкту-
ры и приведение их в состояние, исключающее вредное влияние 
на недра и окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муниципаль-
ное образование Домбаровский район Оренбургской области.

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Гайский горно-обогатительный комбинат»  
(ПАО «Гайский ГОК»), 462631, Оренбургская область, г. Гай, 
ул. Промышленная, д.  1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Муниципального образования Домба-
ровский район Оренбургской области совместно с заказчиком 
— ПАО «Гайский ГОК».

Общественные обсуждения состоятся: 10 июля 2018 года 
в 16.00 по местному времени в актовом зале администрации райо-
на по адресу: Оренбургская область, Домбаровский район, п. Дом-
баровский, ул. 40 лет Октября, д.20.

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Замечания, предложения, вопросы по существу планируе-

мой деятельности от граждан с указанием личных сведений  
(ФИО; почтовый адрес или электронный адрес; личная подпись 
и дата подписания) и общественных организаций (объединений) 
будут приниматься в течение 30 дней с даты опубликования из-
вещения организатором общественных обсуждений в письмен-
ном виде по адресу: 462734, Оренбургская область, Домбаров-
ский район, п. Домбаровский, ул. 40 лет Октября, дом 20, кабинет 
37 (КУМИ), тел. 8 (35367) 2-18-45.

Анонимные и/или не соответствующие предмету слушаний за-
мечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
ОВОС можно по адресам:

1. Оренбургская область, Домбаровский район, п. Домбаров-
ский, ул. 40 лет Октября, дом 20, кабинет 37 (КУМИ).

2. Оренбургская область, город Гай, ул. Промышленная, 1, от-
дел капитального строительства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «Газотранспортная 

компания» информирует о проведении общественных (публичных) 
слушаний по оценке возможных воздействий на окружающую среду от 
намечаемой деятельности по реализации объекта «Газопровод высо-
кого давления от ГРС № 2 г. Елабуга (Центральная) до ПАО «НКНХ», 
ОАО «ТАИФ-НК».

Цели и месторасположение намечаемой деятельности:
Строительство газопровода для перевода Нижнекамской ТЭЦ 

(ПТК-1) на использование резервного газового топлива с целью ис-
ключения использования мазута в рамках выполнения Программы ме-
роприятий по сокращению воздействия производств группы ТАИФ 
Нижнекамского промузла на окружающую среду в части атмосферного 
воздуха. 

Участок производства работ расположен в Елабужском муници-
пальном районе Республики Татарстан и затрагивает территорию 
Большекачкинского и Танайского сельских поселений и проходит в 
пределах ООПТ федерального значения Национальный парк «Нижняя 
Кама». 

Наименование и адрес заказчика:
Общество с ограниченной ответственностью «Газотранспортная 

компания» (ООО «ГТК») (420097, Республика Татарстан,  
г. Казань, ул. Зинина, д. 10, офис 406 (ОГРН 1141690058531, ИНН 
1655299200, тел.: 8 (843) 203-76-56, 203-76-54). 

Форма общественного обсуждения:
— общественные (публичные) слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— в устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений:
— 30 дней с даты опубликования настоящего извещения.
Места ознакомления с техническим заданием по оценке воздей-

ствия на окружающую среду и материалами оценки воздействия на 
окружающую среду, предоставления предложений и замечаний:

—  420097, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Зинина, д. 10, офис 
406, тел.: 8 (843) 203-76-56, 203-76-54, e-mail: office@gaztranscom.
ru, Общество с ограниченной ответственностью «Газотранспорт-
ная компания»;

—  423600, РТ, г. Елабуга, пр. Мира, д. 12а, в здании Исполнительно-
го комитета Елабужского муниципального района.

Ознакомиться с материалами можно с даты опубликования настоя-
щего извещения.

Дата и время проведения общественных обсуждений:
—  12 июля 2018 года в 14.00.
Место проведения общественных обсуждений:
—  423603, Республика Татарстан, г. Елабуга, пр. Нефтяников, д. 30, 

большой зал заседаний в здании Совета Елабужского муници-
пального района.

Ответственные организаторы общественного обсуждения:
—  Исполнительный комитет Елабужского муниципального района, 

423600, РТ, г. Елабуга, пр. Мира, д. 12а, тел. (85557) 3-08-32.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное Акционерное Общество «Кузбасская Топливная 
Компания» (650991, г. Кемерово. ул. 50 лет Октября, 4, тел./факс 
— 8-384-2-364-762, е-mail: company@oaoktk.ru) уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта госу-
дарственной экспертизы проектной документации «Технический 
проект разработки участков «Виноградовский» и «Виноградов-
ский-2» Караканского каменноугольного месторождения откры-
тым способом», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду.

 Строительство (реконструкцию) объекта планируется осу-
ществлять на территории Беловского муниципального района Ке-
меровской области на расстоянии 2 км от с. Каракан.

Цель намечаемой деятельности: разработка участков «Вино-
градовский» и «Виноградовский-2» Караканского каменноуголь-
ного месторождения открытым способом 

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и 
оставить свои замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: 652673, Кемеровская область, Бе-
ловский район, село Каракан, разрез «Виноградовский», «Техни-
ческий отдел», Кузьмина Наталья Владимировна, главный техно-
лог, время приема с 9-00 до16-00, тел./факс — 8-384-52-98-160 
(доб. 2-153), е-mail: razrez@oaoktk.ru, администрация Евтинского 
сельского поселения по адресу ул. Советская, 13», Раймыш Олеся 
Николаевна ,главный специалист администрации, время приема с 
9-00 до 16-00. 

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки на окружающую среду, состоят-
ся 12 июля 2018 г. в 13:00 в сельском доме культуры с.Каракан Бе-
ловского района Кемеровской области, ул. Центральная, 49.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Беловского муниципального райо-
на Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Альянс-Гамма» совместно с НИЦ «Курчатовский институт» изве-
щает о проведении общественных обсуждений материалов обоснования 
лицензии (включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду) в области использования атомной энергии, сооружение радиационного 
источника, строительство научно-технологического комплекса «Лабора-
тория ядерно-физических методов в медицине».

Вид намечаемой деятельности: строительство научно-технологичес-
кого комплекса НТК-4 «Лаборатория ядерно-физических методов в ме-
дицине».

Цель намечаемой деятельности: разработка полного инновационного 
цикла научно-исследовательских работ, включая новейшие технологии 
радионуклидной диагностики и терапии, а также производства радионук-
лидной продукции медицинского назначения.

Местоположение намечаемой деятельности: 123182, г. Москва, пл. Ака-
демика Курчатова,  д. 1, НИЦ «Курчатовский институт», реконструируемое 
здание № 166.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: в устной или письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: до 13 июля 2018 года.
Ознакомиться с материалами обоснования лицензии, включая матери-

алы оценки воздействия на окружающую среду, и оставить предложения 
можно по адресу: г. Москва, ул. Площадь Академика Курчатова, 1, стр. 3,  
(2-й этаж, конференц-зал) и по ссылке http://schukino.mos.ru/public-and-
public-hearings/publiczne-hearings.php

Общественные обсуждения состоятся: 13 июля 2018 г. в 15.00, г. Моск-
ва, ул. Площадь Академика Курчатова, 1, стр. 3, (2-й этаж, конференц-
зал). 

Ответственные организаторы:
— от АО «Альянс-Гамма: заместитель генерального директора по уп-

равлению проектами Дубов Сергей Николаевич, тел.: 8-916-712-62-22;
— от ООО «ЭкоКонцерн»: главный специалист Климович Екатерина 

Юрьевна, тел.: 8-986-113-52-56;
— от НИЦ «Курчатовский институт»: заместитель директора Центра по 

ядерной, радиационной безопасности и эксплуатации ресурсных центров 
Курский Александр Семенович, тел.: 8-499-196-71-00 доб. 75-10; первый за-
меститель руководителя Курчатовского комплекса НБИКС— природопо-
добных технологий Акилин Олег Владимирович, тел. 8-499-196-71-00, доб. 
33-03; начальник лаборатории радиационного контроля и химических ис-
следований Кузнецова Тамара Ивановна, тел.: 8-499-196-71-00, доб. 78-78;

— от управы района Щукино: глава управы района Щукино Железняк 
Олег Сергеевич тел.: 8-499-194-33-06, заместитель главы  управы по работе 
с населением Ямщикова Елена Николаевна тел.: 8-499-194-75-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО разрез «Шестаки» 652780, Россия, Кемеровская обл., Гу-
рьевский район, уведомляет о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) объекта государственной экологической экс-
пертизы «Дополнение к техническому проекту разработки Убин-
ского каменноугольного месторождения открытым способом в 
лицензионных границах участка недр «Убинский 1» АО разрез 
«Шестаки» (первая очередь отработки) в части отвалообразова-
ния», включая материалы оценки воздействия документации на 
окружающую среду.

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
ториях Ленинск-Кузнецкого и Беловского муниципальных райо-
нов Кемеровской области на расстоянии 5 км от села Беково. 

Цель строительства (намечаемой деятельности): увеличение 
емкости существующего внешнего отвала № 1 на участке «Убин-
ский 1» АО разрез «Шестаки» (первая очередь отработки).

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с 1 марта 2018 г. по 30 марта 
2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, и оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Администрация Бековского сель-
ского поселения, Беловский район, с. Челухоево, ул. Четонова, 
д. 3,  время приема с 8.00 до 17.00, телефон для справок 8 (38452) 
5-92-45, а также по адресу: АО разрез «Шестаки», Кемеровская 
обл., Гурьевский район, технический отдел, время приема с 8.00 
до 16.40, тел. 8(38452) 9-52-40, доб. 41-40.

Публичные слушания по материалам проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
состоятся 10 июля 2018 г. в 13.00 по адресу: Администрация Бе-
ловского муниципального района (г. Белово, ул. Ленина, д. 10).

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на администрацию Беловского муниципального райо-
на Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Коми;

—  заместителя председателя Ставропольского краевого 
суда;

— председателя Знаменского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Абаканского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Барнаульского гарнизонно-

го военного суда;
— судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 9 июля 2018 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав Фетисов, 
посол доброй воли ЮНЕП 
по Арктике и Антарктике: 

— Прошло почти 200 лет после откры-

тия нового континента российским 

полярным исследователем Фаддеем 

Беллинсгаузеном. Теперь у России тут 

более дюжины исследовательских 

станций: с момента подписания в 1959 

году Договора об Антарктике наша 

страна вкладывает большие средства 

в научные исследования на шестом 

континенте. Два года назад президент 

России Владимир Путин и глава МИД 

Сергей Лавров выступили с инициати-

вой взять под защиту море Росса и со-

здать здесь морской охраняемый рай-

он. Это очень важный и вдохновляю-

щий шаг в природоохранной деятель-

ности: море Росса стало крупнейшей 

охраняемой территорией в мире. Я 

надеюсь, что Российская Федерация 

будет и дальше прилагать усилия для 

защиты первозданной природы в этой 

части планеты. Что будут продолжены 

научные исследования, направлен-

ные на лучшее понимание этих уни-

кальных экосистем и последствий из-

менения климата. Важным шагом в ка-

нун 200-летнего юбилея открытия Ан-

тарктиды (будет отмечаться в 2020 

году. — Прим. ред.) могло бы стать со-

здание новых охраняемых районов в 

этих водах Мирового океана. Это ста-

ло бы достойной памятью о россий-

ских мореплавателях-первооткрыва-

телях и лучшим подарком для тех, кто 

придет за нами. 

Акцент

 В колонии пингвинов Адели 
на 40 тысяч особей выжило    
в 2017 году лишь два птенца
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ФЕСТИВАЛЬ Фильм
«Дядя Саша» Александра
Гордона на «Кинотавре»: 
чеховская усадьба
и ее обитатели в наши дни

Домашняя 
заготовка

Ирина Корнеева

СНИМАЕТСЯ кино: на даче режиссера актеры репети-
руют Фолкнера. Но получается все равно Чехов, как если 
бы события в чеховской усадьбе происходили в наши 
дни. В старинной даче на берегу не озера, но реки. Под 
визжание не чаек над водой, а бензопилы у соседей или 
попсы девяностых с проходящего теплохода. Постоян-
ные шумы в фильме чеховскую атмосферу не разруша-
ют, а только нагнетают — что тогда, что теперь люди ни на 
секунду не могут остаться одни в тишине. Чтобы налю-
боваться, какой стала красавица-жена старого профес-
сора Елена Андреевна (Анна Слю). Узнать, сильно бы му-
чился новый Костя Треплев (Никита Ефремов). Как пове-
ла бы себя почти Нина Заречная (Изабель Эйдлен)… 
Себе Гордон отводит главную роль — коктейль из харак-
теров Тригорина с профессором Серебряковым и щепот-
кой настроений от Дяди Вани. И финальный выстрел из 
ружья он произведет 
сам. «Но мой герой 
дядя Саша не я, — 
предупредил режис-
сер и автор сцена-
рия. — Это гипотети-
ческий Гордон, кото-
рый дошел до жизни 
такой. У меня нем-
ножко другие ценно-
сти и представления. 
Писать сценарии — дело рискованное. У меня это дебют-
ный сценарий. Почему я взялся? До этого я не писал ни-
чего больше размером, чем заявление об увольнении. 
Наверное, приспичило. А почему стал сам играть? Я дол-
го сомневался, почти до конца. Но поскольку кто-либо 
этих лет — кроме как Никита Сергеевич Михалков — мне в 
голову не приходил, то я решил, что роль я написал для 
себя. Да кто мне еще когда такую роль даст! Что же отка-
зываться-то? Взял и сыграл». 

Интонации Гордона в этом фильме — отдельное худо-
жественное произведение. Что он в них вкладывал, рас-
сказал Александр Гордон.

Про девушек
Для чего мне понадобилась в фильме прямая цитата 

из тригоринского монолога? По сюжету герой клеит де-
вушку, которую не очень хочет клеить. Поэтому свои 
слова искать — это затратно очень, он и впихивает ей мо-
нолог из Тригорина, поскольку раньше это работало, что 
называется... Стрельба из ружья в финале, попытка само-
убийства… Жанр я определяю как автошарж или даже 
как автофарс. Я больше всего боялся, что фильм будет 
воспринят как драма. Тогда и герой будет не тот, и финал 
липовый… С чего-то надо было начать. И как автор сце-
нария я определился с одной фразы: а что если бы я был 
не любителем, каким сейчас являюсь, не дилетантом, а 
профессиональным режиссером, который вынужден — 
хочет он или нет — снимать кино раз в два года. И я стал 
себе отвечать на этот вопрос по возможности честно, что 
бы из меня в  итоге ни получилось. Выяснилось, что чудо-
вище абсолютное. Что то чувство   «необязательности», 
которое я испытываю перед кинематографом, как раз 
позволяет мне более-менее иронично и отдаленно об 
этом, и о себе в том числе, говорить. 

Про Пускепалиса
Я когда писал сценарий, мне нужны были краткие ха-

рактеристики героев, чтобы понять, кто это. Сергей Пу-
скепалис у меня был обозначен как заштампованный 
крепкий профессионал, который очень приличен в об-
щении и при этом абсолютно туп в пьянстве. Сцены 
пьянства ушли, но характер остался. Хотите верьте, хоти-
те нет, при том, что я играю главную роль, вот персонаж 
Пускепалиса как раз скорее альтер эго мое, чем я сам. Та-
кая сложная конструкция, да?

Про хромой вальс
Я человек глухой во всех смыслах, но что касается му-

зыки, тут я точно знал, чего я хочу. Хромой вальс, криво-
вато неуклюжий… Я просто не знал, кого это попросить 
написать из композиторов. И Валерий Ахадов (педагог, 
кинорежиссер и тесть Александра Гордона. — Прим. ред.) 
сказал, что у него есть ученик, что вообще-то он режис-
сер, но он еще и музыку пишет, — это Миша Морской. 
Было 12 вариантов вальса. Мне нужно было иронично, 
легко, хромовато, я просил его: перекоси где-нибудь. В 
конце концов я его измотал, и он это сделал. Потом этот 
вальс записал аранжировщик и большой симфониче-
ский оркестр московской филармонии. Это были два 
разных вальса по настроению, и картине это помогло, 
потому что менять музыку не хотелось, а не будешь же 
ты одной шарманкой пилить все время по ушам…  

ПРЕМИЯ В Москве раздали балетный приз «Бенуа де ла Данс»

Четыре в одни руки
Лейла Гучмазова

В 
Москве очередной раз раз-
дали балетный приз «Бенуа 
де ла Данс». Название скор-

ректировалось — вместо «приза» 
теперь «фестиваль балета», но 
интрига  выбора лучших сохра-
нилась. Более того, случилась 
сенсация: нежданно мужские ду-
эты превзошли традиционные, 
соло наголову победили массо-
вые пляски, а целых четыре ста-
туэтки отхватил опальный «Ну-
реев».

Остается ли «Бенуа де ла 
Данс» Оскаром для балета, к 26 
разу  обсуждать бессмысленно. 
Регулярно с 1992 года жюри зна-
менитых балетных персон отдает 
на суд коллег своих выдвижен-
цев, их обсуждают, плетут интри-
ги, а потом все радуются или ди-
вятся результатам — и покажите 
приз, где все иначе. Сами обстоя-
тельства создания позволяют об-
винить «Бенуа» в косности при 
любом раскладе, но фестиваль и 
не числится в прогрессистах. 
«Бенуа де ла Данс» представляет 
свой дайджест балетной карты 
мира с доставкой на дом, на сце-
ну Большого, и как раз в этом и 
есть его главная заслуга. 

В этом году первой персоной 
был назначен Мариус Петипа — 
отец русского балета и сокрови-
ще мировой классики отмечает 
двухсотлетний юбилей, так что с 
его именем балет живет весь год. 
Однако сочинения гения испол-
нялись в основном на второй 
день. В первый вечер по традиции 
раздали призы, а к церемонии 
прилагался длинный концерт с 
номерами самого разного свой-
ства. Жюри из знаменитых ба-
летных домов — Гранд-опера, Дат-
ского Королевского и Королев-
ского Фландрии, Ковент-Гарден, 
Национального балета Нидер-
ландов — хоть и не обошлось без 
экзотики, отметили безвестную 
хореографиню из Бразилии Де-
бору Колкер, главным козырем 
которой был чистый драйв.

Потому четыре статуэтки в 
одни «Нуреевские» руки смо-
трелись не фрондой, а естествен-

ным отбором: Илья Демуцкий 
получил приз как композитор, 
Юрий Посохов как хореограф, 
Кирилл Серебренников как сце-
нограф (ибо попробуй объясни 
балетному миру, чем при живом 
хореографе занимается режис-
сер), а Владислав Лантратов как 
лучший танцовщик.  У него, 
впрочем, был равно отмеченный 
коллега Исаак Эрнандес, мигри-
рующий между Римской оперой 
и Английским национальным 
балетом.

Заурядным, несмотря на ста-
рания, классическим па-де-де 
противостояли отличные муж-
ские дуэты. Люди NDT II — Ми-
гель де Карвалью и Гвидо Дутиль 
наворожили отрывок «Полноч-
ной раги» Марко Гекке на музы-
ку Рави Шанкара и Этты Джей-
мс, а солисты Национального ба-
лета Нидерландов Марайн Раде-
макер и Тимоти Ван Паукке воль-

ную «Вдвоем и только» в поста-
новке Вюбке Кандершма. И все 
же самыми интересными были 
люди в соло. Пабло Легаса из Па-
рижской оперы блеснул кратень-
ким Форсайтом, а хореографию 
Марко Гекке представила высо-
кая инфернальная Дрю Джейко-
би, сумма молодой Ульяны Ло-
паткиной и зрелой Бернис Коп-
пьетерс. Впрочем, приз достался 
не ей, а юной солистке Париж-
ской оперы Сэ Ын Пак, при вру-
чении расплакавшейся от нео-
жиданности. Приз «За жизнь в 
искусстве» присудили легендар-
ной Сильви Гиллем, на церемо-
нию не приехавшей. А апломб 
русской школы поддержали По-
лина Семионова из Берлинской 
штаатсопер и изящная любими-
ца Балета Сан-Франциско Мария 
Кочеткова. Ей был вручен рос-
сийско-итальянский приз «Бе-
нуа-Мясин» 2018.

Сколько на вечерах «Бенуа де 
ла Данс» было базилей с китри, 
диан с актеонами и бубновых эс-
меральд — ни перечесть, ни вспом-
нить. Но в свое время именно Бе-
нуа показал на сцене Большого от-
рывок из Яна Фабра, спровоциро-
вав шикарный скандал. Славно, 
что ему понравилось.

СОБЫТИЕ

Иоселиани 
и Темирканов 
получили 
премию 
«Петрополь» 

СБЕРЕЖЕНИЕ 
ЯЗЫКА

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

ЦЕРЕМОНИЯ проходит ежегод-
но на Мойке, 12, в концертном 
зале Всероссийского музея А.С. 
Пушкина, 6 июня, в день рожде-
ния поэта; неудивительно, что 
все, кто оказывался на сцене, го-
ворил о своем особом отноше-
нии к этому знаковому для Пе-
тербурга, «намоленному» месту.

 Лауреатам 2018 года вруча-
ют награду лауреаты «Петропо-
ля» прошлых лет.

Первым делом поздравили 
поэта, композитора Александра 
Дольского с приближающимся 
80-летним юбилеем. В 1999 он 
стал одним из первых лауреатов 
«Петрополя».

 Зал стоя аплодисментами 
приветствовал 84-летнего От-
ара Иоселиани, прилетевшего 
из Парижа получить премию 
«За выдающийся вклад в разви-
тие мирового кинематографа». 
«Свой» в Париже и в Тбилиси, 
любимый в России, автор филь-
мов «Листопад», «Жил певчий 
дрозд», «Апрель», «Пастораль», 
«Охота на бабочек», Иоселиани 
— «самый пушкинский грузин-
ский режиссер», как сказали на 
церемонии. Вручали премию 
народная артистка России Свет-
лана Крючкова и глава Союза 
писателей Петербурга Валерий 
Попов.

Один из ярких представите-
лей петербургской культуры 
Юрий Темирканов отмечен пре-
мией за создание фестиваля 
«Площадь Искусств» и неоцени-
мый вклад в развитие мировой 
музыкальной культуры.

 «Наверное, это самая интел-
лигентная премия, которую я по-
лучал, — отметил Алексей Гер-
ман-млаший, награжденный за  
фильм «Довлатов .

Президент Российской акаде-
мии образования, президент 
СПбГУ Людмила Вербицкая,  из-
вестная благодаря проекту  «Да-
вайте говорить как петербур-
жцы», награждена за неоцени-
мый вклад в сохранение россий-
ской культуры. Получив статуэт-
ку Святой Ксении Блаженной, 
лауреат пожелала всем: «Береги-
те русский язык, пожалуйста. 
Лучше языка нет на свете».

Прощание Ушла из жизни сценарист и режиссер Кира Муратова, 
художник мирового масштаба

Неразгаданная 
правда

Валерий Кичин

Н
а 84-м году жизни 
скончалась Кира Му-
ратова, художник 
мирового масштаба. 
Как любой гений, 

единственная в своем роде. Ее 
фильмы промелькнули ракетой — 
встреча была слишком короткой.

Выпускница мастерской Сер-
гея Герасимова и Тамары Макаро-
вой во ВГИКе, она освоила все 
тонкости режиссуры, но не впи-
салась в мир утвержденного пар-
тией кино. Для людей, которые 
«звучали гордо» и потому заседа-
ли в худсоветах, ее «Долгие про-
воды» и «Короткие встречи» 
были примером «неправильного 
кино». Их выругали за «мелкоте-
мье» и положили на полку; Мура-
тову изгнали из профессии. Она 
стала работать в библиотеке, но 
это как подрезать крылья птице. 
Глупцы учили ее уму-разуму, при-
способленцы — свободе соцреали-
стического творчества, слепцы 
указывали провидцу путь, окру-
жающее угнетало абсурдом. В че-
ловеке и художнике вызревал ми-
зантроп. И когда Муратова про-
бьется на съемочные площадки, 
ее картины станут иными: в их 
ткань вплетется гоголевский сар-
казм. Ее кинематограф станет са-
мым ярким выразителем времен 
краха романтических иллюзий.

Диагноз этой эпохе дал «Асте-
нический синдром», стоящий для 

многих в том же ряду, что самые 
пророческие творения русской 
классики от «Мертвых душ» до 
«Бесов». Затем последовали «Чув-
ствительный милиционер», «Ув-
леченья», «Три истории», «Второ-
степенные люди», «Настрой-
щик»… Душевная и духовная 
спячка, переросшая в спячку фи-
зическую, в те годы вспузырилась 
было приступом безумных над-
ежд, но благополучно продолжи-
лась уже в постсоветском про-
странстве. Сон советской мифоло-
гии сменился тревожным полу-
бредом идеологий новых, религи-
озно-мистических, с такой яро-
стью высмеянных в фильме «Че-
ховские мотивы».

Кира Муратова вела нас по че-
ловеческой кунсткамере — неле-

пой, бестолковой, гвалтливой и в 
своей комичности зловещей. 
Каждый фильм разведывал ка-
кие-то новые пещеры в катаком-
бах больных душ и в своей прони-
цательности казался абсолютом, 
но каждый следующий открывал 
нам все новые уровни. Звучала 
речь идиотически певучая, с бес-
конечными, как дурной сон, реф-
ренами. В головах персонажей со 
скрежетом вращались ржавые 
шестеренки, пытаясь сдвинуть с 
места человека и его обстоятель-
ства. Она часто снимала одну сце-
ну с разных точек, повторяя ее 
как для тупых. И не обольщалась, 
не приглашала сочувствовать — 
просто швыряла нам пригоршня-
ми образы мира, который ей ка-
тегорически не нравился. Снима-

ла кино, как чувствовала: ей дик-
товало наитие. 

«Мелодия для шарманки», 
одна из последних картин, зафик-
сировала некое шевеление в за-
стывшем мире: пришла пора то-
тальной жратвы. За зеркальными 
окнами люди беззвучно пожирали 
окорока, покупали ненужный ан-
тик, и нищие, копаясь в мусорных 
баках, рассуждали о грехе «горта-
нобесия». Люди жрут и лгут, себе и 
друг другу, ложью живут и ее уже 
не замечают — потихоньку выро-
ждаются.

Свой зоопарковый мир она 
складывала из материала, ото-
бранного по ее собственным кри-
териям. Ей, например, редко нуж-
ны были артисты, а нужны натур-
щики с их удивительной факту-
рой и специфической органикой 
— натуральностью. Астеник, тол-
стяк, кретин, ожившая кукла Бар-
би — все это у нее не сыгранное, а 
настоящее, как собаки или коты.

Фильмы Муратовой находили 
в зрительных залах пылкий от-
клик. Было ясно: в них есть некая 
тревожная правда о человечьем 
мире. Мир — не более чем танцпол 
для Глупости, от переплясов кото-
рой проистекают все беды. Она де-
лает неразличимыми границы 
между добрым и злым, дьяволь-
ским и божественным. Ею легко 
манипулировать, в ее присутст-
вии лжец глаголет об истине, бес 
почитает себя бесогоном, а черте-
нята могут подпевать, считая свое 

пение ангельским — дно и крышка 
меняются местами. Объяснение 
загадок перевернутого мира — в 
фильмах Киры Муратовой.

В ее интервью можно найти ча-
стичную разгадку ее правды: 
«Правда в основном ужасна, му-
чительна, смертельна. Увидеть ее 
значит умереть… Модель, кото-
рую ты накладываешь на мир, 
нельзя назвать ни правдой, ни не-
правдой. Художник все равно его 
лакирует, пусть даже в очень 
грустном варианте. Его модель так 
организует мироздание, чтобы 
мозг порадовался хотя бы игре 
ума. Пусть это будет очень печаль-
но, но радость формы дает радость 
мозгу, и это утешает».

Улыбка Кабирии, этот класси-
ческий луч надежды, у Мурато-
вой ушла совсем за пределы экра-
на. Это улыбка одинокая и уже 
безнадежная, но луч удивитель-
ным образом остается и освещает 
самые печальные ее фильмы. Ве-
роятно, само присутствие гения 
среди нас — всегда надежда и сча-
стье. 

Муратовой больше нет. Челове-
ческий зоопарк лишился своего 
певца. Мировая культура — одного 
из самых глубоких и проницатель-
ных художников. Мы — ожидания 
новых прозрений. Проводы будут 
долгими. 

Кира Муратова вела нас по челове-
ческой кунсткамере — нелепой, 
бестолковой, гвалтливой и в своей 
комичности зловещей.

Акцент

 Модель, которую ты 
накладываешь на мир, 
нельзя назвать ни правдой, 
ни неправдой. Художник 
все равно его лакирует, 
пусть даже в очень 
грустном варианте

Александр Гордон — о персонаже, которого сыграл Сергей 
Пускепалис: «Он как раз скорее мое альтер эго...» 

...Актеры репетиру-
ют Фолкнера. 
Но получается 
все равно Чехов

Вместо «приза» теперь «фестиваль балета» «Бенуа де ла Данс», но интрига 
выбора лучших сохранилась. 
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Акцент

 В этом году первой персоной 
был назначен Мариус Петипа

СПРАВКА «РГ»
Художественная премия «Петро-
поль» основана в 1999 году Всерос-
сийским музеем А.С. Пушкина и 
редколлегией альманаха «Петро-
поль». Присуждается ежегодно за 
достижения в области культуры 
и искусства, за оригинальные про-
екты и за поддержку культуры 
(меценатство). Символы премии 
— бронзовые скульптуры Ксении 
Блаженной и Ф.М. Достоевского 
работы петербуржца Сергея 
Алипова. Среди лауреатов — 
Александр Володин, Даниил Гра-
нин, Юрий Шевчук, Борис Гребен-
щиков, Олег Басилашвили, Алиса 
Фрейндлих, Андрей Битов, Улья-
на Лопаткина...
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Пресс-конференция Валерия Гергиева и Мартина Энгстрёма,  
исполнительного директора  Verbier Festival
13 июня (среда) в 12.00  состоится совместная пресс-конференция 
художественного руководителя Мариинского театра  
Валерия Гергиева и основателя и исполнительного директора фес-
тиваля классической музыки Verbier Festival (Швейцария)  
Мартина Энгстрёма. В этом году фестиваль отмечает  25-летие. 
Валерий Гергиев и Мартин Энгстрём представят программу юби-
лейного VERBIER FESTIVAL: за 18 дней состоится 59 концертов, в 
которых примут участие 88 крупнейших музыкантов современнос-
ти из разных стран мира и более чем 270 молодых дарований.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Аргент Альянс» информирует неопределенный круг 
лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры 
общественных обсуждений по проектной документации, включая 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
по объекту Капитальный ремонт глубоководного выпуска канали-
зационных очистных сооружений г. Евпатория в форме проведе-
ния — слушания.

Заказчик: ГУП РК «Вода Крыма», 295053, Республика  
Крым, ул. Киевская, 1а,  e-mail: office@voda.crimea.ru,  
тел.: 8 (3652) 27-10-53.

Генеральный проектировщик: ООО «Аргент Альянс», 
143002, Московская область,  г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, 
корп.1, оф. 211А, тел.: 8 (499) 685-16-19,  e-mail: 6851619@mail.ru

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «Аргент Альянс», 143002, Московская область, 
г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 211А,   
тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: 6851619@mail.ru

Краткие сведения о намечаемой деятельности: капиталь-
ный ремонт глубоководного выпуска канализационных очистных 
сооружений г. Евпатория. Устранение имеющихся повреждений и 
дефектов трубопровода глубоководного выпуска.

Вид строительства: капитальный ремонт.
Орган, ответственный за организацию общественных 

слушаний: администрация Сакского района, Уютненский сель-
ский совет Республики Крым.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
296555, Россия, Республика Крым, Сакский муниципальный 
район, с. Уютное.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-
ности, а также материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду можно ознакомиться в электронном виде на офи-
циальном сайте муниципального образования Уютненское сель-
ское поселение Сакского района Республики Крым http://yutnoe.
info на портале Правительства Республики Крым и в печатном виде 
в администрации Уютненского сельского поселения по адресу: 
Россия, Республика Крым, Сакский муниципальный район, с. Уют-
ное, ул. Евпаторийская, 4, приемная, с 9.00 до 16.00 в будние дни.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 20 июля 
2018 года в 16.00 в зале сельского дома культуры, по адресу: Рос-
сия, Республика Крым, Сакский муниципальный район,  с. Уютное, 
ул. Садовая, 44.

Замечания и предложения по документации просим направить 
в письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (об-
суждениям) по объекту «Капитальный ремонт глубоководного 
выпуска КОС г. Евпатория» в ООО «Аргент Альянс» по адресу: 
143002, Московская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, 
корп.1, оф. 211А, и в электронном виде,  e-mail: 6851619@mail.ru.
Также замечания и предложения принимаются в письменной фор-
ме в администрации Уютненского сельского поселения до 23 авгус-
та 2018 г. по адресу: Россия, Республика Крым, Сакский муници-
пальный район, с. Уютное, ул. Евпаторийская, 4, приемная с 9.00 до 
16.00 в будние дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»,  
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения  

об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду  
в Российской Федерации», ООО «НЭК» извещает о проведении общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы в соответствии с проектом технической документации  

«Типовая площадка утилизации буровых отходов с получением изолирующего материала ИМ-Экодор 
согласно ТУ 5711-001-66591468-2016».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация буровых отходов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ.
Наименование и адрес заявителя: ООО «НЭК», 628609, Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 16, ОПС № 9, а/я 1273. 

Нефтеюганский район Нижневартовский район Пуровский район Октябрьский район
Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: с 10 
июня 2018 года по 10 июля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений: Комитет 
по делам народов Севера, охраны 
окружающей среды и водных ресурсов 
администрации Нефтеюганского района 
совместно с заявителем.
Форма проведения общественного 
обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и 
предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний 
и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения 
и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.
Место и время ознакомления с 
материалами:     
1. Комитет по делам народов 
Севера, охраны окружающей среды 
и водных ресурсов администрации 
Нефтеюганского района по адресу: 
г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, 
строение № 10, каб.103 (с 09.00  
до 13.00, с 14.00 до 17.00),  
тел.: 8(3463)250-229, 250-239.
 2. ХМАО—Югра, г. Нижневартовск,  
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити»,  
офис 810/2 (с 08.30 до 12.00, с 13.00  
до 17.30), тел.:8-912-939-43-49.
Ответственные организаторы:
Председатель Комитета по делам 
народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов 
администрации Нефтеюганского района 
— Воронова О.Ю., тел./факс 8(3463)250-
229;
Представители ООО «НЭК» —  
Горелов Е.М., тел.:8-912-939-43-49, 
Кашин А.С., тел.:8-922-438-40-22, 
Барсуков А.Ф., тел.:8-932-400-20-84.
Общественные обсуждения состоятся: 
11 июля  2018 года в 14.00 по адресу: 
ХМАО — Югра, г.Нефтеюганск, 
ул.Нефтяников, строение № 10, каб.103. 

Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: 
с 12 июня 2018 года по 12 июля 2018 
года.
Орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений:  
администрация Нижневартовского 
района совместно с заявителем.
Форма проведения общественного 
обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и 
предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний 
и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения 
и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.
Место и время ознакомления с 
материалами:     
1. РМАУ «МКДК «Арлекино», 628634, 
ХМАО — Югра, Нижневартовский 
район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, 
д.13Б, приемная (с 09.00 до 13.00,  
с 14.00 до 17.00),  
тел./факс: 8(3466)28-24-21.
2. ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. 
Мира, 27, МФК «Европа-Сити», офис 
810/2 (с 08.30 до 12.00, с 13:00  
до 17.30), тел.:8-912-939-43-49.
Ответственные организаторы:
Cпециалист — эксперт отдела 
экологической безопасности 
управления экологии и 
природопользования администрации 
Нижневартовского района —  
Полищук В.А., тел.8(3466)49-47-72;
Представители ООО «НЭК» —  
Горелов Е.М., тел.:8-912-939-43-49, 
Кашин А.С., тел.:8-922-438-40-22, 
Барсуков А.Ф., тел.:8-932-400-20-84.
Общественные обсуждения состоятся: 
13 июля 2018 года  
в 15.30 по адресу: ХМАО— Югра, 
Нижневартовский район, пгт. 
Излучинск, ул.Набережная, д.13Б, 
РМАУ «МКДК «Арлекино»,  
малый зал.

Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую 
среду: с 16 июня 2018 года по 16 
июля 2018 года.
Орган, ответственный за 
организацию общественных 
обсуждений: администрация 
Пуровского района совместно с 
заявителем.
Форма проведения общественного 
обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и 
предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и 
предложений: с 16 июня 2018 года в 
течение 30 дней и в течение 30 дней 
после окончания общественного 
обсуждения.
Место и время ознакомления  
с материалами:     
1. Общественная приемная по 
адресу: ЯНАО, Пуровский район,  
г. Тарко-Сале, ул. Ленина. д. 29 «А» 
(с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
секретарь общественной приемной 
— Пяк Светлана Семеновна, 
тел.:8(34997)2-26-12,  
8-951-986-03-11.
2. ХМАО—Югра, г. Нижневартовск,  
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити», 
офис 810/2 (с 08.30 до 12.00,  
с 13.00 до 17.30),  
тел.: 8-912-939-43-49.
Ответственные организаторы:
Начальник управления природно-
ресурсного регулирования 
администрации Пуровского района 
— Караяниди Д.И.,  
тел.: 8(34997)2-41-30;
Представители ООО «НЭК» — 
Горелов Е.М., тел.:8-912-939-43-49, 
Кашин А.С., тел.:8-922-438-40-22, 
Барсуков А.Ф., тел.:8-932-400-20-84.
Общественные обсуждения 
состоятся: 17 июля 2018 года в 15.00 
по адресу: ЯНАО, Пуровский район, 
г.Тарко-Сале, ул. Ленина. д. 16,  
МБУК «ДК «Юбилейный».

Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: 
с 23 июня 2018 года по 23 июля 2018 
года.
Орган, ответственный за 
организацию общественных 
обсуждений: отдел по вопросам 
промышленности, экологии и 
сельского хозяйства администрации 
Октябрьского района совместно с 
заявителем.
Форма проведения общественного 
обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и 
предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний 
и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего 
извещения и в течение 30 дней 
после окончания общественного 
обсуждения.
Место и время ознакомления с 
материалами:     
1. Администрация Октябрьского 
района по адресу: 628100, ХМАО—
Югра, пгт.Октябрьское, ул. Ленина,  
д. 42, кабинет 4 (с 09.00 до 17.00),  
тел.: 8(34678)2-00-60.
2. ХМАО—Югра, г. Нижневартовск,  
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити», 
офис 810/2 (с 08.30 до 12.00, с 13.00 
до 17.30), тел.:8-912-939-43-49.
Ответственные организаторы:
Заведующий отделом по вопросам 
промышленности, экологии и 
сельского хозяйства администрации 
Октябрьского района —  
Леонов П.Н., тел.: 8(34678)2-00-60;
Представители ООО «НЭК» — 
Горелов Е.М., тел.:8-912-939-43-49, 
Кашин А.С., тел.:8-922-438-40-22, 
Барсуков А.Ф., тел.:8-932-400-20-84.
Общественные обсуждения 
состоятся: 24 июля 2018 года в 18.15 
по адресу: ХМАО — Югра,  
пгт. Октябрьское, ул. Калинина,  
д. 39, актовый зал администрации 
Октябрьского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 ПАО «Машиностроительный завод» уведомляет о том, что 
10 июля 2018 года состоятся общественные обсуждения по объекту 
государственной экологической экспертизы материалов обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности в области использо-
вания атомной энергии: «Сооружение пристройки к корпусу 274 
(«Создание участка сборки ТВС РБМК в корпусе 274 цеха 55») 
на территории промплощадки ПАО «МСЗ».

Целью намечаемой деятельности является сооружение и эксплу-
атация участка сборки ТВС РБМК в корпусе 274 цеха 55  
ПАО «Машиностроительный завод».

Месторасположение намечаемой деятельности: сооружение объ-
екта планируется осуществлять на территории ПАО «Машинострои-
тельный завод» г. Электросталь. 

Заказчиком проведения общественных обсуждений является 
ПАО «Машиностроительный завод». Адрес: ул.К.Маркса, д. 12, 
г.о. Электросталь, Московская обл., Российская Федерация, 144001. 
E-mail: zymsz@elemash.ru. 

Вид намечаемой деятельности: размещение, сооружение и экс-
плуатация объекта «Участок сборки ТВС РБМК в корпусе 274 цеха 
55 на территории промплощадки ПАО «МСЗ».

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — администрация г.о. Электросталь.

Общественные обсуждения будут проводиться в форме обще-
ственных слушаний.

В период проведения общественных обсуждений участники име-
ют право представить свои предложения и замечания по обсуждае-
мому вопросу посредством:

—  выступления на собрании участников общественных обсужде-
ний;

—  подачи письменных замечаний и предложений в месте озна-
комления;

—  направления письменных замечаний и предложений заказчи-
ку в течение 30 дней после проведения собрания участников 
общественных обсуждений на электронную почту  
innap@elemash.ru;

—  направления письменных замечаний и предложений в адрес 
администрации г.о. Электросталь: ул. Мира, д. 5, г.о. Электро-
сталь, Московская обл., 144003.

Материалы обоснования лицензии о намечаемой деятельности, 
в том числе техническое задание и оценка воздействия на окружаю-
щую среду намечаемого лицензируемого вида деятельности, доступ-
ны для ознакомления общественности с 8 июня по 10 июля 2018 г. в 
музейно-выставочном центре ПАО «Машиностроительный завод» 
по адресу г. Электросталь, ул. К.Маркса, д.14.

Телефоны для справок: 
—  Главный физик-начальник службы ЯРБ Романов Александр 

Викторович, тел.: (49657) 7-98-26; 
—  Заместитель начальника службы ЯРБ Пигулевская Инна Сер-

геевна, тел.: (49657) 7-62-28. E-mail: innap@elemash.ru; 
—  Специалист главный группы лицензирования службы ЯРБ Ро-

манова Ольга Николаевна, тел.: (49657) 7-56-29.
Проектная организация: Акционерное общество «Центральный 

проектно-технологи чес кий институт» (АО «ЦПТИ»), адрес: г. Мо-
сква, ул. Каширское шоссе, д. 49, стр. 74;

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы состоятся 10 июля 2018 года в 14.00 в большом 
зале администрации г.о. Электросталь.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: акционер-
ное общество «Научно-исследовательский 
институт вакуумной техники им. С.А. Век-
шинского» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшин-
ского»).

Адрес (место нахождения): 117105,  
г. Москва, Нагорный проезд, д. 7

ОГРН 1137746438312 
ИНН 7726722129/ КПП 772601001
2. Организатор продажи: акционерное 

общество «РТ-Строительные техноло-
гии» 

(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00.
3. Объект продажи — недвижимое 

имущество, принадлежащее АО «НИИВТ  
им. С.А. Векшинского»:

Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешенно-
го использования: эксплуатация складской 
базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, 

вл.34А.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:05:0003002:48.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№77-77/012-12/059/2014-128/2 от 16.01.2015.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
17.01.2018 № 77/100/040/2018-396

Бытовка №1_3Б/н. Временное сооруже-
ние.

Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А.
Бытовка №2_4Б/н. Временное сооруже-

ние.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А.
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А.
Цена первоначального предложения: 

30 085 000 (Тридцать миллионов восемьдесят 
пять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом НДС 
на здания (сооружения).

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 1 203 400 (Один миллион двести три 
тысячи четыреста) рублей.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 601 700 
(Шестьсот одна тысяча семьсот) рублей.

Цена отсечения: 24 068 000 (Двадцать 
четыре миллиона шестьдесят восемь тысяч) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС на здания 
(сооружения)..

Сумма задатка по Лоту №1 составляет: 
3 008 500 (Три миллиона восемь тысяч пять-
сот) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Лот №2.
Земельный участок. Категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешен-
ного использования: для производственной 
базы.

Площадь: 9 270 +/— 34 кв. м. 
Адрес: Обл. Тверская, р-н Кашинский,  

г/пос г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18-а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:2.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-303 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7500

Учебно-производственный корпус. На-
значение: нежилое. 

Площадь: 3 102,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:9.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-301 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7508

Административное здание. Назначение: 
нежилое. 

Площадь: 212,5 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:8.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-299 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7502

Растворный узел. Назначение: нежилое. 
Площадь: 191,4 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:10.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-300 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7504.

Вспомогательный корпус. Назначение: 
нежилое. 

Площадь: 404,6 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:11
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-298 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7507.

Производственный корпус. Назначе-
ние: нежилое. 

Площадь: 755,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:12.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-302 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7505.

Цена первоначального предложения: 
22 829 000 (Двадцать два миллиона восемьсот 
двадцать девять тысяч) рублей 00 копеек, с 
учетом НДС на здания.

 Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 1 369 740 (Один миллион триста 
шестьдесят девять тысяч семьсот сорок)  
рублей.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 684 870 
(Шестьсот восемьдесят четыре тысячи во-
семьсот семьдесят) рублей.

Цена отсечения: 15 980 300 (Пятнадцать 
миллионов девятьсот восемьдесят тысяч триста) 
рублей 00 копеек (с учетом НДС на здания).

Сумма задатка по Лоту №2 составляет: 
2 282 900 (Два миллиона двести восемьде-
сят две тысячи девятьсот) рублей 00 копеек  
(НДС не облагается).

4. Порядок предоставления Докумен-
тации по продаже: 

Документация по Продаже разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru. 

Запись на ознакомление с Докумен-
тацией по продаже осуществляется по  
тел.: +7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже 
осуществляется с 08.06.2018г. по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00 (по московскому времени), в пятницу 
и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по 
московскому времени). 

Претендент имеет право направить в  
АО «РТ — Стройтех» заявку на участие в Про-
даже и иные предусмотренные Документа-
цией по продаже документы в электронной 
форме на следующий электронный адрес:  
torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в 
продаже и иные документы, предусмотренные 
Документацией по продаже в электронной 
форме, обязан предоставить оригиналы 
всех ранее направленных в электронной 
форме документов 13.07.2018г. с 11.00 до 
11.20 (по московскому времени) по адресу: 
г.  Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие 
в Продаже истекает 11.07.2018г. в 18.00 
(по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых 
для участия в Продаже, представлен в Доку-
ментации по продаже, размещенной на сайте  
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет:  
3 008 500 (Три миллиона восемь тысяч пять-
сот) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту №2 составляет:  
2 282 900 (Два миллиона двести восемьде-
сят две тысячи девятьсот) рублей 00 копеек  
(НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачис-
лен единым платежом в рублях, на расчет-
ный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в 
срок, не позднее 11.07.2018 г., на основа-
нии договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечис-
ленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и 
возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения за-
явок Комиссией по продаже 13.07.2018 г. 
с 11.20 до 11.50 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участ-
ников Продажи 13.07.2018г. с 11.50 до 
12.10 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения 
Продажи 13.07.2018г. в 12.30 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов 
Продажи: 13.07.2018г. в 13.00 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества при-
надлежит: 

— участнику Продажи, который подтвер-
дил цену первоначального предложения или 
цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения», («шаге про-
дажи») при отсутствии предложений других 
участников Продажи посредством публично-
го предложения;

— единственному участнику Продажи, если 
его заявка на участие в Продаже соответствует 
требованиям и условиям, предусмотренным 
Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участ-
ником) Продажи будет заключен договор 
купли — продажи имущества в течение 14  
(четырнадцати) календарных дней после под-
писания протокола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения Продажи мо-
жет быть продлен. Извещение о продлении 
сроков проведения Продажи может быт сде-
лано не позднее, чем за 3 (Три) календар-
ных дня до проведения Продажи, на сайте:  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отка-
заться от проведения Продажи. Извещение об 
отказе от проведения Продажи может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календар-
ных дня до проведения Продажи на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего акционерному обществу  
«Научно-исследовательский институт вакуумной техники им. С.А. Векшинского» 

(АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского») посредством публичного предложения В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ООО «Нефтесервисные тех-
нологии» и ООО «ЭКОЙЛ» извещают о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проекту технической 
документации «Комплексная технология утилизации промышлен-
ных отходов».

Цели намечаемой деятельности: Утилизации промышлен-
ных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский 
район Ямало-Ненецкого автономного округа; Александровский 
район Томской области; Ногликский район Сахалинской области; 
Туруханский район Красноярского края; Славянский район Крас-
нодарского края, Уватский район Тюменской области.

Наименование и адрес заявителей: ООО «Нефтесервисные 
технологии», Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ипподромская,  
д. 27а, оф. 209, и ООО «ЭКОЙЛ», Хабаровский край, г. Хабаровск, 
ул. Джамбула, д. 49, оф. 301.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду в:

— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — с 
26 июня по 25 июля 2018 года;

— Александровском районе Томской области — с 22 июня по  
22 июля 2018 года;

— Ногликском районе Сахалинской области — с 12 июня по  
11 июля 2018 года;

— Туруханском районе Красноярского края — с 06 июля по  
05 августа 2018 года;

— Славянском районе Краснодарского края — с 12 июня по  
11 июля 2018 года;

— Уватском районе Тюменской области — с 02 июля по  
01 августа 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений в: 

— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
Администрация муниципального образования Пуровский район 
совместно с заявителем;

— Александровском районе Томской области — Администрация 
Александровского района;

— Ногликском районе Сахалинской области — Администрация 
Муниципального образования «Городской округ Ногликский»;

— Туруханском районе Красноярского края — Администрация 
Муниципального образования Туруханский район;

— Славянском районе Краснодарского края — Администрация 
муниципального образования Славянский район;

— Уватском районе Тюменской области — Управление градо-
строительной деятельности и муниципального хозяйства админис-
трации Уватского муниципального района.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно в:
— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа 

— в общественной приемной на территории Пуровского района с 
26 июня по 25 июля 2018 года по адресу: Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а, 
Пуровское местное общественное движение по защите прав и инте-
ресов КМНС «Ямал-Потомкам!», тел.: (34997) 2-26-12. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 08.30 до 17.00, перерыв — с 12.30 до 
14.00 (время местное — МСК+2);

— Александровском районе Томской области — в отделе иму-
щественных и земельных отношений Администрации Александ-
ровского района с 22 июня по 22 июля 2018 года по адресу: Том-
ская область, Александровский район, с. Александровское, ул. Ле-
нина, д. 8, каб. 18. Время для ознакомления: в рабочие дни с 09.00 
до 17.15, перерыв — с 12.50 до 14.00 (время местное — МСК+4);

— Ногликском районе Сахалинской области — в МБУК Ноглик-
ская районная центральная модельная библиотека им. В.М. Санги 
с 12 июня по 11 июля 2018 года по адресу: Сахалинская область, 
Ногликский район, п. Ноглики, ул. Пограничная, 5-А, тел: (42444) 
9-10-57. Время для ознакомления: с понедельника по субботу с 
11.00 до 19.00 (время местное — МСК+8);

— Туруханском районе Красноярского края — в помещении 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная инфор-
мационно-библиотечная система» с 06 июля по 05 августа 2018 
года по адресу: Красноярский край, Туруханский район, с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д. 1, тел: (39190) 4-48-07. Время для оз-
накомления: с понедельника по пятницу и в воскресенье с 12.00 до 
19.00 (время местное — МСК+4);

— Славянском районе Краснодарского края — в Администра-
ции муниципального образования Славянский район с 12 июня по  
11 июля 2018 года по адресу: Краснодарский край, Славянский 
район, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, д. 14. Здание управле-
ния сельского хозяйства, отдел охраны окружающей среды и био-
ресурсов. Время для ознакомления: в рабочие дни с 08.00 до 17.00, 
перерыв с 12.00 до 13.00 (время местное — МСК);

— Уватском районе Тюменской области — в Администра-
ции Уватского муниципального района с 02 июля по 01 августа 
2018 года по адресу: Тюменская область, Уватский район с. Уват,  

ул. Иртышская, д. 19, каб. 209. Время для ознакомления: в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00, перерыв — с 13.00 до 14.00 (время местное — 
МСК+2);

— ООО «Нефтесервисные технологии» с 01 июня по 05 августа 
2018 года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ипподром-
ская, д. 27а, оф. 209, тел.: (3452) 56-69-47. Время для ознакомле-
ния: в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное — МСК+2);

— ООО «ЭКОЙЛ» с 01 июня по 05 августа 2018 года по адре-
су: Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Джамбула, д. 49, оф. 301,  
тел.: (4212) 75-75-16. Время для ознакомления: в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное — МСК+7).

Общественные обсуждения состоятся в:
— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа  

26 июля 2018 года в 15.00 по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16, МБУК 
«ДК «Юбилейный» города Тарко-Сале»;

— Александровском районе Томской области 23 июля 2018 
года в 14.00 по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское, ул. Ленина, д. 8, актовый зал Администрации 
Александровского района;

— Ногликском районе Сахалинской области 12 июля 2018 года 
в 11.00 по адресу: Сахалинская область, Ногликский район, п. Ног-
лики, ул. Пограничная, 5-А, МБУК Ногликская районная цент-
ральная модельная библиотека им. В.М. Санги;

— Туруханском районе Красноярского края 06 августа 2018 года 
в 10.00 по адресу: Красноярский край, Туруханский район, с. Ту-
руханск, ул. Геологическая, д. 1, помещение МКУК «Туруханская 
межпоселенческая централизованная информационно-библиотеч-
ная система»;

— Славянском районе Краснодарского края 12 июля 2018 года 
в 13.00 по адресу: Краснодарский край, ст. Анастасиевская, ул. По-
беды, д. 48, Здание Администрации Анастасиевского сельского по-
селения;

— Уватском районе Тюменской области 02 августа 2018 года 
в 14.00 по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват,  
ул. Иртышская, д. 19, каб. 209.

Срок предоставления рекомендаций и предложений в:
— Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного округа 

— в общественной приемной на территории Пуровского района с 
26 июня по 25 июля 2018 года по адресу: Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а, 
Пуровское местное общественное движение по защите прав и инте-
ресов КМНС «Ямал-Потомкам!»;

— Александровском районе Томской области — в отдел имущес-
твенных и земельных отношений Администрации Александровс-
кого района с 22 июня по 22 июля 2018 года по адресу: Томская 
область, Александровский район, с. Александровское, ул. Ленина, 
д. 8, каб. 18;

— Ногликском районе Сахалинской области — в МБУК Ноглик-
ская районная центральная модельная библиотека им. В.М. Санги 
с 12 июня по 11 июля 2018 года по адресу: Сахалинская область, 
Ногликский район, п. Ноглики, ул. Пограничная, 5-А;

— Туруханском районе Красноярского края — в помещении 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная инфор-
мационно-библиотечная система» с 06 июля по 05 августа 2018 
года по адресу: Красноярский край, Туруханский район, с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д. 1;

— Славянском районе Краснодарского края — в Администра-
ции муниципального образования Славянский район с 12 июня по  
11 июля 2018 года по адресу: Краснодарский край, Славянский район, 
г. Славянск-на-Кубани, ул. Ленина, д. 14, Здание управления сельско-
го хозяйства, отдел охраны окружающей среды и биоресурсов;

— Уватском районе Тюменской области — в Администрацию 
Уватского муниципального района с 02 июля по 01 августа 2018 
года по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват,  
ул. Иртышская, д. 19, каб. 209;

— ООО «Нефтесервисные технологии» с 01 июня по 05 августа 
2018 года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ипподром-
ская, д. 27а, оф. 209;

— ООО «ЭКОЙЛ» с 01 июня по 05 августа 2018 года по адресу: 
Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Джамбула, д. 49, оф. 301.

Ответственные организаторы от:
— ООО «Нефтесервисные технологии» и ООО «ЭКОЙЛ»:  

Ким Е.В., тел.: +79224801691;
— Администрации муниципального образования Пуровского 

района Ямало-Ненецкого автономного округа — начальник Уп-
равления природно-ресурсного регулирования Караяниди Д.И.,  
тел.: (34997) 2-41-30;

— Администрации Александровского района — Шароватова 
Т.В., тел.: (38255) 2-41-48;

— Администрации Муниципального образования «Городской 
округ Ногликский» — Полетаева О.И., тел.: (42444) 9-15-72;

— Администрации муниципального образования Славянс-
кий район — Начальник отдела охраны окружающей среды и 
биоресурсов управления сельского хозяйства Прокопенко С.П.,  
тел.: (86146) 4-05-27;

— Администрации Муниципального образования Туруханский 
район — Инженер землеустроитель Управления по земельным, 
имущественным отношениям, архитектуре и градостроительству 
Томашкевич О.В., тел.: (39190) 4-44-97;

— Администрации Уватского муниципального района — глав-
ный специалист Управление градостроительной деятельности и 
муниципального хозяйства Слинкина М.Н., тел: (34561) 2-80-52.

Информационное сообщение

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Футбольная
сборная вновь
опустилась
в рейтинге

ЗА СЕДЬМЫМ
ДЕСЯТКОМ

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) опублико-
вала рейтинг лучших сборных 
мира. Изменения в нем, по срав-
нению с предыдущей версией, 
незначительные.

В первой десятке всего две пе-
рестановки — испанцы опусти-
лись на десятое место, а поляки 
поднялись на восьмое. Лидиру-
ют по-прежнему немцы, далее 
идут бразильцы и бельгийцы. 

Что касается российской 
сборной, то она с 66-й строчки 
опустилась на антирекордную 
70-ю. Для сравнения: Саудов-
ская Аравия, с которой нашим 
играть на чемпионате мира уже 
в следующий четверг, располо-
жилась на 67-м месте. Столь сла-
бые позиции команды Станисла-
ва Черчесова связаны в первую 
очередь с тем, что она как хозяй-
ка ЧМ-2018 не проводит офици-
альных матчей. А по регламенту 
товарищеские встречи ценятся 
гораздо меньше отборочных.

Два других соперника росси-
ян по групповому этапу ЧМ — 
Уругвай и Египет — идут на 14-й 
и 45-й строчках соответственно.

На матчи ЧМ
продано более
2,4 миллиона
билетов

РАЗБИРАЮТ 
МЕСТА

Сергей Литвинов

ПОРЯДКА 2,4 миллиона биле-
тов продано на матчи чемпиона-
та мира — 2018 за семь дней до 
старта турнира. Такие данные 
приводит официальный сайт Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА).

Продажа билетов стартовала 
в сентябре прошлого года. Боль-
шая их часть была распределена 
между россиянами (871 797). 
Среди иностранцев самыми ак-
тивными покупателями стали 
американцы (88 825), хотя их 
сборная не выступит на чемпио-
нате мира.

В тройку лидеров также попа-
ли бразильцы (75 512) и колум-
бийцы (65 234). В топ-10 вошли 
немцы (62 541), мексиканцы (60 
203), аргентинцы (54 031), перу-
анцы (43 583), китайцы (40 251), 
австралийцы (36 359) и англича-
не (32 362).

К слову, сегодня ФИФА выста-
вит на продажу более 100 тысяч 
билетов, которые ранее были за-
регистрированы для других кли-
ентских групп. Приобрести их 
можно будет на сайте организа-
ции, начиная с 23 часов по мо-
сковскому времени.

Тренерский 
штаб 
«Спартака»
пополнили два 
специалиста

ПОМОГУТ 
КАРРЕРЕ

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ футбольный 
клуб «Спартак» заключил кон-
тракты с испанскими специали-
стами Раулем Руисом Гонсале-
сом Рианчо и Висенте Гомесом 
Фернандесом, которые будут по-
могать главному тренеру коман-
ды Массимо Каррере. 

Как сообщается на официаль-
ном сайте «красно-белых», со-
глашения с ними подписаны на 
один сезон. Ранее клуб покинули 
четыре тренера — Роман Пилип-
чук, Аттила Малфатти, Хавьер 
Сальсес и Джорджио Д’Урбано. 

Рианчо уже работал в России. 
С 2009 по 2014 год он был трене-
ром по физподготовке «Рубина», 
с которым выиграл националь-
ный чемпионат, Кубок России и 
дважды — Суперкубок страны. 
Что касается Фернандеса, то ра-
нее он входил в штаб киевского 
«Динамо» и «Атлетик Бильбао». 

Напомним, что по итогам ми-
нувшего сезона «Спартак» занял 
третье место в чемпионате Рос-
сии, что позволит команде сыг-
рать в третьем квалификацион-
ном раунде Лиги чемпионов. 

ТЕННИС Надаль вышел 
в полуфинал 
«Ролан Гаррос»

Работа Рафаэля

Артур Нанян

ИСПАНЕЦ Рафаэль Надаль уверенно разобрался с ар-
гентинцем Диего Шварцманом в доигровке перенесен-
ного из-за дождя матча 1/4 финала Открытого чемпиона-
та Франции («Ролан Гаррос») в мужском одиночном тур-
нире. Встреча завершилась победой Надаля в четырех се-
тах — 4:6, 6:3, 6:2, 6:2.

Днем ранее матч был приостановлен, а затем и перене-
сен из-за дождя при счете 4:6, 5:3. Переломным моментом 
встречи стал выигрыш Надалем чужой подачи в самом на-
чале третьей партии. После этого испанец не оставил со-
пернику никаких шансов и с легкостью вышел в полуфи-
нал. Там его будет ждать еще один аргентинец — Хуан Мар-
тин дель Потро.

Надаль в 27-й раз в карьере сыграет в полуфинале тур-
нира серии «Большого шлема», опередив по этому показа-
телю американца Андре Агасси. Лучше цифры только у 
Роджера Федерера (42), Джимми Коннорса (31), Новака 
Джоковича (31) и Ивана Лендла (28).

За вторую путевку в финал мужского одиночного тур-
нира поспорят итальянец Марко Чеккинато и австриец До-
миник Тим. 

Что касается девушек, то первой участие в решающем 
матче гарантировала себе первая ракетка мира Симона 
Халеп. Румынка уверенно переиграла в двух сетах испанку 
Гарбинье Мугурусу — 6:1, 6:4. В финале Халеп встретится с 
американкой Слоан Стивенс. 

ВОЛЕЙБОЛ На этапе Лиги 
наций в Цзянмыне Россия
проиграла все три матча

Китайский ноль

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России проиграла и третий свой 
матч на этапе Лиги наций в китайском Цзянмыне. После 
поражений от американок (0:3) и хозяев площадки (0:3) 
в заключительной встрече дали бой Бразилии, заработа-
ли одно очко, но победу одержать не смогли — 2:3 (25:15, 
21:25, 20:25, 25:19, 15:17).

В концовке тай-брейка у команды Вадима Панкова 
был неплохой шанс завершить свое выступление в Под-
небесной на мажорной ноте. Удачно вышла на подачу 
Анна Котикова, заработавшая эйс и затем затруднившая 
прием соперниц. Ольга Бирюкова дважды коварно пода-
вала в верхний трос сетки, мяч сваливался на сторону 
бразильянок и те с трудом организовывали атаку. Одна-
ко под занавес сета несогласованность действий в защи-
те и неудачный прием не позволили россиянкам побе-
дить южноамериканскую сборную. 

У бразильянок отличилась Тандара, нападавшая аж 
64 раза и заработавшая 30 очков. В составе россиянок 
наконец-то «выстрелила» Наталья Малых (17 очков), 
Екатерина Ефимова сделала пять эйсов, ее тезка Лю-
бушкина совершила шесть результативных действий на 
блоке. 

После 12 туров регулярного чемпионата наша коман-
да вышла на нулевой баланс побед и поражений — 6:6. За-
нимаем восьмое место среди 16 участников и фактиче-
ски лишились шансов попасть в «Финал шести». Следую-
щий этап проведем в Польше 12—14 июня, где сыграем с 
Доминиканской Республикой, Японией и хозяйками 
площадки во дворце спорта города Валбжих.

Судьба нашего матча с Бразилией вчера решилась 
на тай-брейке. Соперницы лучше России сыграли на блоке.

ЧМ-2018 Президент ФИФА заявил, что Россия на сто процентов готова к проведению 
чемпионата мира

Инфантино всем доволен
Илья Соболев

З
а неделю до старта чемпио-
ната мира по футболу можно 
утверждать, что Россия на 

сто процентов готова к проведе-
нию турнира. Об этом в интервью, 
посвященном предстоящему пер-
венству планеты, накануне заявил 
президент Международной феде-
рации футбола (ФИФА) Джанни 
Инфантино.

— Я очень жду матчей: хочется 
скорее увидеть мяч в игре, увидеть 
эмоции болельщиков, ведь это 
лучшее зрелище на Земле! — при-
знался глава ФИФА. — Думаю, что 
сейчас, за неделю до начала тур-
нира, мы можем с уверенностью 
сказать, что Россия на 100 процен-
тов готова к его проведению. Весь 
мир увидит, какая это гостепри-
имная страна, как все прекрасно 
организовано. Нас всех ждут неза-
бываемые впечатления.

Отдельно Инфантино остано-
вился на вопросах, касающихся 
дискриминации и безопасности.

— Не могу сказать, что у нас 
есть обеспокоенность на этот счет. 
Хотя к таким вещам мы относимся 
очень серьезно. И приняли соот-
ветствующие меры в процессе 
подготовки. У нас есть четкая 
трехступенчатая процедура про-
тиводействия дискриминации во 
время игры. В случае проявления 
расизма судья вправе остановить, 
прервать или даже отменить матч. 
Мы располагаем мониторинговой 
системой, предусматривающей 
незамедлительные дисциплинар-
ные санкции. Но надеемся, что 
они не потребуются.

Президент ФИФА заверил, что 
гостям чемпионата мира не сле-
дует переживать и по поводу без-
опасности. По словам Инфанти-
но, «каждый болельщик, кото-
рый приедет в Россию, почувст-
вует доброжелательную и без-
опасную атмосферу праздника.А 
если кто хочет явиться на чемпи-
онат мира и устроить беспоряд-
ки, то лучше пусть остается 
дома».

Кто уже прилетел на ЧМ-2018
О том, что чемпионат мира 

совсем близко, свидетельствует в 
том числе и тот факт, что в России 
уже собираются команды — участ-
ницы турнира.

Первопроходцами в этом пла-
не стали иранцы, прилетевшие 
еще 5 июня. А вчера прибыли еще 
две сборные — Испании и Панамы.

Игроков «красной фурии», как 
еще называют испанскую коман-
ду, перед вылетом напутствовал 
лично король Испании Филипп VI. 
А вечером их уже ждали в красно-
дарском аэропорту c традицион-
ными казачьими песнями, а также 
хлебом и солью. Оттуда чемпионы 
мира-2010 отправились на базу 
футбольной академии ФК «Крас-
нодар». По пути их ждал еще один 
сюрприз: на фасаде одного из 
9-этажных домов местные худож-
ники изобразили капитана испан-
цев Серхио Рамоса. Причем дом 
был выбран на улице Школьной 
так, чтобы произведение искусст-
ва не осталось незамеченным фут-
болистами.

Надо сказать, что «красная фу-
рия» забронировала один из луч-
ших вариантов размещения. Кра-
снодарская академия знаменита 
своим качеством даже за предела-
ми нашей страны. А для испанцев 
она удобна еще и географически: 
свой первый матч на групповом 
этапе подопечные Хулена Лопете-
ги проведут 15 июня против Пор-
тугалии на арене «Фишт» в Сочи. 
К слову, португальцы должны при-
ехать в Россию завтра: Криштиану 
Роналду и компания будут кварти-
роваться на подмосковной базе в 
Кратово.

Что касается испанцев, сегод-
ня у них по плану открытая тре-
нировка для болельщиков, а за-
втра — товарищеский матч на аре-
не «Краснодара». Ожидается, что 

30-тысячный стадион будет за-
бит до отказа. Спаррингом «кра-
сной фурии» станет сборная Ту-
ниса.

Возможно, приезд Панамы — не 
такое громкое событие, но только 
не для Саранска, где футболисты 
этой страны будут жить на груп-
повом этапе. Увы, в столицу Мор-

довии панамцы наверняка приле-
тели не в самом лучшем располо-
жении духа. Накануне они, во-пер-
вых, проиграли в Осло норвежцам 
— 0:1, а во-вторых, футболистов 
ограбили в гостинице, где оста-
навливалась сборная. Надеемся, в 
Саранске таких проблем у Пана-
мы не возникнет.

Баскетбол Лучшие клубы страны разыграют в Москве 
титул чемпиона Единой лиги

Четыре великана
Илья Зубко 

В 
эти выходные в Москве 
завершится россий-
ский баскетбольный 
сезон. Четыре сильней-
шие команды Единой 

лиги на арене в Парке Легенд по-
бьются за чемпионский титул. 

Формат, в котором будет про-
исходить это действо, только 
условно можно назвать новым. 
Первые четыре розыгрыша про-
ходили по аналогичному прин-
ципу «Финала четырех». Кстати, 
таким же образом традиционно 
определяется и победитель Евро-
лиги. Однако начиная с сезона 
2012/13 Единая лига перешла на 
формат плей-офф, и в течение 
пяти лет титул разыгрывался в 
серии до трех побед одной из ко-
манд. Теперь решено вернуться к 
«Финалу четырех». Причина на 
поверхности — многие клубы, го-
лосовавшие за изменение форма-
та, надеются таким образом по-
кончить с гегемонией москов-
ского ЦСКА. Армейцы, напом-
ним, взяли восемь титулов из де-
вяти возможных.

Шансов на то, чтобы скинуть 
«красно-синих» с трона, теперь 
действительно больше. ЦСКА 
обладает одним из сильнейших 
во всей Европе подбором игро-
ков, и в серии из нескольких мат-
чей, где вероятность случайно-
сти минимальна, бороться с ар-
мейцами в Старом Свете могут 
разве что «Реал» и «Фенербах-
че». А вот в одной игре произойти 
может все что угодно. И болель-
щики ЦСКА об этом знают лучше 
многих — в «Финалах четырех» 
Евролиги москвичи регулярно 
терпели неудачу, хотя по всем па-
раметрам соперников превосхо-
дили. К слову, именно за счет та-
кой вот «разовой» победы свой 
единственный титул в Единой 
лиге получили «Химки». В 2011-
м, когда трофей также разыгры-
вали в формате «Финала четы-
рех», подмосковная команда об-
ыграла ЦСКА 66:64.

Повторение сюжета вполне 
возможно,  ведь  армейцы и 
химчане могут встретиться как 
раз в финале. Но для начала 
ЦСКА нужно будет обыграть пи-
терский «Зенит», а команде Геор-
гиоса Барцокаса предстоит тяже-
лейший матч с казанским УНИК-
Сом.  

«Зенит», разумеется, на фоне 
действующего чемпиона выгля-
дит аутсайдером. Но именно пе-
тербуржцы смогли нанести 
ЦСКА одно из двух поражений в 
рамках регулярного сезона — 14 
января в городе на Неве армейцы 
сенсационно были биты 87:83. 

Кроме того, от «Зенита» подви-
гов мало кто ожидает, и с точки 
зрения психологии команде Ва-
силия Карасева точно будет лег-
че. У ЦСКА же права на ошибку 
нет. После провала в «Финале че-
тырех» Евролиги сезон для мо-
сквичей может спасти только ти-
тул в Единой лиге.

Во втором матче пятницы вы-
делить фаворита тяжело. С одной 
стороны, УНИКС гораздо мощ-
нее провел «регулярку», кото-
рую казанцы закончили на вто-
ром месте с впечатляющим пока-
зателем 22 победы при двух по-
ражениях. «Химки» же, напро-
тив, основные силы бросили на 
Евролигу. Глубины состава для 
полноценной борьбы на два 
фронта подмосковной команде 
не хватило, да и травмы помеша-
ли. Но при этом именно сейчас 
химчане демонстрируют более 
мощный баскетбол. А лидер ко-
манды Алексей Швед, ставший 
лучшим бомбардиром Евролиги, 
является главным претендентом 
на звание самого ценного игрока 
Единой лиги.

«Желто-синие» на удивление 
легко разобрались в плей-офф с 
отнюдь не слабым «Локомоти-
вом-Кубанью», буквально «вы-
неся» финалиста Еврокубка в 
трех матчах. УНИКС же довольно 
неожиданно испытал проблемы в 
серии против седьмой команды 
регулярного сезона. Казанцы 
один матч «Нижнему Новгоро-
ду» проиграли, а другой завер-
шили лишь в овертайме с преи-
муществом в одно очко. 

В рамках «Финала четырех» 
будет разыграно сразу три при-
за: Кубок Белова, который полу-
чает чемпион Единой лиги, зва-
ние чемпиона России, а также пу-
тевка в Евролигу на следующий 
сезон. 

В главном еврокубке из 16 
мест два принадлежит россий-
ским клубам. ЦСКА имеет лицен-
зию А и будет участвовать в тур-
нире независимо от результатов 
на внутренней арене. А вот вто-
рую вакансию оспорят осталь-
ные участники этого «Финала че-
тырех». Если армейцы обыграют 
«Зенит», то место в Евролиге по-
лучит второй финалист. В случае 
успеха питерцев путевка доста-
нется новому обладателю тро-
фея. 

Акцент

 Многие клубы надеются, изменив формат, 
покончить  с гегемонией ЦСКА

Следите за турниром на сайте 
rg.ru/sujet/6031

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 июня, пятница
17.55 ЦСКА — «Зенит». Прямая тран-

сляция.

20.35 УНИКС — «Химки». Прямая тран-

сляция.ЦСКА и «Химки» (на фото) могут встретиться в финале Единой лиги. Но сначала нужно победить в полуфиналах.
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Во время группового этапа ЧМ-2018 сборная Испании будет жить на базе 
академии «Краснодара».

Президент ФИФА Джанни Инфантино уверен, что в России приезжие 
болельщики почувствуют доброжелательную атмосферу праздника.
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Почта «СОЮЗа»
Аэлита Сюльжина 
rg.ru/art/1528249
Белорусские пользователи мобильной 
связи ждут, когда в странах ЕАЭС догово-
рятся об отмене роуминга. Удобство было 
бы как для путешественников из России, 
заглянувших в Беларусь, так и для тех, кто 
из Минска приехал на в Москву или 
Санкт-Петербург.  Это хороший пример 
для подражания в Союзном государстве, 
хотя компании с неохотой пойдут на та-
кой шаг. Но нужно, чтобы они шли на это, 
брали на вооружение.  В ближайшее вре-
мя страны планируют выяснить, какие 
технические и административные меро-
приятия придется реализовать операто-
рам, если роуминг будет отменен.
Руслан 

Сотка за соткой
Юлия Гарднер, Ирина Манойленко, 
Владимир Таюрский
rg.ru/art/1550547
Я как раз выбираю новую машину для по-
ездок на дачу. И сделать это оказалось не 
так просто, как кажется на первый взгляд. 
Качество подъездных дорог к дачным по-
селкам и СНТ, к сожалению, оставляет же-
лать лучшего. Тут на первый план выхо-
дит и качество подвески, и клиренс. Да и 
большой багажник не помешает, каждый 
раз приходится ездить на дачу «под завяз-
ку».
Елена Сергеева

Два колеса в аренду
Александр Мелешенко
rg.ru/art/1541715
Я пару лет назад просто жила летом на ве-
лосипеде. До профессионального вело-
спорта у нас в семье не дошло, но времени 
на катание мы уделяли много! Я ездила 

каждый день часа по три, а в выходные мы 
с мужем совершали длинные прогулки ча-
сов на шесть-восемь. 
Для меня главные преимущества вело-
спорта — это возможность быть на возду-
хе. Зачем пыхтеть в спортзале на трена-
жерах, пялясь на стену или в плазму на 
стене, если можно то же самое делать на 
улице, при этом еще смотреть на пейзажи 
города, леса или парка.
Алиса

Сейчас я мама карапуза. На велике не ка-
талась уже два года, он пылиться в кори-
доре. Мы тоже планируем установить на 
велосипед кресло для ребенка и кататься 
все вместе. 
Думаю, возможность возить ребенка поя-
вится, когда он станет более-менее созна-
тельный. Нужно ведь ему сказать, чтобы 
он держался за папу и не прыгал. Вело-
спорт для меня — это лучшая физическая 
нагрузка для всех частей тела, профилак-

тика болезней, прогулка. А если мы с му-
жем вдвоем, то это еще и редкое совмест-
ное времяпровождение. 
Настя Маринина 

Осталось около 10 дней, чтобы 
выгодно купить валюту для поездок
Георгий Панин
rg.ru/art/1552371
Эксперты «РГ» сообщают, что первая по-
ловина июня для российского рубля 
пройдет достаточно спокойно и только во 
второй половине месяца возможны сюр-
призы.  
Полностью согласен с ними.  Я думаю, что 
никакого критичного повышения курса 
не будет, но лучше заранее приобрести 
необходимую валюту от греха подальше, 
и не переживать! Просто, кто его знает, 
что будет дальше. В любом случае в нашей 
жизни все только дорожает, и поэтому бу-
дет выгоднее приобрести валюту сейчас.
Кирилл Денисов

Москва +10...+16, дождь

Санкт-Петербург +10...+14, дождь

Анадырь +2...+6, перем. обл.

Архангельск +2...+11, дождь

Астрахань +14...+25, перем. обл.

Благовещенск  +10...+21, дождь

Владивосток +12...+15, дождь

Волгоград +10...+24, перем. обл.

Воронеж +8...+21, дождь

Екатеринбург +7...+16, перем. обл.

Иркутск +10...+27, дождь

Казань +7...+17, дождь

Калининград +11...+24, перем. обл.

Краснодар +15...+27, перем. обл.

Магнитогорск +5...+17, ясно

Мурманск +3...+7, дождь

Нижний Новгород +8...+15, дождь

Новосибирск +16...+29, ясно

Омск +17...+26, дождь

Орел +6...+22, перем. обл.

Оренбург +7...+20, перем. обл.

Пермь +4...+15, дождь

Ростов-на-Дону +14...+24, перем. обл.

Севастополь +12...+28, ясно

Симферополь +12...+28, ясно

Сочи +18...+26, дождь

Тамбов +5...+20, перем. обл.

Тюмень +9...+17, дождь

Уфа +5...+18, дождь

Хабаровск +7...+15, перем. обл.

Челябинск +7...+17, дождь

Чита +10...+26, перем. обл.

Элиста +14...+25, ясно

Южно-Сахалинск +4...+9, дождь

Якутск +8...+28, перем. обл.

Ярославль +8...+15, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ПЯТНИЦА
В Московском регионе 
ожидается ливень и уси-
ление ветра до 20 м/с. 
Давление — 744 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают мо-
сквичам пасмурную по-
году. Давление — 748 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
В городе будет облачно. 
Возможен небольшой 
дождь. Давление — 746 
мм ртутного столба.

Немецкая техника уверенно продвигалась по дорогам Белоруссии на восток. Не встретив никакого сопротивления, передовая машина достигла рубежа деревни 
Ясень. Впрочем, для привала было еще слишком рано. Двигатель уверенно заурчал, без сбоев шевеля баварскими поршнями, чтобы без лишних промедлений достичь 
следующего пункта — железнодорожной ветки Минск — Бобруйск. Дальше продвижение планировалось по линии Могилев — Рославль — Обнинск. Конечная цель, раз-
умеется, — Москва. Впрочем, в столице нашей родины немца уже ждали в полной готовности. Это не описание плана Барбароса и стремительного наступления 1941 
года. Это реальность наших дней, когда в Россию из самых разных стран, в том числе и из Германии, съезжаются болельщики на чемпионат мира по футболу. 
Семидесятилетний Хуберт Вирт из немецкого городка Пфорцхайм для своего путешествия выбрал необычный транспорт — трактор, на прицепе которого установлен 
вполне автономный домик. И в подтверждение своих сугубо дружественных намерений, закрепил на нем баннер «Привет, Москва!». Думаю, ни у одного пограничника 
или бойца нашей армии к такому «покорителю» Москвы ничего, кроме глубокой симпатии, возникнуть не должно. Wilkommen im Moskau, Herr Wirth!

СОБЫТИЕ 

07.06| ЧЕТВЕРГ

В апреле текущего года вступил в 
силу закон о прямых договорах 
между собственниками имущест-
ва в многоквартирных домах и ре-
сурсоснабжающими организаци-
ями. То есть у россиян теперь поя-
вилась возможность напрямую 
платить за свет, воду и тепло по-
ставщикам этих ресурсов, а не че-
рез посредника в виде управляю-
щей компании (подробности чи-
тайте на с. 6). 

Многие, не разобравшись, ре-
шили, что отныне коммуналка бу-
дет стоить дешевле. Нет, не будет. 
Никакой своей маржи в цену ком-
мунальных услуг управляющие 
компании никогда не закладыва-
ли. Тарифы на воду, газ, свет, ото-
пление устанавливаются ресурсо-
снабжающими организациями и 
местными органами власти. 
Управляющие компании не име-
ют права менять их по собствен-
ному усмотрению. Так что и в слу-
чае заключения прямого договора 
платить меньше все равно не по-
лучится. А вот больше бегать — 
очень даже вероятно. Поскольку 
все вопросы, связанные с качест-
вом предоставляемых услуг, пра-
вильностью расчета потребления 
ресурсов и так далее, и тому по-
добное, придется решать самосто-
ятельно путем обращения в соот-
ветствующую организацию. Если 
до заключения прямого договора 
с любой проблемой, будь то недо-
статочный напор воды или холод-
ные батареи, собственник шел в 
управляющую компанию, то по-
сле все свои претензии ему при-
дется уже направлять в разные 
конторы и взаимодействовать с 
ними лично. 

Для управляющих же компа-
ний выгода в заключении прямых 
договоров имеется. В каждом мно-
гоквартирном доме есть собст-
венники, которые не оплачивают 
услуги ЖКХ. Кто-то не в состоя-
нии: одинокие пенсионеры, инва-
лиды, матери-одиночки, зараба-
тывающие и получающие гроши. 
А кто-то из неких «идейных» соо-
бражений, совершенно мне непо-
нятных. Ну просто считает чело-
век, что газ, например, в нашей 
стране для населения должен 
быть бесплатным. Бывают такие 
люди. А ресурсоснабжающей ор-
ганизации это абсолютно безраз-
лично. Каждый месяц она требует 
с управляющей компании деньги 
за поставленные ресурсы. И не 
важно, есть они или нет. Не запла-
тили собственники за свет и воду? 
Берите из тех средств, что пред-
назначались, скажем, на ремонт 
крыши, текущий ремонт подъе-
здов и прочую эксплуатацию зда-
ния. А вот если потребители за-
ключат прямые договора с постав-
щиками ресурсов, то эти самые 
поставщики с неплательщиками 
будут бороться уже сами. И требо-
вать деньги с них, а не с управляю-
щих компаний. 

Это выгодно на самом деле и 
собственникам. Потому что они 
будут знать: те средства, которые 
они перечислили управляющей 
компании на эксплуатационные 
расходы, на них же и потрачены. А 
не на оплату чьих-то долгов за 
свет, воду и тепло.   

Подготовила Анна Кольдина

Свежая головаоооооооооооооооооооооооооооолллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооо

Вера Москвина
член Экспертного 
совета Комитета 
Государственной 
Думы по жилищной 
политике и жилищно-
коммунальному 
хозяйству

ОРУЖИЕ Необычные испытания легендарного 
пистолета ТТ сняли на видео
rg.ru/art/1552348

ТЕХНОЛОГИИ В РФ создали замену WhatsApp и Skype
rg.ru/art/1552907

ЗДОРОВЬЕ Какие  средства гигиены провоцируют рак
rg.ru/art/1552147

БЕЛАРУСЬ Чем удивит Минск на международном 
конгрессе космонавтов из 30 стран
rg.ru/art/1550833

НАУКА Найдены следы катастрофы, погубившей 
минойскую цивилизацию
rg.ru/art/1552819

КИНО Вышел трейлер второго «Лего. Фильма»
rg.ru/art/1552732

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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